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КАРТА, ДЕНьГи, ПАСПОРТА  
ЗА ПОСлЕДНиЕ 11 МЕСяцЕв СПРОС НА ОфОРМлЕНиЕ иММиГРАци-
ОННОГО СТАТУСА СРЕДи РОССияН ЗА РУБЕЖОМ РЕЗКО УвЕличил-
Ся: СУММАРНОЕ КОличЕСТвО ОБРАщЕНий ПО СРАвНЕНию  
С АНАлОГичНЫМ ПЕРиОДОМ ПРОшлОГО ГОДА вЫРОСлО  
в 2,5 РАЗА. ПиК ПРишЕлСя НА МАРТ — МАй 2022 ГОДА.  
КОРРЕСПОНДЕНТ BG АллА МихЕЕНКО КРУТилА ГлОБУС в ПОиСКАх 
лОяльНЫх РОССийСКиМ БиЗНЕСМЕНАМ лОКАций.

собеседники издания в запросах на иностранные внЖ, 
пМЖ и гражданства в 2022 году видят две тенденции: 
реальная релокация для себя (семьи, бизнеса) и необхо-
димость в документальном подтверждении проживания 
за рубежом для предоставления в иностранные финан-
совые институты, которые перестали работать с гражда-
нами рФ, без реальной цели переезда в иные страны на 
постоянное проживание. как правило, предпочтение от-
давалось странам с развитой инфраструктурой, с одно-
временными решениями для ведения бизнеса.

по словам вице-президента Russia Sotheby’s 
International Realty елены Мариничевой, самыми по-
пулярными направлениями для оформления имми-
грационного статуса в этом году остаются турция и 
оаЭ: на них приходится около 50% сделок. спрос 
на недвижимость турции не падает с февраля 2022 
года. а  в октябре, по данным национального инсти-
тута статистики TurkStat, россияне стали лидерами по 
покупке недвижимости среди иностранцев, приобретя 
2023 объекта. большая часть сделок — около 65% — 
совершается именно с целью оформления внЖ или 
гражданства.

«в  третьем квартале 2022 года россияне также 
стали лидерами по покупке недвижимости в дубае, а 
спрос вырос более чем на 50% по сравнению с пре-
дыдущим годом,— рассказывает госпожа Мариниче-

ва.— предполагаю, что с новыми условиями „золотой 
визы“ тенденция будет только расти, причем не только 
в дубае, но и других инвестиционно-привлекательных 
эмиратах — абу-даби и рас-аль-Хайме. также мы от-
метили активный рост интереса к кипру. в  большей 
степени он обусловлен возможностью сохранить свои 
валютные активы в зарубежных банках. еще одним 
популярным направлением среди инвесторов стала 
гренада: только с июля по сентябрь 2022 года количе-
ство поданных заявлений увеличилось втрое. Мы свя-
зываем это с повышенным интересом среди россиян, 
так как гренада — единственная страна карибского 
полуострова, которая продолжает принимать заявки 
от граждан рФ».

СТРАНЫ ДОСТУПА несмотря на то, что жители 
россии столкнулись с рядом ограничений со стороны 
зарубежных стран, многие возможности еще доступны. 
елена Мариничева приводит в пример следующие оп-
ции. граждане рФ могут оформить внЖ турции за по-
купку недвижимости от $50 тыс. ($75 тыс. кадастровая 
стоимость) либо полноценный паспорт за инвестиции от 
$400 тыс. гренада также продолжает принимать заявле-
ния от россиян: там можно получить паспорт за дотации 
в государственный фонд от $150  тыс. или инвестиции 
(долевое участие) в отельный бизнес от $220  тыс. ва-

нуату предлагает гражданство за безвозмездный взнос 
в государственный фонд от $130  тыс. в  оаЭ можно 
оформить резидентскую визу (аналог внЖ). конкрет-
ная сумма зависит от эмирата: так, в рас-аль-Хайме 
можно оформить иммиграционный статус на 12 лет за 
инвестиции от $180 тыс., а в дубае — за $205 тыс. на 
два года. с октября 2022-го инвесторы могут оформить 
десятилетнюю «золотую визу» за инвестиции в жилую 
недвижимость от $545 тыс., причем без обязательного 
минимального срока пребывания.

еще одно доступное для них направление — это гру-
зия, где за покупку недвижимости от $100 тыс. можно 
оформить внЖ на один год. в коста-рике для оформле-
ния внЖ потребуется инвестировать в недвижимость от 
$150 тыс., в Мексике — от $200 тыс. дороже обойдет-
ся внЖ панамы: минимальная сумма инвестиций для 
получения иммиграционного статуса там начинается от 
$300 тыс.

вОЗМОЖНОСТи СУЖАюТСя по словам 
экспертов, миграционный кризис 2022 года, который 
развивается с начала специальной военной операции, 
является самым крупным в европе после второй ми-
ровой войны. переезд граждан, покинувших россию и 
украину, оказывает сильное влияние на экономику мно-
гих государств. ➔ 4

ГРАЖДАНСТвО

ГражданствоКоЛонКа рЕдаКтора

в ПЕТЕРБУРГЕ –2
BG публикует результаты опроса глав 
320 компаний в 19 сферах экономики 
города. от исследования в двух отрас-
лях — в автомобильной промышленно-
сти и розничной торговле топливом —  
в этот раз решено отказаться. Первая  
с февраля находится в стабильном 
простое. «в коме весь автопром 
Петербурга, Nissan и Toyota уже 
упокоились»,— резюмировал один из 
директоров заводов в разговоре с BG.

во второй консолидация рынка, 
кажется, достигла предела. верти-
кально интегрированные нефтяные 
компания окончательно поглотили 
независимых игроков, последние из 
которых уходят из россии в связи 
c проведением боевых действий на 
Украине. так, восемь автозаправок 
Circle K были проданы ооо «татнефть-
аЗс-северо-Запад», а большая часть 
оставшихся, выяснил «Ъ-сПб» в ходе 
подготовки проекта, передана в аренду 
«Газпромнефти». Бывший гендиректор 
российского юрлица Circle K Юрий 
Брянцев, который в прошлом году по 
итогам голосования занимал третье 
место среди руководителей сетей аЗс 
в Петербурге и Ленинградской области, 
согласно базе «сПарК-Интерфакс» 
(www.spark-interfax.ru), еще в апреле 
покинул должность. другой крупный 
игрок, Shell, продал автозаправочный 
бизнес ЛУКоЙЛу, а в региональном 
отделении «роснефти» сменилось ру-
ководство. в итоге выборка участников 
по отрасли сжалась до нескольких 
имен, что делает голосование в ней 
непоказательным.

По методике проекта, редакция с 
учетом мнения независимых экспертов 
и предложений участников прошлого 
года составляет шорт-листы номинан-
тов на звание лучших руководителей 
по итогам уходящих 12 месяцев в 
основных сферах бизнеса в городе. За-
тем у каждого из списка спрашивает, 
кому из глав конкурирующих компаний 
он отдал бы первое (3 балла), второе 
(2) и третье (1) места. По сумме баллов 
определяем тройку лидеров в каждой 
отрасли. остальных номинантов пере-
числяем в алфавитном порядке.

Исследование провели Полина тихо-
нова, виолетта Голованова, Елизавета 
Кочергина, андрей Кащавцев, Максим 
Хабаров, Полина Колосова, анастасия 
Бушуева.

КОлОНКА РЕДАКТОРА

ЕЛЕна БоЛьшаКова,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ТОП-МЕнЕДЖЕРЫ ГОДА»

➔

ГрЕнада в ИЮнЕ воЗоБновИЛа ПроГраММУ ИнвЕстИцИонноГо Гражданства, КотороЕ даЕт БЕЗвИЗовыЙ достУП в 144 страны, в тоМ ЧИсЛЕ в шЕнГЕнсКУЮ ЗонУ, вЕЛИКоБрИтанИЮ 
И КИтаЙ. БоЛьшИнство ЗаявоК в этоМ ГодУ, ПоЛаГаЮт вЛастИ острова, БУдЕт от россИян
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БиЗНЕС-ОБРАЗОвАНиЕ

1. андЕрш ПааЛЗов, 
 президент стокгольмской школы экономики в россии

2. яросЛав ПавЛов, 
 ректор бизнес-школы ИМИсП

3. аЙГУЛь КадырБаЕва, 
 заместитель директора нИУ вшэ, директор Института дополнительного  
 профессионального образования нИУ вшэ — санкт-Петербург

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

ИрИна воронИна, 
генеральный директор и управляющий партнер бизнес-школы AMI

ФИЛИПП ГУЗЕнЮК, 
партнер Института коучинга санкт-Петербурга

яна КЛЕМЕнтовИЧУс, 
проректор по дополнительному профессиональному образованию, 
директор Института дополнительного профессионального образования —  
«высшая экономическая школа» сПбГэУ

оЛьГа ПарФЕнова, 
соучредитель Международной школы коучинга Up & Above

ИрИна ПЕтрова, 
декан факультета дополнительного профессионального образования  
Международного банковского института имени анатолия собчака

сЕрГЕЙ ФЕдоров, 
директор открытой школы бизнеса

ЮрИЙ ФЕдотов, 
с мая 2022 года — первый заместитель директора высшей школы менеджмента сПбГУ

аЛЕКсЕЙ шМатКо, 
декан факультета международного промышленного менеджмента и коммуникаций  
БГтУ «военмех» имени д. Ф. Устинова

ваЛьтЕр шПаЛьтЕнштЕЙн, 
ректор университета Swissam

Гражданство

ГРАЖДАНСТвО

3 ➔ «пытаясь взять ситуацию под контроль, вла-
сти европейских стран ужесточают законодательство. 
в частности, в феврале 2022 года программу „золотых 
виз“ закрыла великобритания. в ноябре текущего года 
вопрос об отмене предоставления вида на жительство 
поднимался в португалии, правда, пока инициатива не 
получила одобрения парламента. при этом заявки на 
„золотые визы“ от россиян в этой стране и так переста-
ли приниматься с конца февраля. некоторые аналитики 
полагают, что в европе возможна конфискация акти-
вов граждан с российскими паспортами. такая угроза 
подталкивает наших соотечественников к переезду в 
„дружественные“ или, по крайней мере, „нейтрально на-
строенные“ по отношению к россии государства. в 2022 
году среди российских инвесторов наиболее востребо-
ванной является турецкая недвижимость»,— коммен-
тирует старший вице-президент Ик Fontvielle анастасия  
Хрусталева.

кроме того, четыре из пяти стран карибского бассей-
на с действующей программой гражданства за инвести-
ции приостановили прием заявок от граждан рФ. «на 
текущий момент закрылись сент-китс, содружество 
доминики, сент-люсия, греция, Италия, приостанов-
лены кипрская и мальтийская программы. становится 
сложнее доказать свою финансовую состоятельность 
из-за санкций в отношении российских банков. сократи-
лись прямые рейсы во многие страны, некоторые страны 
перестали пускать россиян по шенгенской визе, а скоро 
получить даже турвизу в ес станет очень трудно»,— 
предостерегает основатель и генеральный директор 
компании Peramo Invest ольга Мещерякова.

Изменения также коснулись и гражданства черно-
гории за инвестиции: 31 декабря 2022 года программа 
закрывается. «стоимость доли в проекте на севере 
черногории составляет $250  тыс., еще $200  тыс. 
нужно заложить на безвозмездный взнос в государ-
ственный фонд. на юге страны дороже: стоимость 
доли начинается от $450 тыс. черногорская програм-
ма завершается в конце 2022 года, информации о ее 
продлении еще не было. случаев блокировки счетов 
покупателей пока не наблюдалось, чтобы избежать 
этого, на этапе собеседования с лицензированным 
агентом нужно максимально подробно и откровенно 
отвечать на его вопросы. черногорский паспорт дает 
возможность безвизового передвижения по европе, 
плюс в 2025 году государство намерено войти в состав 
ес»,— делится генеральный директор golden Brown 
group татьяна бурлаковская. 

вливАНия в эМиРАТЫ руководитель за-
рубежных проектов Becar Asset Management александр 
пестряков рассказал о ситуации в оаЭ. в стране суще-
ствуют визы для инвесторов и для фрилансеров. они 
успешно обновляются и дополняются для стимуляции 
инвестиционного спроса к недвижимости. «в  послед-
нее время был сильно снижен порог для получения 
визы инвестора и получения возможности открытия 
банковского счета после этого. ранее эта сумма была от 
5 млн дирхам, затем стала от 2 млн дирхам. на сегодня 
минимальная сумма на одного человека составляет от 
750 тыс. дирхам ($205 тыс.). если же виза делается на 
семью, то инвестиции начинаются от 1 млн дирхам»,— 
уточняет господин пестряков.

по словам эксперта, с 2020 года по сегодняшний 
день выдано 150 тыс. «золотых виз». «если посчитать, 
что 1  млн дирхам стоит одна виза, то можно предпо-
ложить невероятную прибыль на рынке недвижимости, 
которую получили девелоперы. при этом важно не за-
бывать, что есть еще финансовые визы, визы для фри-
лансеров»,— подытоживает господин пестряков.

ОСТРОвНЫЕ НюАНСЫ в  последнее время 
инвесторы также большой интерес проявляют к кипру, 
который переживает новый большой подъем. по словам 
основательницы агентства недвижимости на этом остро-
ве Antaria Homes Марины поповиду, получение внЖ по-
средством вложения в недвижимость популярно благо-
даря низкому порогу входа в инвестиции (до €300 тыс.) 
и возможности использовать договор на долгосрочную 
аренду, если вы еще не готовы к покупке недвижимости.

«отмечу, что есть и другие варианты для получения 
внЖ. например, внЖ для финансово независимых лиц. 

также можно претендовать на статус внЖ через откры-
тие компании или трудоустройство в кипрской фирме. 
Можно получить внЖ через воссоединение семьи. но 
самое надежное и востребованное — через покупку не-
движимости. так действует большинство»,— комменти-
рует госпожа поповиду.

если покупается недвижимость дороже €300  тыс., 
появляется возможность претендовать на постоянный 
вид на жительство (пМЖ). И  только находясь в этом 
статусе, спустя семь лет легального проживания на 
острове можно подать документы на гражданство. пМЖ 
пожизненное, и его можно получить на всю семью, 
включая детей и родителей за 5–6  месяцев. при этом 
кипрское пМЖ не обязывает жить на острове постоянно. 
чтобы сохранить статус, важно показываться там раз в 
два года. плюсом является и тот факт, что пМЖ упро-
щает трансграничные перемещения: планировать свои 
путешествия по миру с этим статусом менее рискованно.

кроме того, жилая недвижимость на кипре лик-
видна. Можно получать стабильный валютный доход 
от сдачи в аренду: 4–5% при долгосрочной, 7–8% 
— при краткосрочной. однако есть и свои нюансы. 
«на рынке кипра спрос превышает предложение. на 
сегодняшний день самая реальная и легальная воз-
можность покупки недвижимости на острове — это 
покупка жилья в строящихся объектах по догово-
ру долевого участия (дду). в  стране новостройки 
обычно сдаются через 1,5–2  года, и предусмотрена 
поэтапная оплата по мере готовности проекта. для 
того чтобы деньги принял кипрский банк, покупатель 
должен подтвердить происхождение средств»,— 
подчеркивает госпожа поповиду.

ТУРция КАК ТРАМПлиН по словам 
старшего юриста международной консалтинговой 
компании «Юнивайд консалтинг» елены белышевой, 
наиболее актуальной для усредненного российского 
заявителя в данный момент является программа инве-
стиционного гражданства турции. «она полностью воз-
вратная. недвижимость можно продать по истечении 
трех лет с момента получения паспорта, а ликвидность 
недвижимости выше, чем у карибских конкурентов, 
где все может в один момент быть снесено очередным 
ураганом. важная особенность данной программы в 
том, что единственным критерием для недвижимости 
выступает ее стоимость. программа надежная, так как 
по ней не наблюдалось „изменения настроений“ по 
отношению к российским гражданам в течение 2022 
года, сроки получения пока достаточно предсказуемы 
(в среднем около шести месяцев), отказов, по опыту, 
немного. какая-то часть заявителей, безусловно, от-
сеивается на этапе проверок у юристов»,— описывает 
госпожа белышева.

стоит помнить, что наличие турецкого паспорта дает 
возможность подачи заявки на программу E2 в сШа 
(«виза инвестора»). Иными словами, эту опцию можно 
далее использовать как трамплин к переезду в Штаты на 
относительно льготных условиях (инвестиции в районе 
$100 тыс.).

«у  программы есть ряд нюансов, среди них от-
сутствие широких „безвизовых“ перспектив. Иными 
словами, наличие турецкого паспорта в дополнение к 
российскому не добавляет значительное количество 
стран, доступных к безвизовому посещению (как, на-
пример, шенген и великобритания у карибских про-
грамм). есть репутационные риски: до 2022 года ос-
новными заявителями по программе были граждане 
Ирана и афганистана, с 2022 года добавилась россия, 
репутация всех на международном уровне понятна. от-
метим, что стоимость недвижимости в турции и оаЭ, 
самых популярных у россиян локациях в 2022 году, 
выросла. кроме того, возможно, что в турции на ин-
тересные объекты в ближайшее время будут вводить 
аукционную систему продажи лотов»,— предупрежда-
ет госпожа белышева.

аналитики не исключают в скором времени от-
крытие новых опций оформления инвестиционных 
паспортов, в том числе и в странах снг. «так, недавно 
армения объявила о намерении запустить программу 
гражданства за инвестиции от $150 тыс., но сам зако-
нопроект пока не был одобрен»,— приводит пример 
госпожа Мариничева. n
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оГранИЧЕнИя

ОГРАНичЕНия

БАНКОвСКАя СфЕРА

1. аЛЕКсандр савЕЛьЕв, 
 председатель правления Пао «Банк „санкт-Петербург“»

2. аЛЕКсЕЙ КоЛьЧИК, 
 директор санкт-Петербургского филиала ао «россельхозбанк»

3. вИКтор вЕнтИМИЛЛа аЛонсо, 
 председатель северо-Западного банка Пао «сбербанк»; 

 аЛЕКсандр КонышКов, 
 управляющий филиалом ао «сМП банк» в санкт-Петербурге

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

аЛЕКсандр вяЛКов, 
начальник управления розничных продаж втБ в Петербурге и Ленинградской области

оЛьГа драГоМИрЕцКая, 
исполнительный вице-президент — управляющий филиалом Газпромбанка  
«северо-Западный»

аЛЕКсандр ЗаоЗЕрсКИЙ, 
председатель правления ао «Банк „викинг“»

МИХаИЛ ИоФФЕ, 
старший вице-президент, управляющий северо-Западным филиалом банка «открытие»

МИХаИЛ КЛИшИн, 
председатель правления ао «акционерный банк „россия“»

сЕрГЕЙ КУЛьПИн, 
управляющий филиалом «санкт-Петербургский» ао «альфа-Банк»

ЕвГЕнИЙ ЛотвИнов, 
председатель правления Пао «Банк „александровский“»

татьяна ПЕрЕМышЛИна, 
старший вице-президент — управляющий санкт-Петербургским филиалом  
Пао «Промсвязьбанк»

андрЕЙ ПоЧЕснЕв, 
руководитель макрорегиона «Запад» райффайзенбанка

вЛадИМИр ПрИБытКИн, 
председатель совета директоров ао «Банк ПсКБ»

рЕнат сЕЙФЕтдИнов, 
исполнительный директор, управляющий филиалом Пао «Банк „Уралсиб“»  
в санкт-Петербурге

свЕтЛана ставИцКая, 
управляющий Петербургским филиалом ао «ЮниКредит Банк»

ЕЛЕна шЕвЕЛЕва, 
директор северо-Западного филиала, старший вице-президент росбанка

АКТив в АРхив  
ПОКА МиНфиН ОБСУЖДАЕТ вОЗМОЖНОСТи 
ОБМЕНА ЗАМОРОЖЕННОГО иМУщЕСТвА 
РОССийСКих иНвЕСТОРОв НА ЗАПАДЕ  
НА ЗАБлОКиРОвАННЫЕ в Рф СРЕДСТвА 
иНОСТРАНцЕв, ОТЕчЕСТвЕННЫЕ  
КОМПАНии ПЫТАюТСя иСПОльЗОвАТь  
вЕСь СПЕКТР ДОСТУПНЫх иНСТРУМЕНТОв 
Для ПРОДОлЖЕНия ДЕяТЕльНОСТи:  
ОТ лиКвиДАции и ПРОДАЖи юРлиц  
ЗА РУБЕЖОМ ДО ОСПАРивАНия ЗАКОННОСТи 
ввЕДЕННЫх ПРОТив Них САНКций. александра тен

весной 2022 года Министерство финансов рФ оценива-
ло объем замороженных за границей российских акти-
вов в $300–350 млрд. Западные страны не могут точно 
назвать сумму арестованных средств. по ноябрьским 
данным издания Politico (согласно внутренним докумен-
там еврокомиссии), государства евросоюза заморозили 
российских активов на €68 млрд. о каких именно сред-
ствах идет речь — золотовалютных резервах Центро-
банка, имуществе и счетах российских бизнесменов и 
чиновников — не уточняется. Юридически эти средства 
все еще принадлежат рФ, но из-за санкций ими нельзя 
распоряжаться. в последнее время на Западе все чаще 
звучат предложения конфисковать активы и направить 
их на восстановление украины, но правовых оснований 
для таких действий пока не существует.

последствия санкций, введенных в отношении рос-
сийских организаций в 2022 году, особенно коснулись 
тех, кто имеет активы за рубежом или чья деятельность 

тесно связана с иностранными контрагентами. тяжело 
выявить общие тенденции в том, как компании преодо-
левают сложившуюся ситуацию, говорит Игорь кокин, 
советник Forward Legal, поскольку зарубежное имуще-
ство различных игроков попало под разный уровень 
ограничений. 

в сложившихся условиях собственники бизнеса ис-
пользовали весь спектр доступных механизмов: ликви-
дировали или продавали компании, пробовали получить 
лицензии на деятельность зарубежных компаний у регу-
ляторов, реструктурировали компании, чтобы исключить 
владение санкционного лица, в том числе путем пере-
дачи их менеджменту. «кроме этого, компании пробуют 
оспаривать законность введенных против них санкций. 
например, в августе национальный расчетный депози-
тарий (нко ао „нрд“) обратился в суд ес для оспарива-
ния блокирующих санкций»,— иллюстрирует господин 
кокин. ➔ 8

ЮрИдИЧЕсКИ ЗаМорожЕнныЕ в дрУГИХ странаХ срЕдства всЕ ЕщЕ ПрИнадЛЕжат рФ, но ИЗ-За санКцИЙ ИМИ нЕЛьЗя  
расПоряжаться
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оГранИЧЕнИя

ОГРАНичЕНия

лиЗиНГ

1. дМИтрИЙ КорЧаГов,  
 генеральный директор группы компаний «Балтийский лизинг»

2. сЕрГЕЙ савИнов,  
 генеральный директор ооо «Интерлизинг»

3. оЛЕГ анУФрИЕв,  
 генеральный директор ао «Зест»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

дМИтрИЙ асадов, 
руководитель северо-Западного дивизиона группы компаний «альфа-Лизинг»

дМИтрИЙ БЕЛодЕд, 
территориальный директор департамента по продажам продуктов автолизинга  
ао «втБ Лизинг»

татьяна донЧЕнКо, 
генеральный директор ооо «тсс-Лизинг»

дМИтрИЙ ЕФрЕМов, 
заместитель генерального директора ооо «дельтаЛизинг» (ранее «сименс Финанс»)

МИХаИЛ жарнИцКИЙ, 
генеральный директор ооо «Контрол Лизинг» и ооо «ГИЛК»

дМИтрИЙ Иванов, 
генеральный директор ао «северная венеция»

сЕрГЕЙ Иванов, 
региональный директор региона «северо-Западный», директор филиала  
ооо «рЕсо-Лизинг» в санкт-Петербурге

дМИтрИЙ КоЧЕрГИн, 
генеральный директор Зао «альянс-Лизинг»

дЕнИс ЛЕвИцКИЙ, 
генеральный директор Зао «ЛК „роделен“»

МаКсИМ ЛоГвИнов, 
директор филиала в санкт-Петербурге Пао «ЛК „Европлан“»

ЕКатЕрИна МаКарова, 
руководитель филиала в санкт-Петербурге ооо «ЮниКредит Лизинг»

ЮЛИя нИКоЛаЕва, 
директор ооо «Инавтотрак Лизинг»

анна новИЧКова, 
региональный директор региона «север» лизинговой компании Carcade

оКсана ПоПова, 
с августа — директор северо-Западного регионального филиала ао «сбербанк Лизинг», 
ранее — директор Уральского регионального филиала компании

ЮрИЙ ФЕдЕЧКИн, 
генеральный директор ооо «ПтК-лизинг»

6 ➔ вопросы, связанные с иностранными активами и 
поведением их владельцев, для фирм очень чувстви-
тельны. «собственники стремятся максимально из-
бежать публичности в обсуждении их судьбы и своих 
действий,— рассуждает эксперт.— более того, оспа-
ривание санкций или получение лицензий занимает 
достаточно много времени, и те, кто их реализует, еще 
может находится „в процессе“. Хотя примеры компаний, 
прекративших деятельность на зарубежных рынках, то 
есть были ликвидированы или проданы, уже есть».

СМЕНА юРиСДиКции Фирмы, решившие 
продолжить работу за пределами рФ, вынуждены иметь 
дело с падением котировок, репутационными потерями, 
трудностями с выплатой дивидендов, а также инфра-
структурными проблемами, связанными с иностранной 
регистрацией.

так, осенью 2022 года несколько крупных отечествен-
ных компаний заявили, что готовятся сменить юрисдик-
цию. к примеру, онлайн-платформа HeadHunter столкну-
лась с проблемой выплат дивидендов по депозитарным 
распискам, так как из-за существующих санкций такие 
денежные переводы блокируются иностранными орга-
низациями, делится кейсом управляющий партнер бюро 
юридических стратегий Legal to Business светлана гузь. 
«кроме того, Цб рФ запретил подобные выплаты нере-
зидентам из „недружественных“ государств. в  связи с 
этим компания занимается сменой существующей реги-
страции на кипре на дружественную юрисдикцию»,— 
рассказала она.

один из крупнейших российских игроков в сфере 
негосударственных медицинских услуг «Мать и дитя» 
также ощутил на себе трудности, связанные с иностран-
ной регистрацией. впоследствии организация заявила, 
что планирует провести реструктуризацию бизнеса  
с помощью перевода управления компании с кипра  
в российские юридические лица. компания «русагро» 
в 2022 году попала под вторичные санкции, в связи  
с чем ее счета в зарубежных банках были заморожены, 
а выплата дивидендов стала невозможной. окончатель-
ное решение производителя пищевых продуктов еще 
не прозвучало, но есть предположения, что будет про-
изведена смена регистрации головного офиса с кипра  
в иную юрисдикцию, говорят в Legal to Business.

вНЕшНЕЕ ДАвлЕНиЕ основные ограничения 
в отношении зарубежных активов россиян находятся в 
области санкционного регулирования, зависящего от 
конкретной юрисдикции. по словам Игоря кокина, драй-
верами санкционных ограничений являются сШа и ес.

в самом общем виде санкции сШа можно предста-
вить как финансовые и те, что связаны с экспортным 
контролем. Минфин сШа отвечает за разработку и 
применение финансовых блокирующих санкций, ведет 
административное преследование за нарушение режима 
финансовых санкций и ведет санкционные списки. в их 
числе SdN-List — список заблокированных лиц, подраз-
умевающий заморозку их активов и запрет транзакций. 
«правило 50%» предполагает попадание в данный спи-
сок также всех дочерних предприятий с долей собствен-
ности заблокированного лица в 50% и более.

SSI-List — список лиц, находящихся под сектораль-
ными санкциями. Здесь также работает правило 50%. 
CAPTA-Lists — запрет на ведение корреспондентских и 
сквозных счетов в сШа. Menu-Based Sanctions List — 
отдельные ограничения с целью исполнения действую-
щего законодательства (например, ст. 231 и 235 закона 
о противодействии противникам америки посредством 
санкций CAATSA), не являющиеся универсальными и 
варьирующимися от случая к случаю. FSE-List — список 
лиц, вовлеченных в обход санкций. Запрещены любые 
транзакции с ними со стороны U.S. Persons. 

Экспортный контроль осуществляется бюро безопас-
ности и промышленности Минторга сШа (BIS doC). оно 
разрабатывает и отслеживает исполнение режимов экс-
портного контроля, ведет административное преследо-
вание за нарушение режимов, находящихся в ведении 
doс и ведет списки лиц, подпадающих под экспортные 
ограничения (правило 50% по ним не действует).

denied Persons List — американские компании не 
могут вступать в экспортные транзакции с данными ли-
цами. Entity List — экспортные операции с фигурантами 

списка требуют получения лицензий. MEU-List — список 
зарубежных компаний, конечными потребителями кото-
рых являются организации оборонного сектора, требует 
получения лицензий. Unverified List — список «неопоз-
нанных лиц», является предупредительным (red flag) и 
требует информации о них перед запуском сделки.

санкции в ес вводятся решением совета ес, кото-
рое должно быть одобрено единогласно. режим санк-
ций отражается в решении совета ес (Council decision)  
и в регламенте совета ес (Council Regulation). решения 
и регламенты совета ес обязательны для исполнения 
странами-членами евросоюза. списки лиц под санкция-
ми публикуются в виде приложений к решениям и регла-
ментам, в отличие от сШа, где списки консолидированы. 
страны-члены по своему усмотрению разрабатывают и 
применяют нормы административного и уголовного пре-
следования нарушителей режимов санкций. резолюции 
европарламента по санкциям носят рекомендательный 
характер. подготовка решений по санкциям ведется  
еврокомиссией (EEAS, dg FISMA).

вНУТРЕННиЕ ПРЕПОНЫ помимо множества 
санкций, введенных в отношении российских компаний, 
ухода иностранных предприятий, имеющих дочерние 
фирмы на территории рФ, президентом и правитель-
ством россии были также введены внутренние ограниче-
ния, напоминает светлана гузь. распоряжением прави-
тельства рФ от 05.03.2022 № 430-р по указу президента 
рФ был установлен перечень «недружественных» стран. 
лица, связанные с «недружественными» государствами, 
в соответствии с данным распоряжением,— это органи-
зации, Ип и физлица, которые: имеют гражданство «не-
дружественного» государства, местом их регистрации, 
местом преимущественного ведения ими хозяйственной 
деятельности или местом преимущественного извлече-
ния ими прибыли от деятельности является данное госу-
дарство; находятся под контролем «недружественных» 
лиц, независимо от места регистрации или ведения дея-
тельности (признаки нахождения под контролем — ст. 5 
57-ФЗ от 29.04.2008). теперь резиденты могут осущест-
влять операции с лицами «недружественных» иностран-
ных государств только в особом порядке, с одобрения 
специальной правительственной комиссии по контролю 
за осуществлением иностранных инвестиций (указ пре-
зидента рФ № 79 от 28.02.2022 и № 81 от 01.03.2022, 
постановление правительства рФ № 295 от 06.03.2022). 
сделки можно разделить на две категории: операции, 
разрешение на которые нужно в любом случае, и сдел-
ки, одна из сторон которых представлена иностранным 
лицом, связанным с «недружественным» государством. 
чтобы получить одобрение на проведение таких опера-
ций, необходимо обратиться в Минфин рФ. 

в ПРАвОвОМ ПОлЕ проблемы не обошли и 
правовую сферу, добавляет управляющий партнер Legal 
to  Business: «во-первых, восьмым пакетом санкций 
было запрещено оказание юридических услуг россий-
ским компаниям. в связи с невозможностью взаимодей-
ствия с иностранными специалистами многие процессы 
могут существенно усложниться (например, процесс 
регистрации и перерегистрации компаний за рубежом)». 

кроме того, возникают проблемы, связанные с за-
щитой прав отечественных компаний в отношениях с 
иностранными «недружественными» контрагентами. 
«так, если решения российских судов еще признаются 
в „недружественных“ юрисдикциях, то с их исполнением 
все не так просто,— объясняет госпожа гузь.— суды 
крайне внимательно следят за тем, в чью пользу обра-
щается взыскание. если есть риск или малейшее подо-
зрение, что средства будут перечислены санкционному 
лицу, взыскание запретят».

ужесточение процедуры KYC (know your customer, 
идентификация и установление клиента перед про-
ведением финансовых операций) для российских лиц 
также оказывает негативное влияние. однако власти 
евросоюза уточняют, что сделки и операции, которые 
строго необходимы для доступа к судебным, админи-
стративным и арбитражным процедурам на территории 
ес, а также для признания и приведения в исполнение 
судебного или арбитражного решения, вынесенного в 
государстве ес, не будут подпадать под действие евро-
пейских санкций. ➔ 10
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ЖилАя НЕДвиЖиМОСТь

1. МаКсИМ шУБарЕв,  
 председатель совета директоров холдинга Setl Group

2. андрЕЙ МоЛЧанов,  
 председатель правления, генеральный директор «Группы Лср» 

3. ГЕннадИЙ щЕрБИна,  
 президент группы «эталон»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

БЕсЛан БЕрсИров, заместитель генерального директора ао «строительный трест»

аЛЕКсандр БрЕГа, генеральный директор корпорации «Мегалит»

МаКсИМ жаБИн, заместитель генерального директора корпорации «Ленрусстрой»

аЛЕКсандр ЗавьяЛов, генеральный директор холдинга AAG

ЛЮдМИЛа КоГан, генеральный директор Зао «БФа-девелопмент»

вИтаЛИЙ КороБов, генеральный директор Element Development

оКсана Кравцова, генеральный директор ГК «Еврострой»

арсЕнИЙ ЛаПтЕв, генеральный директор Arsenal Group

аЛЕКсандр ЛЕЛИн, генеральный директор компании «Главстрой санкт-Петербург»

ваЛЕрИя МаЛышЕва, генеральный директор ао «Ленстройтрест»

сЕрГЕЙ МаМошИн, вице-президент — руководитель дирекции по санкт-Петербургу  
и Ленинградской области ГК «ПИК»

МИХаИЛ МЕдвЕдЕв, генеральный директор «Группы цдс»

МарК оКУнь, генеральный директор ооо «отделстрой»

аЛЕКсандр ПрыГУнКов, управляющий партнер компании «самолет страна»

васИЛИЙ сЕЛИванов, руководитель холдинга Legenda Intelligent Development

вяЧЕсЛав сЕМЕнЕнКо, директор по региональному развитию ГК «а101»

арКадИЙ сКоров, генеральный директор ооо «дальпитерстрой»

эдУард тИКтИнсКИЙ, президент группы RBI 

ФЕдор тУрКИн, председатель совета директоров холдинга рстИ

У ХэМИнь, генеральный директор Зао «Балтийская жемчужина»

вЛадИМИр шаБанов, с октября 2022 года — исполнительный директор  
группы «аквилон» в Петербурге, ранее — вице-президент концерна YIT

МаКсИМ штЕрн, глава группы «ПсК»

сЕрГЕЙ ярошЕнКо, генеральный директор УК «Квс»

КандИдатУры, доБавЛЕнныЕ УЧастнИКаМИ ПроЕКта 
в ХодЕ ГоЛосованИя

станИсЛав данЕЛян, генеральный директор ооо «Евроинвест девелопмент»

оГранИЧЕнИя

ОГРАНичЕНия

8 ➔ соглашений о взаимном исполнении судебных 
актов с большинством стран мира, включая сШа, ве-
ликобританию, германию и Францию, у россии нет, 
продолжает светлана гузь. при этом такие договорен-
ности есть примерно с тремя десятками стран, включая 
китай и некоторые страны южной европы: кипр, Ис-
панию,— а также латинскую америку. «до настоящего 
времени иностранные решения нередко признавались 
на основании принципов взаимности и вежливости. на-
пример, в англии признали решение российского суда 
в споре банка втб с павлом скурихиным, а в россии 
признали решение английского суда в споре бта-банка 
с Мухтаром аблязовым. со многими странами о таком 
подходе, к сожалению, придется забыть»,— констати-
рует госпожа гузь. 

с 2020 года российские компании могут потребовать 
запрета на инициирование или продолжение разбира-
тельства в иностранном третейском суде, а также пере-
вести рассмотрение дела в российский суд. верховный 
суд в деле № а60–36897/2020 пояснил, что само приня-
тие специальных экономических мер свидетельствует об 
ограничении российского санкционного лица в доступе к 
правосудию в иностранном арбитраже. Это обстоятель-
ство не требует дополнительного доказывания, и арби-
тражная оговорка является неисполнимой. 

данный подход активно применяется. так, в споре 
ао «силовые машины» с украинской компанией дтЭк 
«востокэнерго» о взыскании задолженности по контрак-
ту суды согласились с «переносом» спора из стокголь-
мского арбитража в арбитражный суд санкт-петербурга 
и ленинградской области по просьбе заявителя, так как 
«силовые машины» с 2018 года находятся под запад-
ными санкциями (дело № а56–57238/2020). 

еще один пример связан с рЖд, инициировав-
шей несколько судебных споров с компаниями группы 
Siemens, в том числе, связанных с запретом иницииро-
вать споры в иностранных юрисдикциях. 

если иностранный истец нарушит запрет к подсанк-
ционной компании, российский суд может взыскать с 
него неустойку (вплоть до суммы его требований к от-
ветчику), а в исполнении акта иностранного арбитража 
— отказать. однако так происходит не всегда. так, суд 
отказал авиакорпорации «Ил» в запрете венскому ар-
битражу разбирать ее спор с украинским предприятием 
«антонов» (дело № а40–55650/2022).

чАСТичНОЕ ПОСлАБлЕНиЕ кроме зако-
нодательных ограничений и технических сложностей 
в иностранных юрисдикциях, российские компании 
столкнулись с ограничениями на продажу зарубеж-
ной недвижимости и в российском периметре. указом 
президента, запретившим российским гражданам 
совершать сделки с недвижимостью с лицами из 
«недружественных» стран без разрешения прави-
тельственной комиссии, запрет распространялся как 
на покупку, так и на продажу и относился не только 
к российской недвижимости, но и к расположенной 
за рубежом. после официальных разъяснений ука-
зов появилась большая вариативность: зарубежную 
недвижимость можно было продать, получив деньги 
за продажу на зарубежные счета. также российские 
организации получили право продавать недвижимое 
имущество физическим лицам — гражданам «недру-
жественных» стран.

«в  этом контексте совершение сделок с зару-
бежной недвижимостью требовало предваритель-
ного юридического анализа и структурирования, а 
в ситуациях, когда ограничений нельзя избежать 
— подготовки пакета документов для обращения в 
правительственную комиссию за необходимым раз-
решением. однако с середины сентября российские 
лица вправе продать недвижимость иностранным 
лицам (в том числе из „недружественных“ стран), не 
получая разрешений правительственной комиссии и 
игнорируя требование о расчетах через иностранные 
счета — такая сделка не будет нарушать указы пре-
зидента»,— поясняет основатель и управляющий 
партнер Quattor Advisory гайк Мартиросян.

ЗАКОНОДАТЕльНЫЕ НАДЕЖДЫ госу-
дарство продолжает искать новые способы поддерж-
ки отечественных компаний, имеющих активы или 
ведущих деятельность в «недружественных» странах, 
обнадеживают эксперты. Министерство финансов 
прорабатывает возможность обмена замороженных 
за рубежом российских активов на средства ино-
странных инвесторов, имеющиеся в рФ. «безуслов-
но, для этого необходим целый ряд законодательных 
решений, но в таком исходе заинтересовано немало 
инвесторов из разных юрисдикций»,— резюмирует 
светлана гузь. n
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ИнтЕрвьЮ

иНТЕРвью

«ЗАПАСА ПРОчНОСТи ПОКА хвАТАЕТ»  
НА фОНЕ ОГРАНичЕННЫх ПОСТАвОК ОБОРУДОвАНия ОПЕРАТОР TElE2 ДЕлАЕТ  
СУщЕСТвЕННЫЕ иНвЕСТиции в МОДЕРНиЗАцию иНфРАСТРУКТУРЫ в САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 
и лЕНиНГРАДСКОй ОБлАСТи и ОСНАщЕНиЕ СвяЗью ТОННЕлЕй ГОРОДСКОГО МЕТРОПОли-
ТЕНА. ДиРЕКТОР МАКРОРЕГиОНА «СЕвЕРО-ЗАПАД» СЕРГЕй ТиМОшиН РАССКАЗАл,  
КАК КОМПАНия ищЕТ БАлАНС МЕЖДУ иНТЕРЕСАМи АБОНЕНТОв и НЕОБхОДиМОСТью  
ПОСТОяННО ПОвЫшАТь КАчЕСТвО РАБОТЫ СЕТЕй, А ТАКЖЕ О РОли НОвЫх ПРОДУКТОв  
в РАЗвиТии БиЗНЕСА. алла МИХеенко

BUSINESS GUIDE: последние годы экстремальны для 
бизнеса и ставят все новые вызовы. с какими пробле-
мами столкнулись сотовые операторы в этом году и как 
их решали?
сЕрГЕЙ тИМошИн: в  этом году компания Tele2 в 
лице старейшего в городе оператора — юридическо-
го лица «санкт-петербург телеком» — отметила свое 
тридцатилетие. И  жизнь не перестает нас удивлять. 
в 1990-х годах надо было бороться за долю рынка, ре-
шать проблему очистки 800-го диапазона и защищаться 
от хакеров, которые нелегально подключались к сети. 
только все успокоилось, наступили нулевые с необходи-
мостью перехода на второе поколение связи — gSM, 
где все уже заняли конкуренты. нас это не остановило. 
сегодня другие вызовы, но нам не привыкать жить в 
режиме турбулентности. «ковидный» период начался с 
резкого изменения потребительского поведения: люди 
перешли на удаленку, а мы зафиксировали кардиналь-
ный рост трафика и серьезную нагрузку на сети. сегодня 
на бизнес влияют внешнеполитические события, однако 
запас прочности за последние три года наработан, ре-
сурсов пока хватает для поддержки качественного уров-
ня связи. перед отраслью сейчас стоит стратегическая 
задача: в условиях внешних ограничений по поставке 
оборудования модернизировать сеть, чтобы клиенты не 
чувствовали ухудшения качества мобильных услуг. пока 
с ней справляемся. 
BG: сократились ли инвестиции компании в разви-
тие инфраструктуры в петербурге и ленинградской  
области? 
с.  т.: санкт-петербург всегда находился в приоритете 
с точки зрения инвестиционных вложений у акционера 
— «ростелекома». Это позволяет нам реализовывать 
крупные проекты. один из них — запуск распределен-
ной антенной системы в тоннелях метрополитена. в этом 
году Tele2 обеспечила мобильным интернетом и связью 
Фрунзенско-приморскую линию («фиолетовую» ветку) 
и невско-василеостровскую линию («зеленую» ветку). 
BG: потребности абонентов закрыты или еще есть куда 
расти в этом направлении?
с. т.: «Фиолетовая» ветка метро и перегоны «зеленой» 
между станциями «беговая», «Зенит» и «приморская» 
стали последними участками, которые подключили к 
мобильной связи и интернету. сейчас наша сеть работа-
ет на частоте 1800 Мгц. с нашей стороны инфраструкту-
ра полностью смонтирована и запущена в эксплуатацию. 
Мы видим, что это востребованная услуга для жителей. 
например, на одном из самых популярных перегонов от 
станции «спортивная» до «адмиралтейской» трафик 
составляет более 1 тб в неделю. помимо метрополитена, 
мы активно инвестировали в модернизацию сети в горо-
де и области, что позволило расширить зону покрытия и 
надежность сети. 
BG: в петербурге депутаты Заксобрания активно об-
суждают возможность дополнительного контроля и 
систематизации процесса при установке вышек сотовой 
связи. предложения были доведены до премьер-мини-
стра россии Михаила Мишустина. каков ваш взгляд на 
эту ситуацию?
с. т.: Мы принимаем активное участие в процессе, и я 
благодарен Заксу и администрации города за открытый 
и конструктивный диалог. Здесь обсуждаются две про-
блемы. во-первых, необходимость наладить информа-

ционно-разъяснительную работу с жителями города о 
том, что такое электромагнитное излучение и почему 
в рамках существующих нормативов оно безопасно. 
волнения граждан понятны, мы в целом живем в очень 
тревожное время. но надо также понимать, что опера-
торы не могут запустить ни одну базовую станцию без 
соответствующих разрешений надзорных органов — 
роспотребнадзора и роскомнадзора. 

разъяснение для населения мы ведем. один из 
самых свежих примеров — совместный урок с вице-
губернатором станиславом казариным в академии 
цифровых технологий для детей и их родителей. дело в 
том, что без вышек не будет связи. так, один из жителей 
петербурга добился, чтобы с крыши его дома демонти-
ровали все базовые станции сотовых операторов. только 
после этого он жаловался в прокуратуру, что не может 
вызвать экстренные службы. 

другая проблема — это систематизация городских 
нормативных актов в данной сфере. прозрачность в 
процессе размещения инфраструктуры сотовой связи 
нужна всем. городу необходимо определиться с про-
цедурами установки оборудования на муниципальных 
и федеральных зданиях, решить вопрос со связью в 
густонаселенных новостройках, оказать помощь в раз-
витии одн (опоры лЭп двойного назначения). отрасль 
уже несколько лет ждет системного решения в этих на-
правлениях.
BG: летом Минцифры россии запросило у Tele2 обосно-
вание резкого повышения цен. почему это произошло и 

какую политику в формировании тарифов вы планируе-
те проводить в дальнейшем? 
с.  т.: речь идет про безлимиты. почему? безлимиты, 
с одной стороны, привлекательная опция для многих, 
с другой — дополнительная нагрузка на носители, 
которая приводит к существенному падению скорости 
для всех пользователей. в фокусе нашего внимания — 
клиент, поэтому мы быстро отреагировали на обратную 
связь от абонентов. Здесь важно соблюдать баланс, 
который позволит предлагать востребованную услугу не 
в ущерб большинству клиентов. например, мы тестиру-
ем подписочную модель, в рамках стандартного пакета 
услуг предлагая дополнительный трафик и сервисы, ко-
торые могут закрыть потребности в безлимите, в частно-
сти, на онлайн-кинотеатры и соцсети. я думаю, это более 
разумный подход в условиях, когда инфраструктурный 
потенциал ограничен санкциями. 
BG: какие услуги сейчас востребованы у бизнеса?
с.  т.: рынок теперь в поисках более таргетированного 
предложения. основным драйвером роста отрасли ста-
ли «большие данные». если раньше это была скорее 
громкая тема для разговоров на высокотехнологичных 
форумах, то сейчас — абсолютно утилитарный инстру-
мент в бизнесе. Мы предлагаем аналитику «больших 
данных» в форме «коробочных» решений, которые мо-
жет использовать и крупный, и малый бизнес. большой 
спрос на геоаналитику, на поведенческие модели и так 
далее. кроме того, продолжает расти востребованность 
таргетированных SMS-рассылок, которые помогают 

компаниям находить новых клиентов, рассказывать про 
актуальные предложения и акции. еще один продукт для 
малого и среднего бизнеса — уникальный на рынке по 
соотношению цены и функционала — это платформа 
«бизнес-CRM». с  уходом многих IT-решений в сфере 
аналитики наше предложение становится отличной аль-
тернативой.
BG: на какие сервисы возрос спрос? И идут ли другие 
компании на сотрудничество, чтобы предоставить свои 
услуги абонентам Tele2 в обмен, например, на минуты 
или гигабайты?
с.  т.: глобально наша задача — обеспечить повсе- 
дневный комфорт клиентов. да, оператор выходит за 
рамки телекома и создает новую экосистему мобильных 
сервисов в партнерстве с лидерами рынка в различных 
секторах экономики. кроме того, минуты и гигабайты 
— удобный инструмент расчетов. у нас есть присказка: 
«Минуты — это новая валюта». в декабре, например, 
готовим новое интересное предложение, которое про-
демонстрирует, как можно конвертировать минуты в 
эмоции и удовольствие от жизни. 

Интерес есть со стороны как потребителей, так и 
бизнеса. в частности, в нашей программе лояльности 
«больше» — более 200  федеральных партнеров и 
предложений из разных сфер жизни от образования 
до развлечений. с  2020 года мы расширили сотруд-
ничество с локальными брендами, в петербурге их 
количество выросло в два раза. Значит, это выгодно 
участникам, а главное — нашим абонентам. в  пуле 
партнеров, предоставляющих интересные бонусы 
и скидки, сейчас «улыбка радуги», квесты Razoom 
games, арт-центр «пушкинская-10», александрин-
ский театр, большой каток на елагином острове и 
десятки других любимых петербуржцами компаний и 
мест отдыха.

отдельно отмечу хит этого года — подписку Mixx. 
для Tele2 это уникальный проект, беспрецедентный 
по сложности и профессионализму исполнения продукт 
с десятками партнеров на одной платформе, запуск ко-
торого состоялся в период ухода иностранных компаний. 
самое ценное, что подписку могут подключить абоненты 
любых операторов. кстати, перед запуском прогнози-
ровалось, что в  первую очередь будут востребованы 
партнерские сервисы, но наиболее актуальными для 
пользователей оказались наши услуги — в том числе 
дополнительный трафик.
BG: Многие компании столкнулись с кадровой пробле-
мой из-за миграции IT-специалистов и мобилизации. 
Затронула ли эта проблема компанию?
с.  т.: Мы понимаем, что должны создавать привлека-
тельные условия труда и сделать все для того, чтобы 
люди чувствовали себя комфортно и безопасно. ком-
пания принимает все меры, чтобы сотрудники, задей-
ствованные в обеспечении устойчивости, безопасности 
и целостности инфраструктуры, получили возможность 
отсрочки с соблюдением всех норм действующего зако-
нодательства. обеспечиваем и социальные гарантии, в 
том числе дМс, у нас работает линия психологической 
поддержки. в  результате сейчас мы фиксируем мини-
мальную ротацию кадров за последние два года. кроме 
того, по внутреннему опросу на предмет удовлетворен-
ности работой в команде Tele2 у нас очень высокие по-
казатели. n
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эНЕРГЕТиКА

1. ИГорь КУЗьМИн, 
 генеральный директор Пао «россети Ленэнерго»

2. вадИМ вЕдЕрЧИК, 
 управляющий директор Пао «тГК-1»

3. вЛадИМИр ПЕрЕГУда, 
 заместитель генерального директора — директор филиала  
 ао «Концерн „росэнергоатом“» «Ленинградская атомная станция»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

БИсЛан ГаЙраБЕКов, 
генеральный директор ооо «рКс-энерго»

андрЕЙ дЕМИн, 
с марта 2022 года — генеральный директор ао «ЛоэсК»

ИГорь жЕжЕЛь, 
генеральный директор ао «Ленгидропроект»

КИрИЛЛ КЕЙсЕрМан, 
директор октябрьского филиала ооо «русэнергосбыт»

сЕрГЕЙ КроПаЧЕв, 
генеральный директор ао «Петербургская сбытовая компания»

сЕрГЕЙ садовсКИЙ, 
генеральный директор ао «норд Гидро»

МаЛыЙ БИЗнЕс

МАлЫй БиЗНЕС

СвОБОДНЫй вЫБОР 
ОБъявлЕННАя в СЕНТяБРЕ чАСТичНАя 
МОБилиЗАция ЗАТРОНУлА шиРОКиЕ  
СлОи НАСЕлЕНия, в ТОМ чиСлЕ  
и СООБщЕСТвО МАлОГО и СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРиНиМАТЕльСТвА (МСП).  
С КОНцА 2010 ГОДА в ПЕТЕРБУРГЕ ОНО 
РОСлО и УвЕличилОСь КАК МиНиМУМ  
НА 16,7%, ПРЕвЫСив 350 ТЫС. 
ПРЕДПРияТий. МНОГиЕ иЗ Них СОЗДАНЫ 
МОлОДЫМи КРЕАТивНЫМи люДьМи  
в СфЕРЕ УСлУГ: ОБщЕПиТА, ДиЗАйНА и IT. 
КАК эТи ПРОЕКТЫ ПЕРЕЖили 2022 ГОД, 
СПРАшивАлА КОРРЕСПОНДЕНТ BG  
яНА щУКиНА. 

пока довольно трудно сказать, сколько соискателей 
трудоспособного возраста покинули страну, посколь-
ку люди пересекают границу по разным причинам, 
а потом возвращаются. Этих цифр нет даже у офи-
циальных ведомств россии и других государств, 
куда направились россияне, говорит руководитель 
направления клиентской эффективности hh.ru ната-
лья данина. по самым оптимистичным оценкам экс-
пертов, минимальное количество близко к 300  тыс. 
человек.

ГОлОвА ОТДЕльНО часть выехавших из стра-
ны молодых людей — владельцы малого и среднего 
бизнеса петербурга. далеко не все готовы комменти-
ровать свои действия по сохранению бизнеса даже на 
анонимных основаниях. по словам андрея андреева, 
председателя совета московской коллегии адвокатов 
«андреев, бодров, гузенко и партнеры», руководить 
операционным процессом предприятия профи может и 
из-за границы. 

«Широко развитая система электронной цифровой 
подписи позволяет удаленно заключать сделки, сдавать 
налоговую отчетность и совершать иные действия, для 
которых ранее было необходимо личное присутствие. 
еще один вариант — оформление доверенности на 
сотрудника, который будет исполнять обязанности ру-
ководителя. ее желательно заверить у нотариуса»,— 
добавляет он. 

оба этих формата позволяют главе фирмы и даль-
ше осуществлять управление бизнесом, принимать 
решения, общаться с подрядчиками, партнерами и 
контрагентами, но избавляет от необходимости лич-
ного присутствия даже для подписи документов, 
подчеркивает господин андреев. однако, когда ди-
ректор оставляет свою организацию и позволяет ею 
управлять по доверенности, значительно возрастают 
риски рейдерского захвата и негативных последствий 
ввиду неверных стратегических решений управленца 
на месте, начиная со снижения доходов, заканчивая 
развалом компании.

руководитель креативного агентства из петербурга 
отмечает, что организовать управление компанией дис-
танционно в 2022 году во многом помогла пандемия 
2020–2021 годов. «коррективы приходится вносить из-
за разницы во времени: в европе нужно вставать ощути-
мо раньше, в средней азии, наоборот,— засиживаться 
допоздна. в этом плане повезло релокантам в Израиле, 
турции или оаЭ, там время не отличается или почти не 
отличается от московского»,— делится он. 

НЕСОРАЗМЕРНЫй ОБМЕН если вла-
дельцы и руководители Мсп еще могут управ-
лять бизнесом дистанционно, то некоторым из их 
компаний необходимо физическое присутствие 
людей в магазинах, шоурумах и барах петербур-
га. с начала частичной мобилизации компании 
столкнулись с миграцией трудоспособного насе-
ления из страны: сотрудники уезжали в казахстан, 
турцию, Индонезию, рассказывает HR-директор  
ук Fivelemonsgroup (управляет брендом «призыва-
нет») елена романова. 

генеральный директор Infoline Иван Федяков от-
носит компанию к малому бизнесу. в офисе агент-
ства работает около 60  человек, говорит он. сам  
господин Федяков продолжает управлять компа-
нией дистанционно, но сосредоточен на разви-
тии бизнеса в Центральной азии и оаЭ. по его 
словам, с конца сентября на удаленную работу за 
пределами россии перешли шесть человек (10% 
штата компании), при этом лишь трое из них — 
мужчины. «Мы лояльно относились к решениям 
сотрудников, потому что частный бизнес лучше 
понимает, что такое стоимость кадров. Это не 
просто зарплата, которую надо выплачивать дру-
гому человеку, а обучение, поиск и оплата хан-
тинга. только государственный бизнес, где люди 
скорее служат, чем работают, относится к штату 
легче»,— считает он. в начале частичной моби-
лизации, рассказывает господин Федяков, пра-
вительство петербурга предлагало предприятиям 
предоставить списки, в которых включались до 
30% штатного расписания мужчин, которым обе-
спечивали «бронь» в обмен на 10% военнообязан-
ных в компании, которым разрешалось вручить 
повестки на рабочем месте.

руководитель креативного агентства из петер-
бурга в разговоре с Bg отметил, что большинство 
военнообязанных сотрудников покинули террито-
рию рФ. «повесток через работодателя мы не рас-
пространяли, но мы малый бизнес, к нам просто не 
было таких запросов»,— говорит он. 

«Мы никому не советовали работать из дома, пе-
реезжать в другую страну и не настаивали на подоб-
ном. так же, как и государство обещало поддержку 
семьям мобилизованных, мы в компании по воз-
можности старались помочь своим сотрудникам»,— 
комментирует свои действия руководитель санкт-
петербургского офиса торгово-производственной 
компании Цкт алексей биляк. ➔ 14
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ПартнЕрсКИЙ ПроЕКт

ПАРТНЕРСКий ПРОЕКТ

цЕНА КАчЕСТвА  
хиРУРГичЕСКАя СТОМАТОлОГия НЕ СТОиТ НА МЕСТЕ,  
ОСОБЕННО в НАПРАвлЕНии иМПлАНТАции ЗУБОв. КАК РАБОТАТь  
С САМЫМи СлОЖНЫМи СлУчАяМи, ДОСТиГАТь КАчЕСТвЕННОГО  
эффЕКТА ПРиЖивлЕНия и ПРи эТОМ ДЕРЖАТь ОБъЕКТивНУю  
цЕНОвУю ПОЗицию, РАССКАЗАл КОРРЕСПОНДЕНТУ BUSINESS GUIDE  
АллЕ МихЕЕНКО хиРУРГ-иМПлАНТОлОГ-ОРТОПЕД, ГлАвНЫй вРАч  
и ОСНОвАТЕль цЕНТРА СТОМАТОлОГии SDS ClINIC ДЕНиС СУчКОв.

BUSINESS GUIDE: вы участвуете в симпозиумах и меж-
дународных конференциях. насколько, на ваш взгляд, 
сейчас российская стоматология конкурентоспособна по 
сравнению с западной по качеству материалов, уровню 
предоставляемых услуг?
дЕнИс сУЧКов: я посетил более 80  мероприятий в 
разных странах, таких как сШа, португалия, германия, 
Италия, Франция, Южная корея. в качестве лектора за 
последние десять лет провел 50 обучающих мероприя-
тий. полагаясь на этот опыт, могу сказать, что россий-
ская стоматология — на высоком уровне и практически 
ничем не уступает зарубежной. например, в нашей кли-
нике используются материалы и оборудование ведущих 
мировых производителей, аналогичные тем, что при-
сутствуют в клиниках америки и стран европы. новые 
наработки и методики, которые мы черпаем на между-
народных симпозиумах. но наша стоматология выигры-
вает за счет сервиса. Зачастую пациенты приезжают с 
комплексом проблем, которые обычно приходится ре-
шать в нескольких учреждениях. в SdS Clinic сочетают-
ся возможности проведения диагностики и лечение по 
всем направлениям стоматологии. 
BG: клиника достаточно молодая — ей всего два года. 
каков круг ваших клиентов, высока ли доля постоянных?
д.  с.: я  начинал работать 25  лет назад под руковод-
ством преподавателя кафедры челюстно-лицевой хи-
рургии в одной из крупных клиник петербурга, спустя 
годы ушел в сетевые структуры, где побывал на правах 
и главврача, и соучредителя, так что на сегодняшний 
день могу оценить разные модели работы частных кли-
ник. SdS Clinic пока представлена одним учреждением 
в санкт-петербурге. но допускаю, что через год при 
стабильном экономическом росте мы будем рассма-
тривать расширение подразделения. клиника в целом 
обслуживает 3,5–4 тыс. пациентов, из них 50% — посто-
янные. круг клиентов разный. к нам приходят и местные 
жители, приезжают и из регионов страны, а также из-за 
рубежа: сШа, Италии, Франции, германии, белоруссии, 
украины, румынии.
BG: среди важнейших факторов выбора клиники — не 
только качество, но и цена.
д.  с.: Это совокупность качества и сервиса. Цена, ду-
маю, входит в понятие сервиса. придерживаясь гра-
мотной экономики, мы можем позволить удерживать 
цены, а в иных случаях и снизить стоимость лечения, 
что немаловажно для наших пациентов, особенно се-
годня. сейчас во многих клиниках цены растут, где-то 
исчезает товар. у нас есть все необходимое для прове-
дения лечения по мировым стандартам за счет хорошо 
укомплектованного собственного склада. Это создает 
определенный комфорт для пациента и доктора. напри-
мер, клиенту потребовалось срочно во время операции 
заменить имплантаты. Мы это можем сделать. в иных 
случаях доктор покупает под конкретного пациента им-
плантаты, а во время операции, если что-то пошло не 
так, он не может закончить ее по намеченному плану. 
BG: в свое время вы стояли у истоков развития концеп-
та All-on-4 в россии (технология позволяет восстановить 
зубы одной челюсти на четырех имплантатах за один 
день). тогда это было ноу-хау. сейчас какие прорабаты-
ваются инновационные методы?
д. с.: Методику All-on-4 я изучал непосредственно у само-
го автора пало Мало, создателя метода, в институте лис-

сабона, а обучение проходил в его клинике. За последние 
десять лет эта методика менялась за счет изменения ма-
териала (имплантатов) и подхода к лечению. расширились 
показания, мы можем к еще большему количеству пациен-
тов применять данный протокол. сегодня в стоматологии 
активно используются цифровые технологии, которые 
помогают улучшить качество лечения и скорость. напри-
мер, в навигационной хирургии мы виртуально планиру-
ем установку имплантатов. визуальные изображения в 
3d-формате позволяют пациенту увидеть, какой будет ре-
зультат, а не просто поверить доктору на слово. далее из-
готавливается хирургический шаблон, по которому четко, 
беспрепятственно, без повреждений анатомических обра-
зований устанавливаются по заданному пути имплантаты. 
Цифровой протокол позволяет смоделировать будущую 
улыбку пациента и до хирургических вмешательств обсу-
дить, к каким результатам стремиться в лечении. 
BG: одна из ключевых проблем — приживление им-
плантата. от чего зависит успех этого процесса и как с 
этим работать?
д. с.: приживление имплантата держится на «трех ки-
тах»: состояние здоровья пациента, качество имплантата 

и опыт хирурга, потому что имплантат не просто шуруп, 
который мы вкручиваем в деревяшку, а биоинертный 
материал, который мы должны качественно интегри-
ровать в систему организма человека. есть пациенты 
с патологиями, например, заболеванием щитовидной 
железы. в этом случае мы должны скорректировать его 
состояние, и, конечно, нам в помощь приходят врачи-эн-
докринологи. что касается качества имплантата, сегодня 
на рынке очень много систем, предлагаемых разными 
производителями. по сути, везде присутствуют титано-
вые имплантаты, но качество зависит от многих состав-
ляющих. Мы используем только высокотехнологичные 
имплантаты, которые благодаря многочисленным ис-
следованиям доказали свою эффективность и прижив-
ляемость.

есть болезни, при которых имплантация противо-
показана, и клиники отказывают в лечении. например, 
с сахарным диабетом, с заболеваниями иммунной 
системы, такими как ревматоидный артрит. в опреде-
ленном периоде я оперировал этих пациентов, и они 
до сих пор пользуются конструкциями. очень слож-
ная группа пациентов с онкологией. Химиотерапия 

накладывает свой отпечаток на способность костной 
структуры к заживлению. в определенных условиях с 
определенной медикаментозной поддержкой мы мо-
жем реабилитировать этих людей. например, сейчас 
у меня проходит реабилитацию девушка из екатерин-
бурга после удаления фрагмента верхней челюсти 
из-за онкологии. Мы смогли ей помочь. в  работе со 
сложными пациентами действительно нужны колос-
сальный опыт и знания. я  черпал знания из лекций 
израильского и лондонского университетов, чтобы 
получить методики гарантированного приживления 
имплантатов и в целом способы работы со сложными 
случаями. 
BG: расскажите про работу вашего собственного учеб-
ного центра. 
д.  с.: За столько лет накопленных знаний, собранных 
по крупицам, появился ряд наработок, патентов, ин-
струментов, которыми хочется поделиться. да и сами 
специалисты высказывают желание повысить свою 
квалификацию. например, только за ноябрь мы про-
вели три курса, при котором более 70  докторов раз-
ного возраста и из разных регионов усовершенство-
вали свои навыки. с  прошлого года мы обучаем на 
биоматериале, используя кафедру анатомии в первом 
санкт-петербургском государственном медицинском 
университете им.  акад.  павлова. совместно мы про-
водим обучение, приближенное к боевым условиям 
по сложным методикам. очень приятно, когда доктора 
после твоего курса спустя одну-две недели показывают 
результаты. Это дорогого стоит.  n

возможны противопоказания, необ-
ходима консультация специалиста

дЕнИс сУЧКов, ХИрУрГ-ИМПЛантоЛоГ-ортоПЕд, ГЛавныЙ враЧ И основатЕЛь цЕнтра 
стоМатоЛоГИИ SDS CLINIC
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АУДиТ, КОНСАлТиНГ, ПРАвО

1. вЛадИМИр роМановсКИЙ,  
 директор Института проблем предпринимательства

2. вЛадИсЛав ЗаБродИн,  
 управляющий партнер Capital Legal Services

3. дЕнИс КаЧКИн,  
 управляющий партнер адвокатского бюро «Качкин и партнеры»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

вЛадИсЛав варшавсКИЙ, управляющий партнер юридической компании  
«варшавский и партнеры»
шарИФ ГаЛЕЕв, управляющий партнер офиса дрт в санкт-Петербурге  
(«деловые решения и технологии», ранее — Deloitte)
андрЕЙ ГУсЕв, управляющий партнер Nordic Star (ранее — Borenius)
аЛЕКсЕЙ доБрынИн, управляющий партнер коллегии адвокатов Pen & Paper
аЛЕКсЕЙ ИГнатЕнКо, генеральный директор Rightmark Group
МаКсИМ КаЛИнИн, управляющий партнер офиса «Меллинг, войтишкин и партнеры»  
в санкт-Петербурге (ранее — Baker & McKenzie)
анна КаЛМыКова, управляющий партнер офиса группы компаний «Б1»  
в санкт-Петербурге (ранее — EY)
анатоЛИЙ КарЛовсКИЙ, управляющий партнер офиса «технологии доверия»  
в санкт-Петербурге (ранее — PwC)
МИКа КоККонЕн, генеральный директор Forte Tax & Law
вЕра КонсЕтова, генеральный директор рУКон аФК (ооо «аФК-аудит»)
андрЕЙ КосарЕв, генеральный директор Nikoliers в санкт-Петербурге (ранее — Colliers)
андрЕЙ МИКонИ, партнер, руководитель офиса адвокатского бюро «S&K вертикаль»  
в санкт-Петербурге
ЕКатЕрИна МИХаЛьсКая, управляющий партнер консультационной группы  
«Прайм эдвайс»
аЛЕКсандр МосКаЛЕнКо, президент группы компаний «Городской центр экспертиз»
вИКтор наУМов, управляющий партнер санкт-петербургского офиса Dentons  
(юрлицо в Петербурге — ооо «дентонс Юроп»)
ЕГор носКов, управляющий партнер «дювернуа Лигал»
сЕрГЕЙ ПанФИЛЕнКо, управляющий партнер, генеральный директор юридической 
компании «ссП-Консалт»
Иван сМИрнов, управляющий партнер офиса «Егоров, Пугинский, афанасьев  
и партнеры» в санкт-Петербурге
дЕнИс сосЕдКИн, управляющий партнер Denuo в санкт-Петербурге (ранее — DLA Piper)
сЕрГЕЙ сПасЕннов, старший партнер, руководитель санкт-Петербургского офиса 
«Пепеляев Групп»
ИГорь яГнов, руководитель северо-Западного регионального центра Kept  
(ранее — KPMG)

КандИдатУры, доБавЛЕнныЕ УЧастнИКаМИ ПроЕКта  
в ХодЕ ГоЛосованИя

МИХаИЛ БоЙцов, генеральный директор и управляющий партнер юридической фирмы 
4R-Group
оЛьГа саМоварова, управляющий партнер рУКон сПГруппа  
(ао «аудиторская компания „самоварова и партнеры“»)
вИКтор станКовсКИЙ, партнер и руководитель петербургского офиса  
«Городисский и партнеры»

МаЛыЙ БИЗнЕс

МАлЫй БиЗНЕС

12 ➔ Между тем, по данным Bg, ряд крупнейших под-
разделений госкорпорации «росатом», расположенных 
в петербурге, разрешали своим сотрудникам более ме-
сяца работать удаленно из других стран, а также рассма-
тривали временную релокацию в другие города россии, 
например, нижний новгород. 

основатель винтажного магазина Fjordcloth Vintage 
артем чернов отмечает, что в его штате работает шесть 
человек, половина из которых мужчины. «во время мо-
билизации мы давали полную свободу действий и вы-
бора нашим сотрудникам, но ребята приняли решение 
остаться и продолжить работать, отчасти потому что они 
не попадали под призыв. Идею о продаже или релока-
ции бизнеса мы не рассматриваем»,— подчеркивает он. 

в  тех компаниях, которые попадали под аккреди-
тацию Минцифры, предприниматели брали на себя 
координацию по всем вопросам получения отсрочки: 
сотрудника «вели» от сбора пакета документов и кор-
ректного заполнения формы на госуслугах до похода в 
военкомат, рассказывает директор по развитию бизнеса 
компании Vinteo (разрабатывает решения для видеокон-
ференцсвязи) борис попов.

Исполнительный директор логистической компании 
«транс синергия» станислав станкевич, комментируя 
действия компании в период частичной мобилизации, 
говорит, что предприятие в случае призыва гарантиро-
вало сохранение рабочих мест и оказание помощи моби-
лизованному и его семье. 

ПЕРСПЕКТивЫ РАЗвиТия рынок труда, 
вероятно, будет мигрировать в еще более «женскую» 
сторону, отмечает наталья данина из hh.ru. «Мы за-
метили, что соискатели-мужчины перестали отвечать на 
звонки рекрутеров, поскольку те звонят с неизвестных 
номеров. по нашим данным, можно говорить о недозво-
не почти в 50% случаев. в силу этого на собеседования 
начали активнее звать женщин. Это подтверждает ана-
литика hh.ru: на первой неделе сентября в 59% случаев 
приглашения получали женщины, в 41% — мужчины. 
после 21 сентября количество приглашений женщин на 
интервью выросло на 3,6%, а мужчин стали реже звать 
на 5,3%»,— приводит статистику специалист. 

с ней не согласна елена романова из Fivelemonsgroup: 
«с точки зрения найма мало что изменилось. для рабо-
тодателей по-прежнему во главе стоят квалификация и 
опыт приглашаемых сотрудников. при этом, как было 

сказано ранее, половозрастные характеристики не защи-
щают от текучести по причине частичной мобилизации, 
так как женщины в случае релокации уезжают вслед за 
своими родственниками мужского пола». 

с точки зрения поиска квалифицированных кадров 
с ней согласны борис попов из Vinteo, алексей биляк 
из Цкт и станислав станкевич из «транс синергии». 
однако, подчеркивает последний, точно можно сказать, 
что в связи с отъездом большого количества мужчин все 
чаще на собеседованиях в компанию видят женщин.

руководитель креативного агентства из петербурга 
принимает решения о найме сотрудников исходя из 
того, что мобилизация в любой момент может быть 
возобновлена. «на собеседованиях, безусловно, мы 
уточняем про планы по переезду и планируем даль-
нейшую работу с учетом вероятного отъезда. но мы 
по-прежнему ориентируемся в первую очередь на 
профессиональные качества кандидата, его опыт и 
соответствие навыков потребностям клиента»,— ком-
ментирует он. 

опрошенные Bg предприниматели разошлись во 
мнениях, какую сферу деятельности для Мсп они могли 
бы считать наиболее стабильной и безопасной в россии 
в наступающем 2023 году. 

артем чернов оптимистичен: «еда и одежда — это 
основные потребности людей, а значит, в любой ситуа-
ции — будь это война, пандемия или другие катаклиз-
мы — мы будем актуальны, учитывая, что наш сегмент 
задевает абсолютно разные классы. большинство сфер 
бизнеса, доступных обычным гражданам, так или иначе 
пострадали в 2022 году. Мне кажется, при пессимистич-
ных прогнозах в сфере бизнеса актуальным останется 
только продажа товаров повседневного спроса. пока мы 
занимаемся своим любимым делом и не строим долго-
срочных планов». 

«пока мы продолжаем работать, обеспечивая остав-
шихся и уехавших людей доходом. я не считаю, что мое 
дело будет актуальным в ситуации полномасштабной во-
йны или перехода к плановой экономике. более того, я 
практически уверен, что в этом случае бизнес придется 
закрыть или свести его к минимуму. но и повлиять на 
это, к сожалению, нет никакой возможности. остается 
только следовать правилу: делай, что должно, и будь, 
что будет. Этот год показал, что стабильности нет ни в 
одной стране и ни в одной сфере»,— заключает другой 
предприниматель из петербурга. n

ПоКИнУвшИЕ ПЕтЕрБУрГ вЛадЕЛьцы МИКро- И МаЛыХ ФИрМ ПродоЛжаЮт рУКоводИть КоМандаМИ ИЗ новыХ ЛоКа-
цИЙ, а нЕрЕдКо — наХодясь МЕждУ странаМИ. дЛя ЧастИ ИЗ нИХ воПрос о даЛьнЕЙшЕМ сУщЕствованИИ дЕЛа стоИт 
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ПроЕКт

ПРОЕКТ

РЕСТАйлиНГ СТАлиНКи  
ЕСТь СОвЕРшЕННО ОСОБЕННАя КАТЕГОРия Жилья НА вТОРичНОМ РЫНКЕ.  
КвАРТиРЫ ЗДЕСь ПОКУПАюТ ОСОЗНАННО и ГОТОвяТСя ПОТРАТиТь НА РЕМОНТ СОлиДНУю 
СУММУ. чЕМ люДЕй ПРивлЕКАюТ ДОМА, ПОСТРОЕННЫЕ ЕщЕ ДО ПЕРвОГО ПОлЕТА  
чЕлОвЕКА в КОСМОС, и МОЖНО ли ПЕРЕПОРУчиТь РЕМОНТНЫЕ вОПРОСЫ ДЕвЕлОПЕРУ, 
РАЗБиРАлАСь СвЕТлАНА хАМАТОвА.

ДОМА С иСТОРиЕй Исследователь советской 
архитектуры елена николаева отмечает, что сталинки 
зачастую выбирают люди с опытом и романтики в душе. 
«с одной стороны, они уже, скорее всего, снимали квар-
тиры в домах разного типа, теперь ищут жилье с кон-
кретными характеристиками. с другой — их интересует 
история дома, квартала, они даже готовы поработать 
в архивах, чтобы выяснить это! после лекций меня не-
редко спрашивают, где можно найти такую информа-
цию, может быть, есть отдельный ресурс по сталинкам? 
в свое время после покупки и ремонта квартиры я тоже 
задавалась таким вопросом. ничего не нашла, поэтому 
завела блог „сталинка на черной“, углублялась в тему 
больше и больше,— рассказывает госпожа николае-
ва.— например, современные покупатели недоумевают 
по поводу странных ниш при кухнях в сталинках 1930-х 
годов. оказывается, такие помещения 4–5 кв. м предна-
значались для домработниц».

среди главных характеристик, которые привлека-
ют людей в таких домах, госпожа николаева отмеча-
ет сформированную инфраструктуру и соразмерную 
среду: малоэтажные дома и просторные дворы, а 
также качество стен и перекрытий. «например, око-
ло моего дома в шаговой доступности три школы и 
две чуть подальше, можно не просто без проблем 
записать ребенка, но и выбрать, в какую. во дворах 
обычно уже взрослые деревья. в  новых Жк застрой-
щики тоже заботятся об озеленении, но обычно при-
возят саженцы, которым нужны годы, чтобы вырасти 
выше первого этажа. толстые стены обеспечивают 
эффект термоса: в моей квартире летом прохладно 
даже без кондиционера, а зимой тепло, причем если 
внезапно отключат отопление, помещение остынет не 
сразу. И главное, за счет потолков в 3–3,2  м и боль-
шого количества окон квартира площадью 80 „квад- 
ратов“ выглядит просторнее, кажется, что здесь все 
100 кв. м»,— рассуждает собеседник Bg.

Для НОМЕНКлАТУРЫ и РАБОчих не 
все сталинки одинаковые, и спрос на них разный, напо-
минает эксперт по недвижимости федеральной компа-
нии «Этажи» в санкт-петербурге евгений гришин.

первый тип — номенклатурные, в стиле сталинско-
го ампира. строились для деятелей культуры и высших 
должностных лиц, преимущественно на первой линии 
проспектов и по индивидуальным проектам. в  них 
достаточно большие комнаты от 15  кв.  м и кухни от 
8 кв. м, высокие потолки от 3,3 м, лифты, эффектные 
парадные. однокомнатные квартиры встречаются ред-
ко, в основном двух- и трехкомнатные. такие сталинки 
есть на петроградке и около смольного, в Московском 
и кировском районах, даже с видом на неву — в рай-
оне станции метро «новочеркасская». Это своего рода 
советская «элитка», именно за такими, как правило, 
охотятся. 

ко второму типу относятся так называемые «рядо-
вые» сталинки, которые проектировались для рабочего 
класса. без особых архитектурных изысков, располага-
лись внутри жилых кварталов, кухни в квартирах здесь 
по 6,5 кв. м, а высота потолков — около 3 м.

«стоимость квадратного метра в типовых сталинках 
стартует от 180  тыс. рублей, в номенклатурных — от 
200  тыс., причем самые доступные квартиры будут в 
районе проспекта стачек,— комментирует евгений 
гришин.— Именно среди номенклатурных домов тра-
диционно самый скромный объем предложения, хотя в 
этом году количество выставленных на продажу квартир 

больше в среднем на 20%. спрос сохраняется, но он 
примерно на 20–25% ниже, чем в 2021-м“. в „Этажах“ 
отмечают меньшую активность по покупке вторичного 
жилья в этом году. для потенциальных покупателей 
это плюс, поскольку собственники при продаже стали 
более активно делать скидки, которые порой доходят до 
15–20% от начальной цены». 

РЕМОНТ ОБяЗАТЕлЕН выбирая сталинку, 
нужно учитывать состояние квартиры и всего дома в це-
лом. по факту цену необходимо увеличивать минимум 
вдвое, максимум — до бесконечности. большинство 
таких домов нуждается в капитальном ремонте. при-
чина — в износе коммуникаций и устаревшей отделке. 
также обычно новые владельцы — люди с доходом 
выше среднего, поэтому перестраивают квартиры под 
свои запросы. семейные покупатели, например, стара-
ются увеличить кухню, да и другие помещения, так как 
сейчас приняты более свободные планировки. также 
серьезно в ремонт вкладываются инвесторы, которые 
приобретают недвижимость для сдачи в аренду по цене 
выше среднего. 

однако если в квартире новые собственники еще 
могут сделать все идеально, то для приведения в по-
рядок общедомовых коммуникаций и мест общего 
пользования, установки видеонаблюдения в парадных 
и во дворах нужны коллективные усилия. оптимальный 
вариант — ремонт сразу во всем доме, его капитальное 
обновление. 

рано или поздно девелоперы обратят внимание на 
потенциал сталинок. уже сейчас количество свободных 
участков под застройку в центре и в обжитых районах 
минимально. реконструкция старинных особняков — 
дорогостоящий процесс, так как необходим большой 
объем реставрационных работ, привлечение специ-
алистов. возведение Жк в «сером поясе» петербурга 
требует вначале ликвидации предприятий, расчистки 
территории, а потом дополнительных вложений в ин-
фраструктуру. 

в противоположность этому сталинки расположены в 
районах, где уже все налажено и работает, перестраивать 
их с нуля нет необходимости, базовые характеристики у 
них отличные, а история может вдохновить дизайнеров 
и маркетологов. все это — добротный фундамент для 
проектов бизнес-класса. 

чТО-ТО СТАРОЕ, чТО-ТО НОвОЕ при-
мер «рестайлинга» сталинки — проект «аура» от Hansa 
group около светлановской площади. дом был построен 
в 1955 году по индивидуальному проекту известного 
ленинградского архитектора виктора белова. в 2021-м 
здесь начался капитальный ремонт, который планирует-
ся завершить в 2023-м. 

владимир ревенков, директор бизнес-направления 
«девелопмент» компании, поясняет, почему выбрали 
именно этот объект: «дом „аура“ имеет знакомую и 
любимую многими петербуржцами неоклассическую ар-
хитектуру — массивные кирпичные стены, элегантные 
арочные окна и рустованный фасад, что делает его осо-
бенным и ценным даже без охранного статуса. понимая 
важность сохранения градостроительных традиций, мы 
приняли решение дать этому дому вторую жизнь». 

работа условно разделилась на два этапа: рестав-
рация существующей архитектуры и наполнение атри-
бутами современного жилья. первый этап практически 
завершен. уже отреставрирован рустованный фасад 
— по технологии того времени произвели специальную 
отделку штукатуркой. сейчас восстанавливаются деко-
ративные карнизы и другие архитектурные элементы. 
а  вот кровлю девелопер принял решение полностью 
заменить на современную, со стальной стропильной си-
стемой вместо деревянной, как было. 

второй этап — самый масштабный. Изначально дом 
был спроектирован под общежитие, поэтому переплани-
ровка потребовалась не только ради просторной кухни, 
но и для выделения полноценных квартир. «специаль-
но для проекта мы усовершенствовали планировочные 
решения, ориентируясь на современные требования 

покупателей по функциональности и эргономике,— рас-
сказывает анастасия Иващенко, директор по продажам 
Hansa group.— как результат, наш клиент получает все 
преимущества сталинки: толстые стены в четыре кир-
пича, высокие потолки, большие арочные окна, а также 
новые опции: мастер-спальни с отдельным санузлом, 
зонированные кухни-гостиные, помещения для кабинета. 
такие планировки не встретишь в обычной сталинке, так 
как подобные решения появились только в наше время».

особенность таких домов — большое количество 
окон — здесь использовали по максимуму: в некото-
рых планировках они предусмотрены и в ванных ком-
натах, и даже в прихожих. на мансардном этаже, где 
потолки до 4,5 м, высота окон — 1,6 м. всего в проекте 
шесть разных типов оконных проемов, в том числе про-
сторные арочные. вид из окон открывается на окружа-
ющую зелень. 

«чтобы воссоздать атмосферу уютных дворов на-
шего детства, мы сохраняем существующие высокие 
деревья, высаживаем новые кустарники и растения, об-
устраиваем прогулочные зоны, пространства с пергола-
ми для отдыха и, конечно, современную площадку для 
игр с детьми,— перечисляет директор по маркетингу 
компании Hansa group полина Минина.— а учитывая, 
что вокруг „ауры“ также есть много мест для прогулок 
— удельный парк, ланской сад и парк лесотехнической 
академии,— мы в каждой парадной предусмотрели два 
полезных помещения: колясочную и уборную для мытья 
лап собакам». 

Из проекта восстановления сталинки у светланов-
ской получился малоэтажный клубный дом бизнес-
класса на 97  квартир площадью от  42 до 118  кв.  м и 
предчистовой отделкой. в доме установлена современ-
ная инженерия, собственная станция очистки воды и 
IP-домофония. очевидно, что подобные проекты могут 
быть только штучными. однако в жилом фонде петер-
бурга около 15% домов — сталинки, так что перспек-
тивы у рестайлинга высокие. тем более это тот случай, 
когда к расчету подключаются эмоции. n

в оБновЛЕнноМ 
ПространствЕ 
HANSA GRoUP 
соХраняЕт то,  
За Что 
ПЕтЕрБУржцы 
ЛЮБят стаЛИнКИ, 
но со всЕМИ 
соврЕМЕнныМИ 
УдоБстваМИ
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КАДРОвЫй АвОСь 
чАСТичНАя МОБилиЗАция, ПРЕДЕльНЫЕ 
ОБъЕМЫ КОТОРОй влАСТи ОчЕРТили  
в 300 ТЫС. чЕлОвЕК, УСУГУБилА  
и ТАК НЕПРОСТУю СиТУАцию НА РЫНКЕ 
ТРУДА. СРЕДНий вОЗРАСТ ПРиЗЫвНи-
КОв — 35 лЕТ — ПО МНЕНию РЕКРУТЕРОв, 
НАиБОлЕЕ ПРОДУКТивЕН Для КвАлифи-
циРОвАННЫх КАДРОв, НАЕМ и ОБУчЕНиЕ 
КОТОРЫх ДОРОГО ОБхОДиТСя БиЗНЕСУ. 
ТОТ, лишившиСь цЕННЫх СОТРУДНиКОв и 
СОхРАНив Для Них МЕСТА, ПРиНялСя иС-
КАТь вРЕМЕННЫх или ПЕРЕРАСПРЕДЕляТь 
ОБяЗАННОСТи, УвЕличивАя НАГРУЗКУ НА 
КОллЕГ ОТБЫвших, А ТАКЖЕ ПЕРЕМАНи-
вАТь СПЕциАлиСТОв С ДРУГих ПРЕДПРи-
яТий ЗАРПлАТАМи. СОиСКАТЕли, в СвОю 
ОчЕРЕДь, АКцЕНТиРУюТ вНиМАНиЕ НА НА-
личии «БРОНи» или вОЗМОЖНОСТи НЕОфи-
циАльНОГО ТРУДОУСТРОйСТвА. алла МИХеенко

по словам генерального директора ано «Центр экс-
пертной деятельности „профотбор“» андрея конта-
рева, кадровый дефицит сформировался задолго до 
специальной военной операции. она лишь усугубила 
ситуацию, показав, что работодателям придется искать 
новые решения. «они не были готовы к последствиям, 
не было плана действий и после введения мобилизации, 
хотя времени на подготовку было достаточно, так как 

страна уже полгода была вовлечена в сво. тем более 
что процент призванных на службу не превысил 10%, 
что соответствует обычной текучести кадров,— рас-
суждает господин контарев.— второй фактор — от-
каз новых работников, особенно квалифицированных 
специалистов, приезжать в страну. третий — отток 
ценных кадров, молодежи, за границу. все это говорит 
не о форс-мажоре. как нам кажется, на лицо обычные 

ДОРОЖНОЕ СТРОиТЕльСТвО и РЕМОНТ

1. ваЛЕрИЙ аБраМов,  
 генеральный директор ао «вад»

2. аЛЕКсЕЙ жУрБИн,  
 генеральный директор ао «Институт „стройпроект“»

3. вЛадИМИр ЛЕЙМан,  
 директор по развитию ао «Буер»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

МИХаИЛ БЕщанов,  
генеральный директор ао «трест»

ИГорь БУКато,  
президент нП «Группа проектно-строительных компаний „возрождение“»

ПавЕЛ ваштаЕв, 
генеральный директор группы компаний «омега»

аЛЕКсЕЙ вИХарЕв, 
генеральный директор ооо «сК „орион плюс“»

вЛадИМИр КаЛИнИн, 
руководитель группы компаний «аБЗ-1»

ЕЛЕна ЛашКова, 
генеральный директор группы компаний «Геоизол»

вЛадИМИр нИжЕГоЛьцЕв, 
генеральный директор ао «ниК»

антон новИКов, 
председатель совета директоров ооо «Пуск-Лимак-север»

ИГорь ПИЧУГов, 
генеральный директор ао «Петербург-дорсервис»

КонстантИн ХодосовсКИЙ, 
совладелец группы компаний «техносфера»
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управленческие просчеты, невозможность анализа со 
стороны кадровой службы, надежда на „русский авось“. 
авось не получился. но самое важное: мы имеем дело 
с констатацией факта сложившейся ситуации и нежела-
нии признать, что к прежней системе мы не вернемся».

в службе занятости петербурга сообщали, что с мар-
та 2022 года число свободных рабочих мест, размещен-
ных на платформе «работа россии», стабильно держит-
ся на уровне 35,5 тыс., при этом число безработных — в 
два раза меньше, 17 тыс. человек.

«Этой осенью изменения связаны не столько с 
ростом числа соискателей или активностью работода-
телей, сколько с ротацией наиболее востребованных 
специальностей. постоянно увеличивается потребность 
в инженерах. городу требуется более 2  тыс. специали-
стов различных направлений и особенно инженеров-тех-
нологов: год назад в базе службы занятости населения 
находилось около 500 таких вакансий, а сейчас заявлено 
примерно 800 рабочих мест»,— говорится в статистике 
службы занятости.

НЕПОлНОцЕННАя ЗАМЕНА уволить моби-
лизованного сотрудника никак нельзя: соответствующее 
постановление правительства премьер-министр рФ 
Михаил Мишустин подписал 22 сентября. ранее моби-
лизованного сотрудника нужно было уволить по закону, 
теперь трудовой договор просто приостанавливается до 
его возвращения. все кадровые процессы приостанав-
ливаются, даже если работник проходил испытательный 
срок или с ним заключен срочный трудовой договор, 
подчеркивают юристы. И когда новый человек принима-
ется на место мобилизованного, подходит формулиров-
ка без указания конкретной даты прекращения догово-
ра: «на время исполнения обязанностей сотрудника ...»

«по итогам ноября на предложения о временном тру-
доустройстве приходится 8,5% от всей массы активных 
вакансий в россии. в петербурге его предлагают около 
11% от всех вакансий города. За последний месяц ко-
личество мест, подразумевающих временную работу, 
в стране выросло на 13% по сравнению с октябрем, в 
петербурге — на 26%. чаще всего временное трудоу-
стройство предлагают также курьерам, менеджерам 
по продажам и менеджерам по работе с клиентами, 
упаковщикам и комплектовщикам товаров, операторам 
колл-центров»,— делится аналитикой Мария бузунова, 
руководитель пресс-службы hh.ru по северо-Западу.

работодатели в сфере общепита указывали, что при 
приеме на работу временных сотрудников мужчины, как 
правило, просили о неофициальном трудоустройстве, 
чтобы не попасть ни в первую, ни, возможно, в после-
дующие волны мобилизации. некоторые высказывали 

опасения, что процесс может вернуть время «зарплат в 
конвертах» и «серых» схем. 

НАДЕЖДА НА СТУДЕНТОв крупный бизнес 
взял курс на перераспределение обязанностей работни-
ков. «как и большинство производителей, мы испыты-
ваем постоянную нужду в квалифицированных рабочих, 
фрезеровщиках, сварщиках, малярах, мастерах авто-
матических процессов и других. поэтому мобилизация, 
хотя у нас ушло немного людей, сделала эту проблему 
еще более острой. пришлось изменить некоторые рабо-
чие процессы, больше загружать оставшихся специали-
стов. на общем уровне производства это, безусловно, 
не отразилось, но некоторые проблемы пришлось ре-
шать в оперативном порядке,— делится заместитель 
генерального директора холдинга «венталл» людмила 
седельникова.— часть нагрузки взяли на себя коллеги. 
кроме того, мы активно работаем с нашим обнинским 
колледжем технологий и услуг, ученики и выпускники 
работают у нас на практике».

по словам госпожи бузуновой, аналитика рынка тру-
да показывает, что осенью этого года работодатели ста-
ли активнее приглашать на собеседования 14–18-летних 
соискателей. по данным hh.ru, в сентябре этот показа-
тель относительно того же месяца прошлого года вырос 
на 17%, в октябре — на 26%, в первой половине ноября 
— на 16%. лидируют по числу отправленных приглаше-
ний розничная торговля, IT, HoReCa, b2b-услуги, а также 
складская логистика. на каждую из этих отраслей в ок-
тябре пришлось от 10 до 25 тыс. приглашений. 

СТАвКи МАНяТ в  целом после мобилизации 
работодатели стали чаще приглашать на работу кан-
дидатов зрелого возраста, от 40  лет, женщины тоже 
продолжают получать больше приглашений на собесе-
дования и должности, чем мужчины. «Мобилизован-
ных и уехавших крайне сложно возместить на рынке 
труда, потому работа для людей будет. также среди 
тенденций — сохранение дефицита людей рабочих 
специальностей и линейных ролей и, в свою очередь, 
рост зарплаты как мотивационного фактора при вы-
боре потенциального работодателя»,— подчеркивает 
госпожа бузунова. 

после объявления частичной мобилизации в несколь-
ких сферах на рынке труда санкт-петербурга изменились 
предлагаемые зарплаты. доходы сильнее всего выросли 
в областях безопасности и охраны (+4%), а также у специ-
алистов в области науки и образования (+4%), отмечают 
аналитики hh.ru. Местные работодатели увеличили пред-
лагаемую зарплату в 20 из 28 профессиональных сфер. 
в  то же время наиболее сильное снижение денежного 
вознаграждения фиксируют в сфере страхования (–4%).

по словам господина контарева, нужно выраба-
тывать новые правила в кадровой политике и делать 
нестандартные шаги. «но что мы имеем на сегодня? 
опять кадровые службы „в полях“ ищут и переманивают 
оставшихся специалистов, тем самым еще более раска-
чивая экономическую нестабильность и провоцируя на 
противоправные действия руководство и сотрудников. 
включая зарплату в конвертах. но и это не панацея. 
разумный руководитель уже давно понимает, что надо 
вкладываться в обучение специалиста, постоянно сле-
дить за профессиональным ростом, создавать систему 
наставничества, создавать кадровый резерв. не каждое 
предприятие может это себе позволить. но тут они мо-
гут воспользоваться наработками и услугами агентств. 
например, мы можем совместно с работодателем раз-
работать механизм обучения и экспертизы уровня под-
готовки специалиста, наметить систему переподготовки, 
заметить недостаточно подготовленного специалиста, 
выработать систему мотивации, чтобы не допустить 
переманивания, проработать возможность привлечения 
иностранных специалистов, поддерживать мобилизо-
ванных сотрудников и их семьи, что многие предприятия 
активно делают»,— мотивирует господин контарев. n

РАДиОэлЕКТРОНиКА и ПРиБОРОСТРОЕНиЕ

1. ЛЕонИд ЧЕрнИГов,  
 генеральный директор ооо «ракурс-Инжиниринг» 

2. сЕрГЕЙ Хвощ,  
 генеральный директор ао «электронная компания „элкус“»

3. ГЕорГИЙ анцЕв,  
 генеральный директор — генеральный конструктор ао «нПП „радар ммс“»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

роМан аГаФоннИКов,  
генеральный директор ооо «специальный технологический центр»

сЕрГЕЙ аЛЕКсанИн,  
с сентября 2022 года — генеральный директор ао «диаконт»,  
до этого — директор дивизиона систем управления и технологического оборудования

дМИтрИЙ васИЛьЕв,  
генеральный директор ао «Лазерные системы»

нИКИта ГЛадКов,  
генеральный директор Пао «светлана»

сЕрГЕЙ ЕрошКИн,  
генеральный директор ао «Иц „Буревестник“»

аЛЕКсЕЙ МаЛЕванов,  
генеральный директор ао «Морион»
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трУдовоЙ доГовор МоБИЛИЗованноГо 
ПрИостанавЛИваЕтся до ЕГо воЗвращЕнИя,  
ПоЗвоЛяя ЗаМЕнУ на этот ПЕрИод.  
За нояБрь КоЛИЧЕство врЕМЕнныХ ваКансИЙ  
в ПЕтЕрБУрГЕ выросЛо на 26%
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АвТОДилЕРЫ

1. роМан сЛУцКИЙ,  
 генеральный директор «аларм-Моторс»

2. ЕвГЕнИЙ воЙтЕнКов,  
 региональный директор ао «автодом»

3. аЛЕКсандр Иванов,  
 председатель совета директоров ГК Wagner

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

ваЛЕнтИн анКУдИнов, 
владелец ГК «Форсаж»

вадИМ арУстаМян, 
председатель совета директоров ГК «Максимум»

оЛЕГ БараБанов, 
управляющий ооо «автохолдинг ррт»

аЛЕКсЕЙ БЕЗоБраЗов, 
генеральный директор «аксель Групп»

МаКсИМ вИрЧЕнКо, 
директор «рольф эстейт санкт-Петербург» 

сЕрГЕЙ ЕГанов, 
генеральный директор ооо «Группа компаний „Мега-авто“»

васИЛИЙ МарУшКо, 
директор по развитию проектов ао «Евросиб-авто-УК»

сЕрГЕЙ МорЕнКов, 
председатель совета директоров ГК «стратегия рост» (включает «автополе»)

вЛадИсЛав рыдаЕв, 
генеральный директор ооо «„терра-авто“ Корпоративный центр»

ЮрИЙ сИнКЕвИЧ, 
совладелец ГК «автопродикс»

антон соЛдУнов, 
собственник компании «Петровский»

МаКсИМ сУшИнсКИЙ, 
президент ГК «авангард»

аЛЕКсЕЙ шаПКИн, 
директор дивизиона 1-й категории «Ключавто»

Кадры

КАДРЫ

СОйТи С КОНвЕйЕРА 
в МАРТЕ ПЕТЕРБУРГСКиЕ ЗАвОДЫ HyUNDaI, 
ToyoTa и NISSaN ОСТАНОвили вЫПУСК 
АвТОМОБилЕй. К НАСТОящЕМУ МОМЕНТУ 
ДвА иЗ ТРЕх КОНцЕРНОв ОфициАльНО 
ЗАявили О ПРЕКРАщЕНии СОБСТвЕННОГО 
ПРОиЗвОДСТвА МОДЕлЕй НА РОССийСКих 
ПлОщАДКАх. НА РЫНОК ТРУДА МОГУТ 
вЫйТи ДЕСяТКи СПЕциАлиСТОв, 
иМЕющих ОПЫТ РАБОТЫ НА РУКОвОДящих 
ДОлЖНОСТях в ЗАКРЫвАющихСя 
ПРЕДПРияТиях. денИс гаврИлов

по ситуации на конец 2022 года Hyundai ежемесячно 
продлевает простой конвейера, не сообщая о планах воз-
обновления производства или ухода с российской рынка. 
автозавод Nissan в конце ноября перешел в собствен-
ность Фгуп «Центральный научно-исследовательский 
автомобильный и автомоторный институт» (наМИ). 
в  момент оформления сделки в организации отмети-
ли, что такой шаг позволит сохранить на предприятии 
не только ключевые компетенции и производственный 
цикл, но и рабочие места. Завод Toyota, по сообщению 
Минпромторга россии, находится в стадии консервации. 
при этом в ведомстве рассказали, что совместно с петер-
бургским правительством прорабатываются возможные 
варианты развития производственной площадки.

в  период неопределенности в развитии каждой из 
трех площадок высока вероятность кадровых перестано-
вок в руководящем составе этих организаций. правда, 
участники отрасли и кадровые агентства пока не могут 
назвать примеры трудоустройства топ-менеджеров 
петербургских автозаводов на других промышленных 
предприятиях.

ДвиЖЕНиЕ ПО УРОвНю евгений еськов, 
главный редактор журнала «автобизнесревю», расска-
зывает, что азиатский топ-менеджмент, как правило, 
приезжает на работу в россию и уезжает непублично. 
«при этом у них обычно расписана карьера на годы впе-
ред, то есть, приезжая в нашу страну, человек уже знает, 
что ждет его дальше». основатель SuperJob алексей 
Захаров отмечает, что у специалистов подобного уровня 
всегда есть два-три предложения из других компаний, 
в том числе, более выгодные по зарплате, чем на том 

предприятии, где они устроены. «как правило, топ-
менеджеры не ищут работу, она их сама находит»,— 
резюмирует он. 

Мария бузунова, руководитель пресс-службы hh.ru 
по северо-Западу, делится данными: с марта нынешне-
го года в целом по рынку труда среди топ-менеджеров в 
сфере автобизнеса более 2000 петербуржцев, имеющих 
руководящие должности, обновили свое резюме и ука-
зали, что находятся в активном поиске работы. Из них 
130  отметили, что уже вышли на новую работу, а еще 
90 человек получили предложение и готовятся дать от-
вет будущим работодателям.

«в большинстве случаев соискатели-топ-менеджеры, 
имеющие опыт работы в автобизнесе, ищут варианты 
трудоустройства по своей профессии (руководитель 
отдела продаж, руководитель проектов, начальник про-
изводства, коммерческий директор) и внутри той же 
сферы, где были раньше»,— комментирует госпожа 
бузунова. господин Захаров считает, что компетенции 
руководящего состава петербургских автозаводов могут 
пригодиться на любом производстве. выпуск автомоби-
лей, по его словам, не сильно отличается от сборочного 
производства любой другой техники. в качестве приме-
ра господин Захаров приводит компетенции в области 
покраски элементов машин. если топ-менеджер кури-
ровал это направление, то он сможет найти подобные 
позиции и на других производствах. «как правило, 
топ-менеджеры переходят на аналогичные позиции. 
если компания сильно крупнее, то могут рассмотреть и 
должности пониже, тогда как позицию выше тоже можно 
занять в случае наличия предложения»,— рассуждает 
основатель SuperJob. ➔ 20
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УЧастнИКИ отрасЛИ ПоКа нЕ МоГУт наЗвать ПрИМЕры трУдоУстроЙства тоП-МЕнЕджЕров ПЕтЕрБУрГсКоГо автоПро-
Ма в дрУГИХ ИндУстрИаЛьныХ КоМПанИяХ
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ИнтЕрвьЮ

иНТЕРвью

НА яЗЫКЕ НЕйРОСЕТЕй  
ПО КлючЕвЫМ НАПРАвлЕНияМ иСКУССТвЕННОГО иНТЕллЕКТА РОССийСКиЕ КОМПАНии — 
в чиСлЕ МиРОвЫх лиДЕРОв. ГРУППА цРТ ЗА ПОСлЕДНиЕ ДвА ГОДА ЗАНялА вЕРхНиЕ  
ПОЗиции в шЕСТи МЕЖДУНАРОДНЫх КОНКУРСАх. О ТОМ, КАКиЕ РЕшЕНия НА ОСНОвЕ 
РАЗГОвОРНОГО aI, МАшиННОГО ОБУчЕНия и КОМПьюТЕРНОГО ЗРЕНия Для КРУПНОГО 
БиЗНЕСА и ГОССЕКТОРА РАБОТАюТ в НАциОНАльНЫх БиОМЕТРичЕСКих ПРОЕКТАх  
и вЕДУщих ТЕлЕКОМ-КОМПАНиях и БАНКАх СТРАНЫ, А ТАКЖЕ О НОвЫх ТРЕНДАх  
РАССКАЗЫвАЕТ CEo ГРУППЫ цРТ ДМиТРий ДЫРМОвСКий. екатерИна ряЗанова

BUSINESS GUIDE: дмитрий, зачем технологические 
компании участвуют в научных конкурсах?
дМИтрИЙ дырМовсКИЙ: прежде всего — это 
мощный инструмент развития компетенций. сложную 
практическую задачу в режиме здоровой конкуренции 
решают лучшие научные команды. участие в конкурсах 
позволяет не только совершенствовать экспертизу, кото-
рая впоследствии реализуется в AI-решениях, но и раз-
вивать собственный научный потенциал и глобальный 
технологический прогресс.
BG: как, по вашему опыту, сегодня технологические до-
стижения влияют на индустрии?
д. д.: один из примеров — конкурс CHIME, который был 
посвящен работе с несегментированной — естественной 
— речью в ситуациях, когда говорят сразу несколько 
человек, перебивают друг друга и при этом в шуме. до-
стижения в этой области мы используем для улучшения 
работы виртуальных ассистентов в банках и телекоме, 
систем протоколирования совещаний и речевой ана-
литики для контроля качества в контактных центрах и 
офисах обслуживания. высокое качество распознавания 
речи позволило реализовать в этом году первый на рос-
сийском рынке проект речевой аналитики для повыше-
ния качества обслуживания в клиентских офисах одной 
из крупнейших энергосбытовых компании страны. еще 
один пример — трубная металлургическая компания 
(тМк) внедрила технологию распознавания голоса в 
систему контроля качества: решение Црт автоматически 
оцифровывает голосовые команды контролеров, назы-
вающих геометрические параметры продукции, и в этом 
формате передает их в единую информационную систе-
му предприятия, оптимизируя ресурсы.
BG: один из конкурсов был посвящен распознаванию 
речи на языке хинди. Зачем участвовать в столь экзоти-
ческих соревнованиях? 
д. д.: действительно, этот язык непривычный для нас, 
тем более среди конкурентов были команды, для кото-
рых он родной, что умножало сложность. Именно по-
этому победа во всех треках была особенно значимой: 
она демонстрирует не просто возможность распознава-
ния еще одного языка, широту спектра возможностей 
российских разработчиков. сейчас распознавание речи 
Црт доступно на 14  языках: русском, английском, ка-
захском, испанском, арабском, немецком, французском, 
турецком, бенгальском, филиппинском, фарси, урду, 
португальском, хинди. Это позволяет решать сложные 
задачи, в том числе — создавать билингвальных диа-
логовых роботов, которые могут вести диалог на разных 
языках. главное — мы наращиваем свою экспертизу, 
которую ценят клиенты. для создания сложных госу-
дарственных сервисов и решений для крупного бизнеса 
выбирают разработчика с глубоким технологическим 
бэкграундом и опытом, а не компании, которые вышли 
на рынок в попытке угнаться за спросом.
BG: какие решения Црт показали рост в 2022 году?
д.  д.: ключевую динамику продемонстрировали на-
правления диалоговых ассистентов, голосового прото-
колирования и компьютерного зрения. 

среди драйверов — тренд импортозамещения и 
стремление к оптимизации ресурсов и расходов при со-
хранении высокого качества клиентского сервиса. так, 
экономический эффект внедрения проектов речевой 
аналитики Црт в контактном центре «сбера» для работы 

с корпоративными клиентами по итогам 2021 года со-
ставил 129 млн рублей. 

диалоговые ассистенты становятся привычными, с 
ними приятно взаимодействовать. чат-бот «алексан-
дра», разработанный совместно с командой московско-
го метро,— демонстрация того, как технологии помогают 
создавать удобные цифровые сервисы. «александра» 
может рассказать о работе метро, МЦк, МЦд, о на-
земном транспорте, отвечает на вопросы о парковках, 
такси, каршеринге, организации дорожного движения. 
ответила уже на 2,5 млн вопросов пассажиров и получи-
ла более 100 тыс. благодарностей пользователей. такие 
эффекты, безусловно, стимулируют спрос.
BG: появились ли за этот год новые кейсы в санкт-
петербурге?
д.  д.: один из них реализован в архивном комитете 
города. комитет принял на госхранение коллекцию 
фонодокументов ленинградского дома радио, которая 
оказалась в 1000 раз больше, чем среднегодовой объем 
принимаемых документов. нейросети помогают в оциф-
ровке. система, разработанная в Црт, преобразует рече-
вые фонограммы в текст, оптимизирует формирование 
электронного каталога — улучшает качество описания 
фонодокументов, существенно упрощает поиск. пользо-
ватели смогут не просто найти нужный документ по на-
званию, но и прочитать содержание в текстовом файле. 
BG: как в этом году развивалась цифровизация здра-
воохранения?
д. д.: с точки зрения внедрения новых технологий — 
это одна из самых динамичных отраслей. развивался 
целый ряд направлений: телемедицина, выявление па-
тологий на снимках с помощью AI, развитие голосовых 
роботов службы 122. 

один из ключевых драйверов — голосовое заполне-
ние медпротоколов для оптимизации рутинного труда вра-
чей. с  помощью голосового ввода, решения Voice2Med 
рентгенологи Москвы заполнили более 200  тыс. прото-
колов исследований, Центр диагностики и телемедицины 
дЗМ зафиксировал рост качества распознавания специ-
ализированной медицинской лексики в 98%.
BG: доступен ли сервис в санкт-петербурге?
д. д.: Центр алмазова (Фгбу нМИЦ им. алмазова.— 
BG) применяет технологии распознавания речи при опи-
сании исследований лучевой диагностики, подтвердив 
экономию 20–30% времени на заполнении протоколов 
с помощью голоса.

в  городской поликлинике № 91 голосовой ввод ис-
пользуют хирурги, неврологи, педиатры, урологи, тера-
певты. разработка Црт позволила в два раза сократить 
время на заполнение формы 088-у — направлений на 
медико-социальную экспертизу, что высоко оценили не 
только врачи, но и пациенты. 
BG: как развиваются решения на основе компьютерного 
зрения?
д. д.: петербург — первый город в мире, где уже в 2014 
году мы реализовали биометрический стадион. в 2018 
году технологии Црт стали частью апк «безопасный го-
род», а с 2020-го работают на фанатском вираже «газ-
пром арены». успешный опыт перенимают по всей стра-
не: на более чем 20 объектах спорта, 150 — транспорта, 
в 15  проектах апк «безопасный город». развивается 
внедрение в системах контроля и управления доступом: 
совместно с партнерами мы реализовали биометриче-
ский, «по лицу», проход в несколько университетов и 
более 30 фитнес-центров, посетители уже высоко оце-
нили безопасность и комфорт. в  2022 году компания 

Telecom daily выделила Црт в качестве ключевого игро-
ка рынка видеоаналитики с максимальной долей.
BG: продолжился ли экспорт?
д. д.: Мы наращиваем экспорт в целевые регионы — 
ближний восток и латинскую америку, где решения Црт 
работают уже более 15 лет. Эти регионы остаются для 
нас экспортным приоритетом.
BG: какие тренды в развитии искусственного интеллекта 
вы можете отметить?
д.  д.: первый, относительно новый тренд: спрос на 
сервисы протоколирования. с ростом количества сове-
щаний, особенно в онлайне, растет сфера применения 
распознавания речи участников совещаний.

второй тренд: естественные, реалистичные диалого-
вые ассистенты вытесняют линейных роботов прошлого 
поколения, они будут становиться все интеллектуальнее, 
развивать возможности для предвосхищения намере-
ний по ходу разговора. 

появился тренд в компьютерном зрении: намечается 
переход от распознавания объектов — лиц и силуэтов 
— к распознаванию действий и анализа контекста.

четвертый тренд: AI продолжит развитие для выяв-
ления паттернов мошенничества и защиты биометрии 
от попыток атак, которые, за счет новых генеративных 
моделей, становятся все креативнее. будут создаваться 
новые решения, помогая им противостоять.

Замыкает топ-5 тренд голосового AI в качестве ядра 
привычных процессов, позволяя значительно оптимизи-
ровать привычные услуги без изменения инфраструк-
туры. новые вызовы стимулируют техновизионеров и 
прогрессивных разработчиков развиваться еще интен-
сивнее и быстрее, представляя все более совершенные 
технологические решения. n
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МАшиНОСТРОЕНиЕ

1. МИХаИЛ ПодвяЗнИКов,  
 генеральный директор ао «обуховский завод»

2. аЛЕКсандр ГраЧЕв,  
 с августа 2022 года — заместитель генерального директора —  
 управляющий директор ао «одК-Климов», до этого — заместитель генерального  
 директора по продажам и сервису ао «одК»

3. аЛЕКсандр КонЮХов,  
 генеральный директор ао «силовые машины»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

ЕвГЕнИЙ КУЗьМЕнКо, 
управляющий директор ао «тихвинский вагоностроительный завод»

антон ЛЕБЕдЕв, 
руководитель филиала ао «аэМ-технологии» «Ижора»

анатоЛИЙ рУсИн, 
генеральный директор ооо «Кингисеппский машиностроительный завод»

сЕрГЕЙ сЕрЕБряКов, 
директор ао «Петербургский тракторный завод», 
с июня 2022 года — генеральный директор Пао «Кировский завод»

ПЕтр сКворцов, 
с августа 2022 года — генеральный директор Пао «Звезда», 
ранее возглавлял Уральский дизель-моторный завод

андрЕЙ стЕПнов, 
генеральный директор ао «октябрьский электровагоноремонтный завод»

аЛЕКсандр УстИнов, 
генеральный директор оао «Машиностроительный завод „арсенал“»

анатоЛИЙ ФоМИЧЕв, 
генеральный директор сПб оао «Красный октябрь»

аЛЕКсЕЙ шУБИн, 
генеральный директор ао «невский завод», генеральный директор ао «рэП Холдинг»

Кадры

КАДРЫ

18 ➔ ПЕРЕЕЗД ОТКРЫТ господин еськов со-
гласен, что самым очевидным вариантом трудоустрой-
ства является производство, при этом необязательно 
автомобильное. к  тому же, по его словам, никто не 
отменял возможности попробовать свои силы на ав-
томобильном предприятии за пределами россии. со-
гласно данным hh.ru, около 3% представителей сферы 
российского автобизнеса осенью переехали в другие 
страны — как правило, в снг. «в данном случае экс-
пертная позиция таких соискателей, большой объем 
успешных кейсов и наработанные контакты достаточно 
высоко ценятся в странах, принявших их. поэтому ре-
лоцировавшиеся вполне могут начать реализацию или 
продолжение своей карьеры в области автобизнеса, но 
уже в новой стране»,— полагает госпожа бузунова.

помимо других стран, петербургские топ-менеджеры 
автомобильных заводов могут рассматривать и регионы 
россии. «если эти специалисты умеют организовывать 
производство, начинать новые проекты, то они вполне 
могут занять позиции уровня заместителя директора 
предприятия, выставив при этом свои условия»,— 
подчеркивает господин Захаров. по словам госпожи 
бузуновой, есть большая вероятность, что в 2023 году 
будут развиваться большие проекты, в том числе инфра-
структурные, в крупных промышленных центрах страны 
(татарстан, урал, сибирь), в агросекторе (черноземье, 
Южный федеральный округ), в области транспорта, 
логистики (дальневосточные регионы), добычи и пере-
работки полезных ископаемых (арктические проекты), 
туристический сектор. «поэтому эти сферы и регионы 
стоит рассматривать как перспективные, если не для пе-
реезда и смены постоянного места жительства, то хотя 
бы для пробных поездок, работы в вахтовом формате 
или командировок, чтобы разведать ситуацию и, как ва-
риант, рассматривать переезд в будущем»,— заключа-
ет руководитель пресс-службы hh.ru по северо-Западу. 

что касается действующих автомобильных про-
изводств на территории россии, то пока неизвестно о 
случаях перехода петербургских топ-менеджеров на 
эти предприятия. например, во внешней пресс-службе 
«Хавейл Мотор рус» корреспонденту Bg сообщили, что 
«на заводе Haval не работают бывшие топ-менеджеры 
Nissan, Toyota, Hyundai».

СвОй ПУТь сложности с трудоустройством или 
наличием предложений с зарплатой соответствующего 
уровня могут подтолкнуть топ-менеджеров петербург-
ских автозаводов к открытию собственного бизнеса, 
считает алексей Захаров. «у них уже есть компетенции 
и наработанные связи в отрасли, поэтому не исключено, 
что им будет интересно, например, открыть свою ком-

панию в сервисном обслуживании»,— указывает он. 
по мнению эксперта, новый бизнес может появиться в 
сфере тех навыков и умений, которые есть у управленца, 
но вполне возможен проект и на уровне межотраслевых 
компетенций.

Мария бузунова согласна, что в настоящий момент 
может образоваться группа топ-менеджеров, которые 
задумаются о развитии собственного дела. «в кризис-
ных экономических условиях бывает, что без работы 
остается много хороших профессионалов, а вакансий 
соответствующего уровня почти не появляется. обра-
зуется слишком высокая конкуренция между в равной 
степени сильными специалистами»,— добавляет она. 
новый бизнес, по словам аналитика, бывший автомо-
бильный топ-менеджер может открыть как в смежной 
сфере (производство, обслуживающий бизнес или ло-
гистика), так и в новой, где человек развивался для себя 
лично, или в области своего хобби. помимо расширения 
собственной квалификации, не исключено, что управ-
ленцы с петербургских автозаводов могут найти себя в 
преподавании или начать карьеру коуча.

иЗ ПРОиЗвОДСТвА в ПРОДАЖи оче-
видным, на первый взгляд, может являться вариант 
трудоустройства руководящих специалистов петербург-
ских автозаводов в дилерский бизнес. правда, не все 
эксперты считают такие переходы подходящими для бу-
дущего сотрудника и его работодателя. «производство и 
сбыт — это разные направления со своей спецификой и 
компетенциями. в этом плане более логичным выглядит 
переход между дистрибуторами и дилерами. такие при-
меры есть — когда руководитель компании-импортера 
становится управляющим или даже акционером дилер-
ского холдинга. дилерский бизнес очень динамичный, 
требует принимать более быстрые, иногда неординар-
ные решения и понимать, на чем именно зарабатывает 
продавец машин. производство обычно реагирует зна-
чительно медленнее»,— рассказывает евгений еськов. 
со своей стороны алексей Захаров, соглашаясь с такой 
позицией, отмечает, что в отдельных случаях переходы 
возможны. например, топ-менеджеры, которые были 
связаны на автомобильных заводах с поставками ком-
плектующих, могут возглавить такое же направление в 
крупных дилерских холдингах. рассуждая о переходах 
руководящего состава из производства в продажи,  
господин еськов добавляет, что автомобильный бизнес 
в россии достаточно закрытый: «Здесь все друг друга 
знают, тут особенно ценятся связи возможного кандида-
та. если потенциальный управленец обладает широким 
кругом знакомств в дилерском сообществе и в предста-
вительствах марок, то это ценный кадр». n

новыЙ БИЗнЕс БывшИЙ автоМоБИЛьныЙ тоП-МЕнЕджЕр МожЕт ЗаПУстИть КаК в сМЕжноЙ сФЕрЕ, наПрИМЕр, сЕрвИ-
са ИЛИ ЛоГИстИКИ, таК И в оБЛастИ своЕГо ХоББИ
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эКсПЕртноЕ МнЕнИЕ

эКСПЕРТНОЕ МНЕНиЕ

СОхРАНиТь ПРАвО НА БиЗНЕС  
в иДЕАльНЫй шТОРМ  
КАК НЕ ОшиБиТьСя, вЫБиРАя СТРАНУ Для РЕлОКАции, КАКих иЗМЕНЕНий  
в РОССийСКОМ ЗАКОНОДАТЕльСТвЕ ЖДАТь КОМПАНияМ и КАКОй СцЕНАРий ПОвЕДЕНия  
в ТЕКУщих УСлОвиях МЕНЕЕ РиСКОвАННЫй, РАССКАЗАлА УПРАвляющий ПАРТНЕР  
БюРО юРиДичЕСКих СТРАТЕГий lEGal To BUSINESS СвЕТлАНА ГУЗь. олег дИлИМбетов

BUSINESS GUIDE: Можно ли на сегодняшний день оце-
нить масштабы релокации российского бизнеса?
свЕтЛана ГУЗь: официальной статистики в отноше-
нии релокации предпринимателей нет. если говорить о 
нашей практике, то с февраля интерес к открытию биз-
неса за пределами страны выразил почти каждый вто-
рой клиент. отмечу, что это далеко не всегда связано с 
желанием приостановить развитие в россии. 

некоторые клиенты, избравшие путь релокации, 
либо уже имели бизнес за границей, либо еще до фев-
раля 2022 года планировали его создать. сложившаяся 
ситуация — ужесточение санкций, введение контро-
граничений, постоянно изменяющееся законодатель-
ство, необходимость решать проблемы с расчетами по 
крупным контрактам, логистикой и поставками и прочие 
сложности — лишь дала импульс предпринимателям 
масштабировать бизнес и диверсифицировать риски, 
заняться поиском новых ниш и направлений, задумать-
ся о релокации, оценить ее перспективы и последствия. 
BG: Много ли тех, кто уехал и был вынужден закрыть 
бизнес в россии?
с. Г.: если говорить о клиентах бюро, таких прецедентов 
нет. любой бизнес ориентируется на текущие реалии и 
подстраивается под существующие обстоятельства ис-
ходя из своих личных особенностей. например, ресто-
ранный бизнес сейчас переживает сложные времена: 
посещаемость упала до 50%, а в некоторых сегментах 
и до 70%. уехали многие шеф-повара и официанты, и 
вопрос набора персонала встал очень остро. аналогич-
ная ситуация с гостями: до 50% постоянных посетителей 
премиального сегмента уехали из страны. вполне ло-
гичным следствием происходящего стало желание ре-
сторанного бизнеса выходить на международную арену, 
искать новые решения в новых обстоятельствах, чтобы 
продолжать развиваться. Это касается большинства от-
раслей бизнеса. 
BG: какие нюансы необходимо учитывать, выбирая 
страну для релокации? 
с. Г.: все зависит от целей и задач отдельно взятого 
бизнеса, уровня информированности о стране пере-
езда и качества подготовки к процессу релокации. 
решение о релокации не должно быть импульсивным 
и эмоциональным. важно все продумать: разработать 
бизнес-стратегию, оценить потенциальные риски, в 
том числе юридические, просчитать затраты на от-
крытие и дальнейшее развитие бизнеса, определить 
цели и круг действующих и потенциальных клиентов, 
выявить особенности транспортной логистики. И если 
решение о релокации все-таки принято, то детальная 
проработка деталей позволит выбрать оптимальную 
для вашего бизнеса страну развития и разработать 
эффективный, максимально «безболезненный» план 
релокации.

важно также учитывать дальнейшие планы по сохра-
нению и развитию бизнеса в россии, поскольку банков-
ские операции находятся под контролем как с точки зре-
ния валютного законодательства каждой страны, так и с 
точки зрения санкционных рисков. Задача юридических 
консультантов — не просто зарегистрировать компанию 
в конкретной юрисдикции и открыть там расчетные сче-
та, но и выбрать страну регистрации (а для таких стран, 
как оаЭ,— еще и верно выбрать место регистрации и 
тип компании), разработать карту рисков и способы их 
минимизации.

сегодня популярные страны для релокации бизне-
са и частных лиц — турция, арабские Эмираты (чаще 

всего дубай), казахстан, армения, грузия. у каждой из 
них есть свои нюансы, плюсы и минусы, преимущества и 
сложности. постсоветские республики востребованы из-
за низкого языкового барьера, менталитета и правового 
регулирования, схожих с российским.
BG: с какими неочевидными сложностями можно столк- 
нуться, открывая бизнес в другой юрисдикции?
с.  Г.: например, в россии открыть банковский счет 
для физического или юридического лица за один или 
максимум три дня — норма. в арабских Эмиратах этот 
процесс может занять до двух-трех месяцев, а иногда 
и полгода. коммерческие структуры и банки оценивают 
свои риски, в том числе и санкционные, и исходя из 
этого выстраивают свои отношения с бизнесом, имею-
щим российские корни. с  государственными органами 
взаимодействовать в каком-то смысле проще, главное 
— выполнять требования закона. но в ряде стран мож-
но столкнуться с длительной процедурой комплаенса: 
проверкой персональных данных и происхождения ин-
вестируемых денежных средств.

есть и своя специфика в оформлении трудовых от-
ношений: принимая на работу сотрудника, работодатель, 
зачастую даже не зная, будет ли успешным прохожде-
ние испытательного срока работника, обязан оплатить 
его трудовую визу, заключить договор, предоставить 
жилье, платить социальные взносы, а иногда и более 
высокую налоговую ставку. 
BG: насколько трудно наладить процесс набора сотруд-
ников в новой стране?
с. Г.: каждый случай — индивидуален. Это зависит от 
выбранной страны, репутации компании, типа бизнеса и 

множества других факторов. один из сценариев — ре-
лоцировать самых важных игроков команды — носи-
телей вашей корпоративной культуры, а потом набрать 
остальной необходимый персонал. учитывайте, что в 
ряде государств можно столкнуться с ограничениями: 
например, в виде обязательства иметь в штате опреде-
ленное количество сотрудников — граждан страны, в 
которой вы развиваете бизнес.

с точки зрения экономики проекта нанимать людей 
на месте в большинстве случаев выгоднее, чем рело-
цировать команду. но это работает не во всех случаях. 
например, если говорить о сфере услуг, то уровень сер-
виса в россии значительно выше, чем во многих попу-
лярных для релокации странах. в этом случае на новом 
месте придется закладывать существенное время на об-
учение персонала стандартам сервиса, привычного для 
вашей ключевой команды.
BG: Мы много слышим о перспективах работы с китаем 
или Индией, насколько выгодно или рискованно вести 
там бизнес?
с.  Г.: как я уже говорила, прежде чем менять юрис-
дикцию и инвестировать средства в создание бизнеса 
в новой стране, нужно просчитать стоимость не только 
«входа», но и годового содержания бизнеса. напри-
мер, оаЭ считаются дорогой страной для открытия 
компании, однако в китае вложения в запуск бизнеса 
будут существенно выше. необходимо будет озабо-
титься наличием местных бизнес-консультантов и юри-
стов, понимающих специфику страны, которые помогут 
преодолеть барьеры при погружении в бизнес-среду и 
особенности ментальности этих стран. если сравнивать 

Индию и китай, то первая более комфортна. однако и 
в том, и в другом случае я бы не рекомендовала «за-
ходить» в новую страну без поддержки грамотных 
консультантов. 
BG: что более рискованно — строить бизнес с нуля в 
другой стране или пытаться адаптировать его к новым 
условиям в россии? 
с. Г.: в любой стране и в любом бизнесе есть своя спец-
ифика. начиная новое, вы увеличиваете свои риски, но 
создаете потенциал для развития бизнеса и роста до-
ходов. безусловно, при релокации бизнеса необходимо 
делать ставку на свои компетенции — сильные стороны. 
предпринимательство — всегда риск, безотносительно 
того, ведете ли вы бизнес в россии или в другой стране, 
но вкладываться в неизведанные вами ранее направле-
ния — более рискованно. в целом важно то, насколько 
вы компетентны, насколько ваш продукт востребован, 
умеете ли вы брать на себя ответственность и принимать 
нестандартные и сложные решения, даже если это ре-
шение о закрытии неудачного проекта. бояться не стоит: 
чем сложнее задача, тем выше удовлетворение от ре-
зультата (как финансовое, так и эмоциональное). 

в российской ментальности отношение к риску и 
труду всегда было уважительным. «риск — дело благо-
родное», «кто не рискует — тот не пьет шампанского», 
«терпение и труд — все перетрут» — это не просто иди-
омы, но и некий стиль жизни, образ мышления. ново-
му предпринимательству в россии совсем немного лет, 
но это люди, «горящие» своим делом, несмотря на все 
трудности.
BG: чего нам ждать от изменений законодательства 
внутри россии?
с.  Г.: сейчас предприниматели ожидают продления 
моратория на налоговые проверки и новых налоговых 
послаблений. безусловно, важны изменения валютно-
го законодательства: уверена, они будут ужесточаться. 
кроме того, предстоит узнать, что нового готовит для нас 
Цб рФ. Из последних важных для бизнеса изменений в 
законодательстве можно выделить обязательную мар-
кировку рекламы и внесение изменений в закон о пер-
сональных данных. определенно свой «отпечаток» на 
законодательстве оставят и последствия мобилизации. 
Многие из нововведений будут иметь эффект «мины за-
медленного действия», последствия от которого станут 
очевидны через полгода-год.

бизнес и общество в целом проходят через се-
рьезную турбулентность. должно пройти определен-
ное время для того, чтобы были «зафиксированы» и 
поняты новые «правила игры». остается множество 
важных вопросов: например, запретит ли закон воз-
можность дистанционной работы, как будет решаться 
вопрос с налогообложением сотрудников российских 
компаний, работающих удаленно, находясь на террито-
рии других стран?

получается, что практически любые прогнозы сейчас 
равносильны гаданию на кофейной гуще. происходя-
щие с людьми и бизнесом события имеют достаточно 
стихийный и сложный волнообразный характер, который 
не обусловлен законами физики, химии или экономики. 
просчитать как будет развиваться ситуация в стране и в 
мире в целом, практически невозможно. Это очередной 
идеальный шторм, и он гораздо серьезнее предыдущих. 
оглядываясь на пройденные исторические уроки, даже 
времена великой депрессии в сШа или послевоенные 
годы в ссср выглядят более понятным и управляемым 
периодом. n
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ТЕлЕКОММУНиКАции

1. дМИтрИЙ ПЕтров,  
 генеральный директор ооо «Комфортел»

2. дМИтрИЙ ГЛотов,  
 региональный директор Западного региона Пао «вымпелком»

3. андрЕЙ ГУК,  
 генеральный директор ооо «обит»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

вЛадИМИр БаКаЛов, 
директор отделения по санкт-Петербургу и Ленинградской области Пао «Мегафон»

нИКоЛаЙ БЕЛоЗЕров, 
генеральный директор ооо «П.а.К.т.»

сЕрГЕЙ ГЕрасИМЕнКо, 
исполнительный директор компании NewLink

аЛЕКсЕЙ ГорБУнов, 
руководитель макрорегиона «северо-Запад» компании «Манго офис»

ПавЕЛ КоротИн, 
директор филиала Мтс в санкт-Петербурге и Ленинградской области

аЛЕКсандр КрыЛов, 
генеральный директор SkyNet

аЛЕКсандр ЛоГИнов, 
директор макрорегионального филиала «северо-Запад» Пао «ростелеком»*

аЛЕКсандр МотрИЧ, 
межрегиональный директор северо-Запада ао «эр-телеком Холдинг» 

андрЕЙ сУХодоЛьсКИЙ, 
генеральный директор ооо «смарт телеком» 

сЕрГЕЙ тИМошИн, 
директор макрорегиона «северо-Запад» Tele2 (дочернее общество Пао «ростелеком»)*

* включены оба игрока, так как ежегодно жюри указывает на недостаток  
 в списке одного из них. При условии четкого соблюдения условия:  
 голос участника за сотрудника аффилированной компании не учитывается

КарьЕра

КАРьЕРА

КУДА УхОДиТ влАСТь 
ПО МНЕНию РяДА чиНОвНиКОв,  
в НЫНЕшНЕй СиТУАции вЫГОДНЕЕ БЫТь 
в ГОСУДАРСТвЕННЫх, чЕМ РАБОТАТь в 
БиЗНЕС-СТРУКТУРАх. НЕСМОТРя НА эТО,  
в ПОСлЕДНий ГОД в ПРАвиТЕльСТвЕ  
Ни ГОРОДСКОГО, Ни фЕДЕРАльНОГО 
УРОвНя НЕ БЫлО БОльших НАЗНАчЕНий 
иЗ ДЕлОвОй СРЕДЫ, ЗАТО НЕКОТОРЫЕ 
ГОССлУЖАщиЕ ПЕРЕСЕли ЗА РУль 
ПРОМЫшлЕННЫх ПРЕДПРияТий. 
КОРРЕСПОНДЕНТ BG яНА щУКиНА 
РАЗБиРАлАСь, чЕМ ЗАНиМАЕТСя ПлЕяДА 
вЫПУСКНиКОв СМОльНОГО, ПОКиНУвшАя 
АДМиНиСТРАцию ПЕТЕРБУРГА ПОСлЕ 
СМЕНЫ ГлАвЫ ГОРОДА в 2018 ГОДУ.

с точки зрения рынка труда в санкт-петербурге в целом 
количество вакансий за год (статистика hh.ru по состоя-
нию на 7 декабря 2022) сократилось на 17%, при этом 
прирост размещенных на портале резюме составил 12%. 
больше всего пострадал спрос на персонал страховых 
компаний, банков, автомобильного бизнеса, специали-
стов по HR и консультантов. 

в  марте 2022 года единственной сферой, показав-
шей прирост, была госслужба. она, исходя из индекса 
HeadHunter, который показывает, сколько человек в дан-
ный момент претендует на одну вакансию в различных 
профессиональных областях, оказалась одной из самых 
востребованных. в  майском исследовании HeadHunter 
70% респондентов отметили, что рассматривают работу 
в государственной организации. доля готовых там тру-
диться выше в старших возрастных группах. при прочих 
равных, несмотря на отмеченные опрошенными недо-
статки, 60% выберут работу в государственной органи-
зации, 40% — в частной.

в  марте 2022 года на одном из отраслевых ме-
роприятий в петербурге чиновники среднего ранга, 
приветствовавшие представителей бизнеса, добро-
душно поддерживали последних: по их словам, по-

сле 24  февраля 2022 года быть госслужащим было 
намного выгоднее. но прошел почти год, а частный 
сектор продолжает сражаться за свое существование. 
как заявляла в нескольких интервью специалист по 
социально-экономическому развитию российских ре-
гионов наталья Зубаревич, весной многие эксперты 
ожидали сильного спада экономики, однако он был 
постепенным, а в некоторых отраслях динамика вос-
становилась. «помирать — не в традиции российского 
бизнеса»,— комментировала эксперт, подчеркивая, 
что бизнес-процессы адаптируются. 

ОТ чАСТНОГО К ОБщЕСТвЕННОМУ по 
мнению заведующей кафедрой социальных технологий 
сЗИу ранХигс Инны ветренко, сращивание бизнеса и 
политики характерно для санкт-петербурга и для рос-
сии в области представительной, то есть выборной, но 
не исполнительной власти. бизнесмены хотят защищать 
свои интересы, лоббировать их в Законодательном со-
брании санкт-петербурга, поэтому в составе представи-
тельного органа города — регионального парламента, 
одна треть — это участники делового сообщества, гово-
рит госпожа ветренко. ➔ 24
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ПроЕКт

ПРОЕКТ

«МЕНЕДЖЕРЫ ОТДЕлА ПРОДАЖ ТЕПЕРь  
вЫСТУПАюТ и в РОли ПСихОлОГОв» 
СПЕциАлиСТЫ ГРУППЫ «АКвилОН» в 2022 ГОДУ в ОчЕРЕДНОй РАЗ УБЕДилиСь:  
КлиЕНТ НЕ ГОТОв вКлАДЫвАТьСя в ГОлЫЕ МЕТРЫ, вЕДь КРиЗиС КОГДА-ТО ЗАКОНчиТСя,  
А иНвЕСТициОННЫЕ ОЖиДАНия вЕчНЫ. ДАЖЕ в УСлОвиях ГлОБАльНОй НЕОПРЕДЕлЕННО-
СТи ПОКУПАТЕль ЖДЕТ ОТ НЕДвиЖиМОСТи вПОлНЕ ОПРЕДЕлЕННОГО УРОвНя КОМфОРТА  
и БЕЗОПАСНОСТи. КАК ТЕхНОлОГии РЕшАюТ эТи вОПРОСЫ, А ДЕвЕлОПЕР СПРАвляЕТСя  
С НЕОБхОДиМОСТью иМПОРТОЗАМЕщЕНия и ОТКРЫТиЕМ НОвЫх ПРОиЗвОДСТв,  
BG РАССКАЗАли ПРЕДСТАвиТЕли КОМПАНии. наталья лаврИновИч

«для нашей компании 2022 год, несмотря на все слож-
ности, стал достаточно успешным,— говорит владимир 
Шабанов, исполнительный директор группы «акви-
лон».— в  петербурге мы вывели в продажу вторую 
очередь „аквилон Stories“ в кудрово и новый проект 
„аквилон Leaves“ в Московском районе. уже ввели в 
эксплуатацию около 82  тыс. кв. м реализуемой недви-
жимости в северной столице, до конца года планиру-
ем получить разрешение на ввод еще ряда проектов. 
передали городу два социальных объекта: детский 
сад на 95  воспитанников в адмиралтейском районе и 
на 100 мест — в Московском. быстро адаптировались 
к новым реалиям, успешно решив вопросы импортоза-
мещения. причем при замене партнеров смогли найти 
даже более качественные и выгодные решения, чем ис-
пользовали раньше. кроме того, мы открыли завод по 
изготовлению железобетонных изделий и конструкций 
в архангельске, запустили производство планшетов для 
нашей системы „умного“ дома inHome в петербурге». 

так же, как и все девелоперы страны, компания пере-
жила в течение года разные периоды спроса на жилье. 
ажиотаж ранней весны, когда люди пытались сохранить 
сбережения, вложив их в квадратные метры, сменился 
снижением объема продаж. но уже к середине лета 
динамика выровнялась, и в целом год стал достаточно 
успешным.

Менеджеры отдела продаж теперь выступают не 
только в качестве ритейлеров, но и в роли психологов: 
людям сложно принять решение о покупке недвижимо-
сти в такое неопределенное время, и даже когда они ре-
шаются, им требуется постоянное подтверждение того, 
что они сделали правильный выбор. 

«наши специалисты помогали клиентам в этом во-
просе,— рассказывает Максим турта, руководитель 
департамента продаж группы «аквилон».— вместе с 
покупателями мы внимательно оценивали их ресурсы, 
просчитывали платежи по ипотеке, рассматривали воз-
можные риски и на основе тщательного анализа опре-
деляли максимально комфортное соотношение площа-
ди лота и его стоимости. все уже понимают, что такое 
ликвидность проекта. Можно поддаться панике и купить 
по принципу „быстрее-дешевле“, но что потом делать с 
этой недвижимостью? ведь кризис когда-то закончится. 
сегодня покупка недвижимости — это не просто вы-
бор квартиры, это приобретение определенного уровня 
жизни».

основным драйвером покупательской активности с 
мая 2022 года стала ипотека с субсидированной став-
кой 0,01%. она поддержала не только девелоперов: 
минимальный процент и длинные сроки кредитования 
— шанс обзавестись собственным жильем для тех, кто 
не может отдавать в качестве ежемесячного платежа по-
ловину бюджета (или даже больше). да, субсидирован-
ная ставка влияет на стоимость квадратного метра, но 
одновременно это уникальная возможность приобрести 
недвижимость здесь и сейчас. сегодня для покупателей 
очень важно получить не просто квартиру, а жилье на 
долгие годы: в период нестабильности и сокращения 
доходов люди всегда рассматривают приобретение на 
перспективу.

эРГОНОМиКА НА ПЕРвОМ МЕСТЕ 
очевидно, что ожидания клиентов от недвижимости 
меняются, и этот процесс идет постоянно. определен-
ные коррективы в восприятие жилого пространства 
внесла пандемия. оказавшись в вынужденной изоля-
ции, люди по-новому оценили свое жилье, у них по-
явилось стремление сделать квартиру максимально 
функциональной. также потребитель понял, насколько 
важна внутренняя инфраструктура жилого комплекса, 
которая помогала бы решать насущные бытовые во-
просы, позволяла расширить свое пространство. когда 
человек по восемь часов в день работает в удаленном 
формате, ему нужно иметь место для уединения и 
спокойных созвонов по Zoom с коллегами. поэтому на 
территории комплексов все большую популярность на-
бирают коворкинги, кафе с быстрым Wi-Fi, благоустро-
енные дворовые площадки, где можно обосноваться с 
ноутбуком. 

по словам специалистов «аквилона», с каждым го-
дом покупатель также становится все более грамотным 
и требовательным. как и раньше, в первую очередь при 
выборе будущего жилья клиенты обращают внимание на 
локацию. а благоустройство проекта и его инфраструк-
тура сегодня играют гораздо более важную роль, чем 
еще 5–10  лет назад. для людей принципиальна бли-
зость парковых зон, хорошо оборудованных детских и 
спортивных площадок, количество зеленых насаждений. 

«Именно поэтому для разработки концепций бла-
гоустройства мы привлекаем ведущие архитектурные 
бюро,— говорит наталия коротаевская, директор по 
маркетингу и аналитике компании.— например, для 
проекта „аквилон Leaves“ мы привлекли студию ланд-
шафтного дизайна Megabudka, для „аквилон Zalive“ — 
derevo Park». 

специалисты не видят смысла в массовом умень-
шении площадей квартир — это одна из основных тен-
денций в условиях сокращения спроса. студии остаются 
востребованным форматом среди определенных групп 
покупателей, и в проектах «аквилона» такой продукт 
тоже присутствует. но на общем показателе среднего 

метража это не сказывается. уходить полностью в сту-
дийный формат группа не планирует. 

«наоборот, мы стремимся к тому, чтобы каждый 
квадратный метр был задействован,— подчеркивает го-
спожа коротаевская.— работая над планировками, ана-
лизируем будущую квартиру с точки зрения возможного 
количества проживающих в ней людей. определяем для 
каждого из них зоны отдыха и досуга. делаем проекты 
расстановки мебели. в  итоге получается максимально 
разумное жилое пространство. клиенты сейчас очень 
внимательно относятся к планировкам квартир: все 
должно быть продумано до мелочей, никаких лишних 
метров. Эргономика стоит на первом месте». 

500  МАТЕРиНСКих ПлАТ в  ДЕНь 
в  этом году «аквилон» запустил производство план-
шетов для «умного» дома в санкт-петербурге. чтобы 
снизить зависимость от логистики, поставок и других не-
предвиденных моментов, еще в 2021 году было разрабо-
тано и запущено на базе готовых корпусов собственное 
производство планшетов, объединяющих все «умные» 
устройства внутри квартиры. после февраля 2022-го 
было принято решение максимально локализовать его 
внутри страны и разработать собственные корпуса.

«„умный“ дом сегодня — это значимая составля-
ющая системы безопасности,— уверен господин тур-
та.— внутри квартиры с помощью колонки с голосовым 
помощником можно управлять разными элементами: 
освещением, техникой, теплыми полами. наша система 
inHome защитит жильцов от протечек, в случае чп пода-
ча воды в квартиру будет просто перекрыта. обезопасит 
от пожара, для этого есть датчики дыма. кнопка stand 
by отключает группу розеток или переводит квартиру в 
энергосберегающий режим во время отсутствия хозя-
ев. IP-домофония позволяет видеть, кто пришел к вам 
домой, а система видеонаблюдения в местах общего 
пользования и дворах — присматривать за детьми во 
время прогулки, контролировать доступ посторонних 
на территорию комплекса. также система обеспечивает 
автоматизированный сбор показаний счетчиков энер-

горесурсов, которые автоматически передают цифры в 
управляющую компанию».

общий объем инвестиций в производство inHome 
составил 150 млн рублей. сейчас на заводе собирают 
не только планшеты, но и цифровое оборудование си-
стем диспетчеризации и контроля здания. подавляю-
щее большинство комплектующих, от материнских плат 
до корпусов,— отечественные. только LCd-панели и 
микрочипы поставляются из китая. 

на производстве в петербурге работает автоматизи-
рованная линия поверхностного монтажа печатных плат. 
Здесь же ведутся пайка, тестирование, подключение к 
периферии и сборка планшетов в корпуса, установка про-
граммного оборудования для «умного» дома (это тоже 
собственная разработка компании). Мощности производ-
ства позволяют печатать 500 материнских плат в день, на 
полный цикл сборки планшета уходит около трех дней. 
по расчетам группы, в 2023 году общее число пользова-
телей inHome может превысить 10 тыс. человек.

«БУДЕМ НАДЕяТьСя НА ЗАКОН циК- 
личНОСТи» одним из главных испытаний года 
для отечественных девелоперов стала проблема им-
портозамещения, выстраивания новых логистических 
цепочек. в «аквилоне» решили вопрос следующим об-
разом: во-первых, подписали долгосрочные договоры 
о поставках и логистические контракты с турецкими и 
китайскими контрагентами. а во-вторых, нашли новых 
поставщиков. по мнению специалистов компании, про-
дукция, утвержденная в рамках импортозамещения, 
не уступает по качеству первоначальным аналогам, а 
по ряду технических характеристик даже превосходит 
их. чтобы подтвердить это, девелопер провел лабора-
торные исследований и испытания всей замещенной 
продукции.

Импортозамещение не коснулось чистовой отделки, 
и это был принципиальный вопрос, ведь клиентам обе-
щали декор европейских брендов. пришлось заключить 
договоры с посредниками, которые обеспечивают до-
ставку таких отделочных материалов и оборудования. 
оборудование для кондиционирования и вентиляции, 
керамогранит, облицовочные материалы, тротуарную 
плитку и витражные профили поставляют производи-
тели из китая и турции, это примерно 10% от общего 
объема материалов. 

еще один шаг в локализации — открытие в архан-
гельске производственно-логистического комплекса, в 
составе которого начнет работать завод по изготовле-
нию железобетонных изделий и конструкций. Инвести-
ции в проект превысили 130 млн рублей.

по словам владимира Шабанова, невозможно пред-
сказать, когда спрос на жилье вернется хотя бы на до-
пандемийный уровень, давать какие-либо прогнозы 
сейчас очень сложно. «будем надеяться на закон цик- 
личности и восстановление рынка через пару-тройку 
лет. Мы, со своей стороны, постоянно рассматриваем 
новые площадки для строительства, тем более что сей-
час на рынке участков есть достаточно интересные пред-
ложения. Мы не планируем сбавлять темпы и объемы, 
запланированные ранее»,— подводит итог он. n

НА ТЕРРиТОРии 
КОМПлЕКСОв 
вСЕ БОльшУю 
ПОПУляРНОСТь 
НАБиРАюТ 
КОвОРКиНГи,  
КАфЕ  
С БЫСТРЫМ WI-FI, 
БлАГОУСТРОЕННЫЕ 
ДвОРОвЫЕ 
ПлОщАДКи, 
ГДЕ МОЖНО 
ОБОСНОвАТьСя  
С НОУТБУКОМ
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иНфОРМАциОННЫЕ ТЕхНОлОГии

1. андрЕЙ ФЕдоров,  
 председатель совета директоров группы компаний Digital Design

2. дМИтрИЙ дырМовсКИЙ,  
 генеральный директор группы компаний црт; 

 МарИна Краснова,  
 CEo «вКонтакте»; 

 аЛЕКсЕЙ ЮрЕцКИЙ,  
 генеральный директор ооо «Геоскан»

3. ЕвГЕнИЙ МИнЕЕв,  
 исполнительный директор ооо «рексофт»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

нИна аПостоЛова, генеральный директор нтц «Протей»

сЕрГЕЙ БаКЛан, генеральный директор ао «аркадия»

ГрИГорИЙ БЕЗрУКИн, генеральный директор BIA Technologies

андрЕЙ БоГданов, генеральный директор Bercut

ГЛЕБ ГоЛовЧЕнКо, генеральный директор ао «рИвц-Пулково»

васИЛИЙ ГУдЗЕнКо, исполнительный директор GS Labs

аЛЕКсандр жУКов, директор по развитию бизнеса компании «Формат Кода»  
(ранее — First Line Software)

татьяна КарасЕва, генеральный директор «эдсервер»

роМан КарПов, директор по стратегии и развитию технологий Axiom JDK  
компании «Беллсофт» (по данным пресс-службы, отвечает за ее бизнес  
в санкт-Петербурге и россии в целом)

натаЛья КоМЛЕва, с июля 2022 года — генеральный директор Nexign

ЮЛИя КУдрявцЕва, директор по стратегическому развитию ооо «Форсайт», 
руководитель петербургского офиса компании

аЛЕКсандр МавродИЕв, с марта 2022 года — генеральный директор Netrika

артЕМ МИХаЙЛов, генеральный директор e-Legion

сЕрГЕЙ раЗУМовсКИЙ, исполнительный директор Raidix

аЛЕКсандр сЕМЕнов, генеральный директор группы компаний «Корус Консалтинг»

свЕтЛана соКоЛова, генеральный директор ооо «Промт»

вИКтор сУББотИн, генеральный директор Beta

андрЕЙ тЕрЕХов, президент ооо «Ланит-терком»

КАРьЕРА

КарьЕра

22 ➔ некоторые бизнесмены рвутся во власть за ад-
министративным ресурсом, чтобы завести нужные свя-
зи, считает главный редактор издания «новый взгляд» 
елена крайт: капитал уже заработали, а после желают 
усилить свои позиции близостью к власти.

в  исполнительной власти, по описанию госпожи 
ветренко, карьерная траектория, как правило, выстра-
ивается таким образом: с низов муниципальной власти 
или государственных структур люди доходят до высоких 
постов исполнительной власти, до должностей вице-
губернатора или губернатора. Из нынешних обитателей 
администрации петербурга эксперт приводит в пример 
алексея корабельникова. до назначения на должность 
вице-губернатора по финансам он возглавлял одно-
именный комитет, но пришел во власть из междуна-
родной консалтинговой компании EY. вице-губернатора 
сергея дрегваля также можно отнести к этой категории, 
хотя он возглавлял энергокомплексы со смешанным 
государственным и частным капиталом, добавляет гос- 
пожа ветренко. на этом, отмечают опрошенные Bg спе-
циалисты, в нынешней команде смольного примеры 
перехода из бизнеса во власть заканчиваются. 

иЗ КАБиНЕТА в ОфиС госпожа крайт вспо-
минает один из последних уходов из смольного в биз-
нес: экс-глава комитета по инвестициям Ирина бабюк 
нашла на работу в ао «объединенная судостроительная 
корпорация». по данным Bg, она курирует развитие 
предприятий оск на дальнем востоке. там же трудится 
ее бывший начальник георгий полтавченко, ныне — 
председатель совета директоров корпорации. сменщик 
госпожи бабюк в администрации петербурга — роман 
голованов, руководивший коминвестом с 2019 по 2022 
год,— 20  октября назначен советником губернатора 
санкт-петербурга. его бывшие обязанности временно 
исполняет заместитель — Иван складчиков.

другой экс-вице-губернатор города евгений елин 
после ухода из смольного в 2021 году возглавил косми-
ческое направление S7 group, а после, сообщил он Bg, 
возглавил совет директоров компании. Игорь албин, 
работавший в команде экс-губернатора города георгия 
полтавченко, рассказал, что сейчас является советни-
ком ректора горного университета владимира литви-
ненко и председателя правления газпромбанка.

в конце 2019 года яркой перестановкой во властных 
структурах было появление Максима соколова (бывше-
го главы Минтранса россии, после отставки некоторое 
время проработавшего в лср) сначала на должности 
вице-губернатора петербурга, а затем — в роли ру-
ководителя автоваЗа. «несмотря на то что автопром 
ассоциируется с государственными структурами и мы 
развиваем его на всех уровнях, это все-таки бизнесовая 

должность. надо сказать, что Максим соколов эффек-
тивно обжился на новом месте и хорошо работает, но я 
считаю, что команда смольного потеряла амбициозного, 
молодого и очень мобильного управленца»,— подчер-
кивает госпожа ветренко. 

до 2018 года из смольного чиновники в основном 
уходили в крупный бизнес: втб (экс-вице-губернатор 
петербурга Юрий Молчанов) и лср (Максим соколов).  
в 2022 году некоторые пробуют новые виды деятель-
ности. так, обратила внимание газета «деловой пе-
тербург», бывший вице-губернатор петербурга Эдуард 
батанов зарегистрировал Ип под своим именем. 

а  ряд бывших высокопоставленных госслужащих 
вообще не планирует свою карьеру в разрезе бизнеса и 
власти, учитывая обстоятельства отставки. стоит вспом-
нить нашумевшее дело бывшего вице-губернатора го-
рода Марата оганесяна, связанное со строительством 
«газпром арены». в 2022 году — сергея Харлашкина, 
экс-чиновника смольного и ленинградской области, 
которому вменяется превышение должностных полно-
мочий, повлекшее тяжкие последствия (п.  «в», ч.  3 
ст. 286 ук рФ). как охарактеризовал ситуацию один из 
собеседников Bg, уже не работающий в смольном, этап 
работы в администрации петербурга лучше не коммен-
тировать, чтобы «не привлекать внимание санитаров». 

ТЕКУщий циКл получивший должность в 2019 
году, губернатор санкт-петербурга александр беглов 
уже не раз сменил состав правительства. по словам 
президента фонда развития городского самоуправле-
ния «1870» кирилла страхова, недостаток петербург-
ской команды — это дефицит руководителей с элек-
торальным опытом, в отличие от Москвы. «аппаратный 
опыт александра беглова и сергея собянина похож: об-
ком партии, первый вице-губернатор, полпредство, ад-
министрация президента. но собянин с начала 1990-х 
постоянно участвовал в выборах: депутата, спикера 
регионального парламента, губернатора. И это принци-
пиально отличает стиль его работы: он умеет и любит 
взаимодействовать с избирателями. команде губерна-
тора петербурга остро не хватает чиновников, умеющих 
апеллировать к обществу, выстраивать механизмы 
обратной связи, завоевывать общественную поддерж-
ку»,— говорит он. 

Инна ветренко считает, что к декабрю 2022 года со-
став петербургской администрации наконец-то сложил-
ся. «у  губернатора эта команда получилась далеко не 
сразу. Мы видели большое количество изменений, при-
глашений специалистов из регионов. сейчас команда 
достаточно работоспособная, но в отношении имиджа 
губернатора стоило бы поработать представителям 
смольного и пресс-службе»,— добавляет эксперт.  n

ПрЕдставИтЕЛИ «староЙ ГвардИИ» ЧИновнИКов ИщУт сЕБя в дЕЛЕ: БывшИЙ вИцЕ-ГУБЕрнатор ПЕтЕрБУрГа эдУард 
Батанов ЗарЕГИстрИроваЛ ИП Под своИМ ИМЕнЕМ, а ЕГо эКс-КоЛЛЕГа ЕвГЕнИЙ ЕЛИн воЗГЛавИЛ совЕт дИрЕКторов 
S7 GRoUP
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эКсПЕртноЕ МнЕнИЕ

эКСПЕРТНОЕ МНЕНиЕ

«НАличиЕ СОБСТвЕННОГО Жилья  
ТЕРАПЕвТичНО» ЗАМЕСТиТЕль ГЕНЕРАльНОГО ДиРЕКТОРА СТРОиТЕльНОй 
КОРПОРАции «лЕНРУССТРОй» МАКСиМ ЖАБиН шУТиТ, чТО ДЕлиТ РАБОчЕЕ вРЕМя  
МЕЖДУ ДЕвЕлОПМЕНТОМ, ПРОиЗвОДСТвОМ БЕТОННЫх иЗДЕлий и КОРОвАМи: У ГРУППЫ 
КОМПАНий МНОГО НАПРАвлЕНий ДЕяТЕльНОСТи, и ЖивОТНОвОДСТвО — ОДНО иЗ Них.  
НО в ПЕРвУю ОчЕРЕДь «лЕНРУССТРОй» иЗвЕСТЕН КАК СиСТЕМНЫй ДЕвЕлОПЕР, ГЕОГРА-
фия РАБОТ КОТОРОГО ДАвНО ПЕРЕшАГНУлА ПРЕДЕлЫ ГОРОДА и ОБлАСТи. наталья лаврИновИч

BUSINESS GUIDE: каким вы видите будущее девелоп-
мента в сегодняшней крайне непростой ситуации?
МаКсИМ жаБИн: в принципе, заниматься бизнесом 
— это всегда жить в режиме неопределенности. сейчас 
ходит такая шутка: планировать на три года возможно, 
на три месяца — нереально. я всегда ищу некий баланс, 
любая проблема стимулирует компанию к обновлению и 
изменению. Меня, наверное, «закидают шапками», но 
я не сторонник того, что в россии надо строить 120 млн 
кв. м в год. 
BG: насколько меньше?
М. ж.: гораздо меньше, в разы. от региона к регио-
ну цифра должна меняться, все же у нас государство, 
которое живет в девяти часовых поясах, с абсолютно 
разными целевыми аудиториями и средой обитания. 
есть еще естественная миграция населения в более 
благополучные регионы. качество проектов будет расти 
только тогда, когда мы будем не бежать за объемами 
строительства, а стремиться к качеству строительства. 
Мы очень много говорим про конкурентную среду, ком-
фортную для клиента. но по моему опыту работы, чем 
больше строишь, тем меньше возможность жесткого 
контроля качества.
BG: есть мнение, что «ленрусстрой» уже далеко не де-
велоперская, а скорее цифровая компания.
М. ж.: было бы существенным преувеличением считать 
так. Мы действительно стремимся оцифровать процес-
сы, которые можно оцифровывать, то, что носит систем-
ный и повторяющийся характер. в  моем понимании, в 
россии нет системы горизонтального управления, то 
есть системного менеджмента. есть вертикальная ин-
тегральная система: я руководитель и раздаю задачи 
своим сотрудникам, а они их просто выполняют. неко-
торые компании изначально строились по принципу го-
ризонтального управления в силу, может быть, того, что 
привлекали иностранные инвестиции и специалистов 
из-за границы, но таких минимум. я считаю, что каждый 
должен заниматься своим делом, и тогда общее дело 
будет развиваться. человеческий фактор присутствует в 
любом случае, какая бы машина или программа ни об-
рабатывала данные. я далеко не поддерживаю историю 
с «бирюзовыми» компаниями в девелопменте: все-таки 
девелопмент — это в первую очередь системная работа. 
если сегодня «золотых единорогов» пустить на стройку, 
вряд ли они со своими цифровыми супертехнологиями 
смогут качественно залить бетон. есть вещи, которые 
оцифровывать нельзя. 
BG: Известно, что технологическая начинка последнего 
проекта компании — жилого комплекса «лесART» — 
претерпела значительные изменения по сравнению с 
изначальной.
М. ж.: все кризисы, которые произошли сейчас — по-
литические, внутренние экономические, пандемия,— 
вскрыли «черные дыры», на которые мы никогда не 
обращаем внимания, просто в силу профессиональной 
деформации. Это касается и человеческого ресурса, и 
управления капиталами, и оптимизации затрат, и рабо-
ты с себестоимостью. в  начале процесса изменений в 
компании мы чуть не сделали, на мой взгляд, фунда-
ментальную ошибку: начали оцифровывать то, чего 
фактически еще не было. Мой совет: начните с анализа 
и аудита процессов внутри компании, а только после 
этого приступайте к их оптимизации и оцифровке. Это 
первое. второе — когда вы начинаете оптимизировать, 

вы должны понимать, для чего это делаете, какого ре-
зультата ожидаете.

процесс реализации девелоперского проекта в сред-
нем длится пять лет: три года строительная часть и как 
минимум два года — подготовка. когда мы заходим на 
покупку земельного участка, как правило, берем в рабо-
ту проекты, актуальные на текущий день. а чаще повто-
ряем предыдущие, потому что считаем их максимально 
успешными. И получается, что через пять лет мы отдаем 
клиенту продукт, который фактически уже устаревает 
за это время. возвращаясь к «лесART»: посмотрев, что 
происходит на рынке, мы увидели глобальную тенден-
цию — появление технологичных проектов, которые 
упрощают жизнь людей. 
BG: если мы про «умный» дом, то о нем говорят и пишут 
давно и много.
М. ж.: понятие «умный» дом сильно обесценили, сей-
час им называют даже то, что к «умному» дому никак не 
относится. у нашего стратегического партнера — компа-
нии «сберМобайл» (группа компаний «сбер») — есть 
продукт, единая цифровая система управления домом, 
то есть цифровая копия жилого квартала, в которой 
коммуницируют девелопер, застройщик, управляющая 
компания и жилец. в  ней учитываются все оконечные 
устройства и элементы управления, будь то дистанцион-
ная передача показаний счетчиков, регулирование теп-
ла, датчики водопотребления, электричество в местах 
общего пользования, управление светом в квартале и 
многое другое.

сегодня человек не приобретает квартиру за аб-
солютную стоимость или по цене квадратного метра. 
он покупает ее за комфортный ежемесячный платеж, 
включая ипотеку. сейчас среднестатистическая ипоте-
ка — это 40–50 тыс. рублей в месяц для домохозяй-
ства. но, кроме ипотеки, надо еще сделать страховку 
жизни, объекта недвижимости. плюс коммунальные 
платежи. И фактически сумма из 50 тыс. рублей пре-
вращается в 60–65 тыс. рублей. Мы не можем повли-
ять на страховку или проценты по ипотеке, но можем 
— на коммунальные платежи, то есть на управление 
ресурсами. говоря кратко: мы в проекте «лесART» 
внедряем технологии, позволяющие оптимизировать 
затраты на использование основных ресурсов: воды, 
электричества и отопления.

BG: о какой экономии идет речь?
М. ж.: Это будет понятно только через год-полтора 
управления домом, когда система, благодаря анали-
зу big data, данных, полученных со всех датчиков, 
сделает вывод: что необходимо предпринять, чтобы 
оптимизировать затраты на содержании общедо-
мового имущества и каждого отдельного домохо-
зяйства (квартиры) в частности. к примеру, за год 
она изучает нахождение человека внутри помещения 
и смотрит, как часто он пользовался отоплением, 
уменьшал или увеличивал температуру. И дает реко-
мендацию: если придерживаться такой-то темпера-
туры, то на отопление вместо 15 тыс. рублей можно 
будет потратить 10 тыс.

когда мы моем посуду или чистим зубы, включаем 
кран, даже не задумываясь, под каким давлением и 
какого объема вода из него выходит. система по про-
шествии определенного времени расскажет, сколько вы 
реально воды тратите, чтобы просто почистить зубы, и 
предложит автоматически уменьшить давление. через 
бережливое использование ресурсов у людей появляет-
ся новая культура потребления. Мы даже на мусорных 
площадках планируем установить датчики, чтобы мусор 
вывозился по мере заполнения, а не по расписанию му-
соровоза. 
BG: как скоро можно будет оценить работу системы?
М. ж.: первую тысячу квартир «лесART» мы сдаем в 
третьем квартале следующего года. спустя пример-
но шесть месяцев уже будем проводить анализ всех 
систем. Хотим этот опыт переложить на следующий  
проект.
BG: а вообще, сам покупатель готов к этому или нет?
М. ж.: большинство клиентов сегодня еще пока не 
осознают, что они приобретают. более того: в самом на-
чале ни мы, ни «сберМобайл», ни специалисты слабо-
точных работ до конца не понимали, как все превратить 
в единый организм. наша задача в разработке была 
— чтобы внедрение системы управления добавило 
не более 5 тыс. рублей к цене квадратного метра про-
даваемой площади, а лучше меньше. а задача специ-
алистов заключалась в том, чтобы сделать технологии 
максимально доступными. по словам руководителей 
«сберМобайла», таких проектов сейчас только два в 
россии: Foriver в Москве и «лесART». причем первый 

— это бизнес-класс, а «лесART» в новоселье, в лен- 
области,— просто комфорт.

все сигналы у нас будут передаваться по прово-
дам оптико-волоконной связи. дома, дворы, кварталы 
— все 120  тыс. кв.  м жилья для в общей сложности 
3,3–4 тыс. жителей — объединены в единую сеть. дан-
ные будут анализироваться на определенных серверах, 
к которым будет иметь доступ очень узкий круг специ-
алистов. сейчас нечто похожее мы будем получать от 
компании «сбераналитика» по потребительскому спро-
су клиентов. Это позволит понимать, например, каким 
арендаторам сдавать помещения на первых этажах: 
нужен там еще один «верный» или все-таки должна 
быть хорошая пекарня. такое понимание капитализирует 
квартал и делает жилье не просто комфортным, но еще 
и выгодным. в случае с «лесART» мы создали проект, 
который не потеряет через пять-десять лет в цене, на 
фоне конкурентов дом выглядит максимально привле-
кательно. 
BG: тем не менее у потребителя сейчас есть эффект от-
мененной жизни. как с этим справляется отдел продаж?
М. ж.: у нас люди безумно эмоциональны, хотя это 
не всегда бросается в глаза. они импульсивны, под-
вержены влиянию стрессов, и это сказывается и на 
уровне принятия решений по крупной покупке. сегодня 
менеджер по продажам две трети времени работает 
психологом. любая покупка финансовоемкого продукта 
— испытание и стресс для человека. квартира в прин-
ципе — стресс до тех пор, пока в нее не заселяются. 
Мы водим покупателя отслеживать строительство на 
всех этапах, потому что фактически это управление его 
спокойствием. у нас даже есть программа, которая так и 
называется: «управление спокойствием клиента». соз-
дан специальный отдел в компании. все вместе способ-
ствует повторным продажам: за последние пять-шесть 
лет в хорошие времена число «возвращенцев» было 
минимум 42%.

Менеджеры перед покупкой убеждают человека в 
простом факте: любая недвижимость, как показывает 
анализ столетий, все равно будет стоить своих денег. 
даже если вы купите ее сегодня, а соберетесь продать 
завтра. наличие собственного жилья терапевтично, че-
ловек думает: я сижу в своем маленьком мирке, в своей 
квартире, я чувствую себя в безопасности. 

кстати, хочу заметить, что россия — одно из немно-
гих государств, где очень высокая степень дисциплины 
по выплате ипотечных кредитов. Хотя закредитован-
ность населения растет, но если взять общий долг по 
кредитам, он составляет не больше 3–4%. в некоторых 
государствах эти цифры носят двузначный характер.
BG: подводите ли вы предварительные итоги года?
М. ж.: по утрам у нас проходит небольшая стратегиче-
ская сессия. обычно я встаю в пять часов, принимаю 
холодный душ, завтракаю и прихожу на работу, где пока 
нет никаких внешних раздражителей, а есть люди, кото-
рые меня уже ждут. до девяти утра мы успеваем сде-
лать такие вещи, на которые обычно нет времени днем. 
смотрим таблицы. видим то, чего не видели полгода 
назад. понимаем, что не все так плохо, как кажется, что 
для текущего момента показатели очень хорошие.

если невозможно планировать работу на два-три 
года вперед, то будем строить планы здесь и сейчас.  
но я на тысячу процентов уверен: в бизнесе должна быть 
системность. n
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КОММЕРчЕСКАя НЕДвиЖиМОСТь

1. андрЕЙ ЛУшнИКов,  
 председатель совета директоров  
 ГК «Бестъ»;

2. ИГорь ЛЕЙтИс, 
 президент холдинга «адамант»

3. ИГорь водоПьянов, 
 управляющий партнер УК «теорема»; 

 эЗГЮр эЙрИджЕ, 
 член совета директоров компании Renaissance Development

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

дМИтрИЙ аБраМов, 
партнер, генеральный директор инвестиционного фонда Jensen Group

аЛЕКсандр БоБКов, 
исполнительный директор ооо «Газпром Лахта» (ранее — ао «Газпромнефть  
восточно-Европейские проекты»)

ЮрИЙ БорИсов, 
управляющий партнер «айБи Групп»

дарья вЕтрова, 
генеральный директор тц «невский центр»

вЛадИМИр дороФЕЕв, 
основатель и генеральный директор сети коворкингов «Практик» и oFIX

дМИтрИЙ ЗУБКов, 
генеральный директор тц «Галерея»

МаКсИМ ЛЕвЧЕнКо, 
управляющий партнер УК «Форт Групп»

анна Панова, 
генеральный директор ао «БтК девелопмент»

андрЕЙ ФоМЕнКо, 
президент ао «Финансовая холдинг-компания „Империя“»

оБщЕПИт

ОБщЕПиТ

вОБлА вОБлОй  
ПО ОцЕНКАМ NIkolIErS, С НАчАлА ГОДА  
в ПЕТЕРБУРГЕ ЗАКРЫлиСь 25 РЕСТОРАНОв. 
BG ЗАДАлСя вОПРОСОМ, ПОвлиял ли 
ГЕОПОлиТичЕСКий КОллАПС  
НА РЕПРЕЗЕНТАцию в ГОРОДЕ РАЗличНЫх 
НАциОНАльНЫх КУхОНь, ЖДАТь ли 
ОТРАСли иСхОДА иНОСТРАННЫх шЕф-
ПОвАРОв или НАДЕяТьСя НА ЗАПУСК 
НОвЫх ПРОЕКТОв и КАК в ОБОЗРиМОМ 
БУДУщЕМ БУДУТ вЫГляДЕТь МЕНю  
и виННЫЕ КАРТЫ в ЗАвЕДЕНиях СЕвЕРНОй 
СТОлицЫ. МарИна ковалева

ГАСТРОНОМия КАК КУльТУРНОЕ НА-
СлЕДиЕ собеседники издания настаивают, что гео-
политические факторы не оказывают влияния на отно-
шение посетителей ресторанов к национальным кухням 
и не могут изменить их вкусовых предпочтений. как в 
разговоре с корреспондентом Bg отметил один из участ-
ников рынка, «ни у кого баварские сосиски и немецкое 
пиво в горле никогда не стояли и не стоят», их будут 
употреблять вне зависимости от происходящих собы-
тий. «а вообще, если взглянуть на карту, то в настоящее 
время „недружественными“, задавшись такой целью, 
можно назвать все основные кухни мира. надеюсь, что 

подобного у нас происходить не будет»,— добавляет 
он. гастрономия различных регионов — это часть ми-
рового культурного наследия, убежден исполнительный 
директор ооо «река», председатель комитета по обще-
ственному питанию субъектов малого и среднего пред-
принимательства санкт-петербургского регионального 
отделения «деловой россии» Максим Жуков. «в  рос-
сийском обществе нет настроений, направленных против 
культурного наследия определенных государств»,— 
считает он. так, например, два самых известных ресто-
рана украинской кухни в петербурге — «пузата хата» 
и «корчма сало» — продолжают работу. вместе с тем 

вЛадИМИр свИньИн, 
председатель правления  
«охта Групп»
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ПРОДУКТОвЫй РиТЕйл

1. вИтаЛИЙ ПоЗдЕЕв,  
 совладелец сети «семишагофф»

2. антон БЕЛоУсов,  
 исполнительный директор дивизиона «санкт-Петербург» ооо «сПар Миддл волга»

3. оЛьГа ФИЛИППова,  
 региональный директор по северо-Западному, а с недавнего времени также — 
 Южному, Приволжскому и Уральскому федеральным округам сети Metro Cash & Carry

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

арМИн БУрГЕр, 
генеральный директор ГК «о’Кей»

оЛьГа КоЛГанова, 
директор северо-Западного округа розничной сети «Магнит»*

КонстантИн ЛЕБЕдЕв, 
генеральный директор ритейлера Stopexpress

аЛЕКсандр МышИнсКИЙ, 
совладелец и генеральный директор сети супермаркетов «реалъ»

вИтаЛИЙ одЕнБаХ, 
региональный директор сети «ашан» по региону «север»

дарья осИновсКая, 
с марта — исполнительный директор территории «северо-Запад» торговой сети 
«Пятерочка»

васИЛИЙ ПонтаПЛёв, 
до ноября 2022 года — директор северо-Западного филиала торговой сети «верный»  
(в конце года, по данным пресс-службы, перешел на другую позицию внутри сети)

вИКторИя расКова, 
директор дивизиона «сПб север» ГК «дикси» (с 2021 года входит в сеть «Магнит»)*

вЛадИМИр сороКИн, 
генеральный директор ооо «Лента»

* включены оба игрока при условии четкого соблюдения условия:  
 голос участника за сотрудника аффилированной компании не учитывается

ОБщЕПиТ

оБщЕПИт

другой собеседник из числа рестораторов предсказыва-
ет, что в ближайшем будущем открытая новых заведе-
ний украинской кухни «точно не стоит ожидать». 

артем гудченко, совладелец ресторана Eclipse, в 
свою очередь, тоже не смог вспомнить прецедентов 
ухода из петербурга компаний, специализирующихся 
на меню так называемых «недружественных» стран, за 
исключением сети Mcdonald’s. «Массового закрытия 
ресторанов иностранных кухонь не происходит»,— за-
мечает он. 

руководитель отдела торговой недвижимости петер-
бургского офиса консалтинговой компании NF  group 
(ex-Knight Frank St. Petersburg) анна лапченко согласна 
с коллегами и указывает, что к помещениям таких ре-
сторанов, наоборот, возникает дополнительный интерес.

что касается шеф-поваров и менеджмента, говорят 
участники рынка, доля иностранцев в этих категориях в 
петербурге всегда была «ничтожно мала» и работали 
экспаты в основном в международных сетевых отелях, 
преимущественно в пятизвездочных. «даже если они 
уехали, это никак не скажется на рынке в целом»,— 
уверяет господин Жуков. господин гудченко придержи-
вается того же мнения. по его словам, те иностранные 
повара, что на постоянной основе работали в петербург-
ских ресторанах, уже «обрусели» и «прекрасно здесь 
себя чувствуют».

СилА виН и СПЕций одновременно эксперты 
не видят объективных предпосылок для открытия новых 
заведений национальной кухни «дружественных» стран, 
которая будет восприниматься обычными потребителя-
ми как экзотика. ресторатор леонид гарбар поясняет, 
что запуск таких проектов в значительной степени свя-
зан с присутствием в городе ее исконных потребите-
лей. «если, например, численность условной иранской 
диаспоры в Москве выше, чем в петербурге, то ресторан 
персидской кухни, скорее всего, откроется там»,— мо-
тивирует он.

если речь идет о ближнем зарубежье — казахста-
не, узбекистане, грузии, армении,— то эти кухни уже 
представлены, напоминает господин гудченко. «но если 

из-за возможного обострения отношений, например, 
закроются границы с грузией, то могут возникнуть про-
блемы с грузинскими винами. а  грузинская кухня без 
вин будет чувствовать себя, прямо скажем, довольно 
проблематично»,— подчеркивает он. 

о важности наличия локальных продуктов говорит 
и господин гарбар: «если нет аутентичных специй, то 
никакой национальной кухни не получится. Это касается 
и грузинской кухни, и арабской, и персидской. не будет 
специй — не будет настоящего вкуса».

также участники отрасли отмечаю трансформации 
в винных картах. по наблюдениям артема гудченко, на 
замену именитым брендам, демонстративно ушедшим с 
российского рынка, пришли менее именитые коллеги по 
цеху из тех же регионов. «ведь потребительский спрос 
на вина в значительной степени формируется сначала 
регионом, а потом брендом,— объясняет он.— будут 
небольшие рекольтанты, частный бизнес, который на-
ходится вне политики. они спокойно приезжают в страну 
без всякого параллельного импорта».

СлОЖили ПРиБОРЫ безотносительно гео-
графии кухни, которую представляют рестораны, стало 
объективно сложнее запустить новый проект. «если 
раньше все было поставлено на поток в части создания 
дизайн-проектов, покупки мебели и оборудования, то 
сейчас возникают определенные сложности с новыми 
концепциями и закупкой техники, поскольку ее поиск, 
доставка, установка, обслуживание занимают много 
времени»,— рассуждает госпожа лапченко. таким об-
разом, рестораторы предпочитают покупать либо дей-
ствующий бизнес, либо помещения, в которых ранее 
располагались заведения общепита.

по словам эксперта, владельцы бизнеса сконцентри-
ровались на сохранении действующих площадок, их оп-
тимизации и усовершенствовании, и о какой-то активной 
экспансии речи пока не идет. «в текущих условиях инве-
стиционные настроения у рестораторов сдержанные: им 
приходится прагматично реагировать на разного рода 
вызовы. только в исключительных случаях они готовы 
приобрести новое помещение, так как считают, что се-
годня не самое лучшее время для развития бизнеса»,— 
констатирует госпожа лапченко. 

господин Жуков солидарен: «За исключением сег-
мента фастфуда мне не знаком ни один ресторатор в 
санкт-петербурге, который бы сейчас приступал к стро-
ительству новых объектов. у всех развитие „на стопе“. 
сейчас еще несколько месяцев мы будем наблюдать 
открытия, но это проекты, которые были начаты еще 
летом». 

с  большой вероятностью, уточняет замдиректора 
департамента торговой недвижимости Nikoliers Юлия 
кузнецова, договоренности по открытию новых заведе-
ний общепита в конце 2022 года были достигнуты еще 
летом, поскольку реализация проекта классического 
ресторана занимает 3–6 месяцев. по данным Nikoliers, 
за три квартала этого года на основных торговых кори-
дорах петербурга (невский и старо-невский проспекты, 
улица рубинштейна, большая конюшенная и большой 
проспект петроградской стороны) было открыто 37 но-
вых точек — это 40% от числа всех открытий. в 2020-м 
за то же время на пяти торговых улицах города появи-
лось 35 новых заведений, в 2021-м — 33.

«популярные локации, которые ранее освободили 
рестораторы или другие арендаторы, не остаются пусты-
ми: на большой конюшенной улице на месте бара „от 
заката до рассвета“ появился бар S’aint, место магазина 
„Фруктовая лавка“ занял ресторан Redbox, а на улице 
рубинштейна кондитерскую „гарсон“ сменил ресторан 
„чачечная“,— перечисляет госпожа кузнецова.— Из 
интересных открытий последних месяцев можно отме-
тить Rene Cafe, который в ноябре заработал в обновлен-
ном доме книги. до конца года еще планируются откры-
тия заведений общественного питания». 

вместе с тем аналитики Nikoliers констатируют, что 
за три квартала этого года уже успели закрыться 25 за-
ведений общественного питания. n

ИЗМЕнИть ГЕоГраФИЮ рЕсторанов в ПЕтЕрБУрГЕ  
МожЕт отсУтствИЕ основоПоЛаГаЮщИХ  
дЛя нацИонаЛьныХ КУХонь ПродУКтов:  
аУтЕнтИЧныХ сПЕцИЙ, вИн, дЕЛИКатЕсов 
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вОлОНТЕРСТвО

БОльшОЕ ДЕлО ПОМОщь НУЖДАющиМСя НАБиРАЕТ ПОПУляРНОСТь  
в РОССии. люДи С УДОвОльСТвиЕМ ТРАТяТ СвОБОДНОЕ вРЕМя НА ДОБРЫЕ ДЕйСТвия. 
КОМПАНии РАЗвивАюТ вОлОНТЕРСКиЕ ДвиЖЕНия, НЕРЕДКО вОЗГлАвляЕМЫЕ  
ТОП-МЕНЕДЖМЕНТОМ. эКСПЕРТЫ РАССКАЗАли BG О ПРичиНАх, КОТОРЫЕ, НЕСМОТРя  
НА БЕСКОНЕчНЫй цЕйТНОТ, ПОБУЖДАюТ УПРАвлЕНцЕв вЫДЕляТь вРЕМя  
НА ПОДОБНЫЕ ПРОЕКТЫ. антонИна егорова

по данным, которые привел сергей кириенко, первый 
заместитель руководителя администрации президента 
рФ, в рамках международного форума «Мы вместе», за 
семь лет количество волонтеров в россии увеличилось 
в пять раз. 15% жителей страны хотя бы раз в год при-
нимают участие в благотворительных проектах. выросла 
и осведомленность о корпоративном волонтерстве: по 
результатам опроса вЦИоМ, это понятие в 2022 году 
оказалось знакомо 54% респондентов. для сравнения, 
в 2018-м показатель составлял 26%.

по словам елены дюкаревой, вице-президента тор-
гово-промышленной палаты ленинградской области, 
волонтерство в корпоративной среде — одна из важных 
составляющих корпоративной социальной ответствен-
ности (ксо). «в  доковидные времена тема ксо стала 
сначала модным, а затем и необходимым элементом в 
любой компании. Это отличный инструмент продвиже-
ния во внешней среде, возможность получить лояльное 
отношение клиентов, вовлеченность, сплоченность и 
эффективность сотрудников. кроме того, корпоративное 
волонтерство способствует формированию устойчивых 
взаимоотношений с государственными органами власти, 
местными сообществами, сМИ»,— поясняет эксперт.

топ-менеджеры вместе с другими сотрудниками 
тоже принимают участие в корпоративных волонтерских 
акциях или реализуют собственные проекты. по словам 
собеседников Bg, это повышает значимость мероприя-
тий в глазах коллектива. к тому же во время подобных 
акций сокращается дистанция между менеджерами и 
подчиненными и в дальнейшем им становится проще 
найти общий язык.

но на самом деле, отмечает госпожа дюкарева, се-
годня причины для волонтерства управленцев и руково-
дителей могут быть самыми разными — от рациональ-
ных (лучше узнать сотрудников, сблизиться, наладить 
контакт, узнать что-то новое) до совершенно нетриви-
альных (реализовать собственные желания, приобрести 
определенный имидж, осуществить мечту, увековечить 
свое имя в истории). «сама я участвую в таких про-
ектах по двум причинам. во-первых, по зову сердца. 
Звучит громко, тем не менее эта причина — наиболее 
распространенная в волонтерской среде. во-вторых, я 
как топ-менеджер хочу подать хороший пример своим 
сотрудникам, поддержать их в этом начинании, помочь 
моей команде сблизиться»,— мотивирует она. 

по словам Максима Исьянова, генерального дирек-
тора ао «леноблаИЖк», любой руководитель рано или 
поздно достигает уровня, когда он начинает ощущать 
потребность в решении своих не только профессио-
нальных, но и социальных задач. «для меня неразрыв-
но связаны два процесса: рост бизнеса и рост личной 
безвозмездной помощи миру. когда закрыты базовые 
потребности и бизнес стабильно развивается, наступает 
время задуматься о своей пользе на новой очень важ-
ной ступени. поэтому и вопрос поиска времени на во-
лонтерскую деятельность для меня тоже не стоит — это 
такая же важная часть работы, на которую я осознанно 
выделяю время в своем расписании»,— добавляет Ми-
лана джиджоева, основатель компании «сотер».

«я знаю много руководителей разного уровня, кото-
рые считают, что если им даны успех, удача, силы, то 
направлять это нужно не только в сторону своего круга, 
но и на тех, кто нуждается в поддержке. возможности — 
это кредит, данный нам свыше, а отдавать его можно и 
нужно через помощь другим. И речь идет не про матери-
альную помощь, а про то, что стоит гораздо дороже де-
нег: внимание, время, личное участие в проектах»,— за-

ключает генеральный директор отелей Hilton и Hampton 
by Hilton в петербурге елена рейзентул.

личНЫй ОПЫТ сегодня топ-менеджеры уча-
ствуют в разных волонтерских проектах — от уборки 
парковых и прибрежных зон, посадки деревьев, дежур-
ства в клиниках, донорства, посещения пожилых людей 
в социальных учреждениях до проектов помощи детям, 
оставшимся без попечения родителей, женщинам, ока-
завшимся в сложной кризисной ситуации. каждый вы-
бирает для себя то направление, которое ему близко, на 
которое есть душевный отклик. так, например, госпожа 
джиджоева помогает приютам для животных: закупает 
корма, необходимые материалы и оказывает финансо-
вую поддержку.

«полтора года назад я впервые сдал кровь и теперь 
регулярно участвую в корпоративном дне донора. со-
всем скоро у нас также пройдет ежегодный новогод-
ний благотворительный аукцион, где можно выкупить 
лот от коллег или самостоятельно выставить что-то на 
торги. я  с удовольствием придумываю, организую и 
выставляю разные лоты, такие, как, например, занятие 
на беговых лыжах с профессиональным тренером»,— 
отмечает Михаил Мартынов, заместитель генерального 
директора по информационным технологиям Biocad.

госпожа рейзентул много лет является волонте-
ром большой хоральной синагоги: развозит пожилым 
людям подарки к праздникам, используя свой опыт и 
навыки, помогает решать сложные административные 
задачи. также она старается поддерживать знакомых 
своей мамы, которой в этом году исполнилось 95 лет.  
«поскольку я руковожу предприятием, то, конечно, 

транслирую свои ценности на коллег. Мы ведем много 
разнообразных проектов, в основном ориентированных 
на развитие профориентации среди различных групп 
населения: школьников, новых предпенсионеров, лю-
дей с ограниченными возможностями, тех, кто попал в 
сложные жизненные ситуации, в том числе — женщин, 
сталкивающихся с насилием в семье, лиц без опреде-
ленного места жительства. проводим мероприятия, рас-
сказываем про профессии, которые есть в гостиницах, 
помогаем с обучением, стажировками, устройством на 
работу. один из самых важных для меня проектов — 
участие в бизнес-женсовете торгово-промышленной 
палаты ленинградской области. Здесь я познакомилась 
с удивительными женщинами, большими руководителя-
ми, мамами, которые находят время и силы на супери-
деи и их воплощение»,— добавляет госпожа рейзентул.

дарья веркеенко, сооснователь коммуникационного 
агентства «слово и дело»,— больничный волонтер про-
екта «быть рядом» (бФ «волонтеры в помощь детям-
сиротам»). «больничный волонтер — человек, который 
приходит в больницу к детям, которые лежат одни, по-
тому что остались без попечения родителей. Это могут 
быть воспитанники сиротских учреждений, либо дети, 
только что изъятые из семьи, и больница для них своео-
бразный перевалочный пункт,— повествует она.— что 
я делаю в больнице? Можно сказать — и мало, и много. 
я просто нахожусь рядом. когда ребенку больно, скучно, 
страшно — я рядом и делаю все то, что делал бы на 
моем месте „свой“ взрослый. Моя смена может прод-
литься три часа, а может и весь день или ночь — в за-
висимости от того, сколько свободного времени у меня 
есть».

госпожа дюкарева в волонтерском движении с 2004 
года. «два года мы с друзьями посещали несколько 
детских домов и поддерживали приют для бездомных 
животных. через пару лет группа волонтеров выросла 
в благотворительный фонд. сейчас у нас в тпп есть 
программа волонтерской помощи, в рамках которой мы 
системно поддерживаем приозерский приют для живот-
ных, несколько социальных учреждений для пенсионе-
ров, а также ветеранов великой отечественной войны 
волховского района ленинградской области. в этих про-
ектах, так или иначе, принимает участие весь коллектив 
организации»,— поясняет она.

Элина полухина, руководитель направления по рабо-
те с корпоративными клиентами интеллектуальной плат-
формы todogood, 12 лет занимала должность директора 
по персоналу в крупной компании. «очень долго я по-
нятия не имела о том, что такое волонтерство. а потом 
наступили выгорание в профессии, личностный кризис, 
переоценка ценностей. среди прочего поиск ответов на 
вопросы о смысле жизни привел меня к теме волонтер-
ства и благотворительности. при этом я отдавала себе 
отчет, что в тот момент была эмоционально не готова 
ехать в детский дом, дом престарелых или хоспис. но 
когда я узнала об интеллектуальном волонтерстве, то 
решила попробовать применить свои знания в новой 
сфере и параллельно сделать полезное дело. я приняла 
участие в нескольких проектах, а потом стала внедрять 
корпоративное волонтерство в компании, где тогда ра-
ботала. а спустя некоторое время я ушла с должности 
директора, чтобы начать все с нуля в области, связанной 
с ксо, ESg, корпоративным волонтерством и социаль-
ными проектами»,— рассказывает госпожа полухина.

ГлУБОКий СМЫСл по оценке елены Журав-
левой, сооснователя IT-компании HFLabs, 5–10% со-
трудников компаний сегодня волонтерят «для души». 
по их словам, участие в акциях расширяет кругозор, да-
рит новые знакомства, радость от помощи и даже позво-
ляет развивать важные для собственного дела навыки.

«в рамках одного из волонтерских проектов я готови-
ла серию статей для фонда „помощь бездомным беспо-
родным животным“ о женщинах старше 55 лет, взявших 
из приюта собаку. Это был очень обогащающий проект. 
я многое узнала о собаках, жизни женщин в возрасте, 
о том, что собака помогает продлить жизнь и не впасть 
в депрессию, когда дети и внуки уже не с тобой. потом 
был лендинг для садиков „светлый город“, которые 
посещают особенные дети. благодаря этому я изучила 
„тильду“ и поняла, сколько реально стоят сайты, сде-
ланные подрядчиком»,— говорит госпожа Журавлева.

госпожа веркеенко уверена, что у любого волонтера, 
чья деятельность связана с посещением детских домов, 
психоневрологических интернатов (пнИ), домов преста-
релых, обязательно возникает мысль, что он получает 
больше, чем отдает. «если сильно не углубляться в тон-
кие материи, я бы сказала, что волонтерский опыт рас-
ширил для меня понятие „нерешаемой проблемы“. Это 
оказалось применимо не только к чувственным сферам 
жизни, но и к работе и бизнесу»,— добавляет она.

«участие в любых волонтерских акциях и проектах 
— это бесценный опыт, знакомства с интересными, до-
брыми, умными людьми. они дарят надежду на буду-
щее. когда я вижу, с каким энтузиазмом мои молодые 
сотрудники участвуют в таких проектах и сами их органи-
зуют, я верю, что доброта и любовь никогда не исчезнут. 
а значит, у всех нас есть шанс на справедливый и счаст-
ливый мир»,— заключает госпожа дюкарева. n

нЕКоторыХ в воЛонтЕрство ПрИводИт достИжЕнИЕ оПрЕдЕЛЕнноГо Уровня в КарьЕрЕ, дрУГИХ — выГоранИЕ,  
трЕтьИХ — ЛИЧная траГЕдИя. но дИрЕКтора УвЕрЕны: ЛИЧноЕ УЧастИЕ в таКИХ ПроЕКтаХ — совЕршЕнно новая стУ-
ПЕнь раЗвИтИя
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ПартнЕрсКИЙ ПроЕКт

ПАРТНЕРСКий ПРОЕКТ

УСТОйчивОСТь НА фОНЕ  
ТРАНСфОРМАции эКОНОМиКи  
ПОДвОДя иТОГи ГОДА, БиЗНЕС и фиНАНСОвЫЕ ОРГАНиЗАции ОСОБЕННО  
вЫДЕляюТ ПРОЕКТЫ, КОТОРЫЕ ОКАЖУТ СУщЕСТвЕННОЕ влияНиЕ НА РАЗвиТиЕ  
НЕ ТОльКО в ПРЕДСТОящЕМ ГОДУ, НО и в ДАльНЕйшЕй ПЕРСПЕКТивЕ. ксенИя Иванова

определяя для себя ключевые моменты уходящего 
года, санкт-петербургский филиал псб отмечает, что 
наиболее важным трендом во взаимодействии с на-
селением и бизнесом стало удовлетворение растущего 
спроса на цифровизацию предоставляемых сервисов и 
услуг. по прогнозам псб, в течение ближайших трех лет 
до 60% всех кредитных продуктов до 100  млн рублей 
будет переведено в онлайн-каналы, что сделает макси-
мальной доступность финансовых инструментов.

в  подтверждение вышесказанного знаковым для 
санкт-петербургского филиала псб в 2022 году про-
ектом можно назвать присоединение к приоритетному 
для северной столицы проекту — «единая карта петер-
буржца» (екп). соглашение с администрацией петер-
бурга, подписанное в четвертом квартале текущего года, 
предусматривает выпуск, выдачу и обслуживание карт.

псб, присоединяясь к проекту, дополняет функци-
онал «единой карты петербуржца» лучшими финансо-
выми предложениями банка. Это дает возможность объ-
единить в одном инструменте доступ к государственным 
цифровым сервисам и банковским продуктам. псб, 
будучи банком, уделяющим особое внимание высоко-
технологичным сервисам и безопасности услуг, в этом 
проекте использует лучшие практики для того, чтобы 
предложить жителям города удобный, надежный и по-
лезный универсальный функционал.

«псб считает стратегически важной задачей под-
держку проектов, которые предоставят горожанам но-
вые возможности. таким является проект „единая карта 
петербуржца“. екп открывает доступ к электронным 
сервисам, направленным на улучшение качества жизни 
петербуржцев, включает в себя банковское, транспорт-
ное, идентификационное приложения, а также возмож-
ность записи электронной цифровой подписи»,— под-
черкивает андрей Михно, заместитель управляющего 
по развитию розничного бизнеса санкт-петербургского 
филиала псб.

наряду с расширением спектра финансовых пред-
ложений для населения банк выделяет сегмент малого 
и среднего бизнеса как драйвер развития экономики ре-
гиона и формирует актуальные для предпринимателей 
предложения. псб одним из первых банков стал участ-
ником новой программы государственной поддержки 
малого и среднего бизнеса, которая позволяет пред-
принимателям, ведущим деятельность в таких приори-
тетных отраслях, как обрабатывающее производство, 
логистика и гостиничный бизнес, направлять финанси-
рование, полученное по льготной ставке, на перестройку 
и развитие производства.

«псб видит своей важнейшей целью поддерж-
ку бизнеса, предлагая финансовые и нефинансовые 
инструменты для предприятий и предпринимателей. 
например, такой продукт, как инвестиционное кредито-
вание — предоставление клиентам денежных средств 
на финансирование инвестиционных проектов в самых 
различных отраслях промышленности, в том числе 
финансирование приобретения „готового бизнеса“. оно 
набирает все большую популярность как инструмент, 
позволяющий оперативно решать бизнес-задачи. летом 
2022 года произошел скачок интереса к этому пред-
ложению в связи с тем, что предприниматели усилили 
активность по импортозамещению и выкупу бизнеса у 
иностранных компаний, уходящих с рынка рФ, по соз-
данию новых производств»,— уточняет дмитрий кло-
ков, заместитель управляющего санкт-петербургского 
филиала псб.

дополнительно псб активно развивает направле-
ние проектного финансирования для застройщиков 

жилой, коммерческой и логистической недвижимости. 
одно из сильных преимуществ предложения псб — 
это фактическое отсутствие комиссий при кредитова-
нии застройщика, что снижает стоимость уже постро-
енного жилья для конечного потребителя и делает его 
более доступным. банк берет на себя финансирование 
до 95% бюджета проекта (возможно увеличение ли-
мита и до 100%, если застройщик входит в топ-10 в 
своем сегменте рынка по санкт-петербургу). базовые 
условия по сроку кредитования — до семи лет, а при 
комплексной застройке — до десяти лет. по жилой 
недвижимости возможно бридж-кредитование на по-
купку земельных участков, в том числе с помощью 
банковских гарантий. 

Формируя финансовые предложения для бизнеса, 
псб ориентируется на рыночные условия, экономиче-
ские тенденции и данные традиционного, проводимого 
псб и «опорой россии», исследования уровня пред-
принимательской активности в регионах россии (RSBIr). 
Исследование — полезный инструмент для понимания 
того, в каком направлении в плане поддержки бизнеса 
необходимо двигаться и, исходя из данных опросов, 
удовлетворять запросы бизнеса.

так, по итогам третьего квартала 2022 года индекс 
деловой активности — RSBIr — в санкт-петербурге 
составил 48,7 пункта, попав в зону ниже нейтрального 
уровня, который составляет 50 пунктов. Индекс петер-
бурга в целом повторяет показатель по стране. намети-

лось небольшое замедление в компоненте кредитова-
ния, показатель кадров вернулся в зону роста, а темпы 
роста инвестиций у города практически сравнялись с 
общероссийскими.

по компоненте кредитов санкт-петербург оказал-
ся слабее из-за сокращения удовлетворенного спроса 
на займы. так, в третьем квартале он составил 12%, 
во втором — 19%, а в первом — 21%. при этом ин-
вестиционная активность в городе усилилась. согласно 
исследованию, большая часть Мсб расширяла бизнес и 
была готова продолжать это делать. о прогнозе по нара-
щиванию инвестиций в четвертом квартале заявили 25% 
опрошенных предпринимателей, в третьем квартале их 
доля составила 16%, во втором — 15% после падения 
с 18% в первом. 

с точки зрения кадров петербург вернулся в зону ро-
ста — благодаря доле, которая готова наращивать штат. 
в прогнозе на четвертый квартал об увеличении числа 
сотрудников говорили 18%. в третьем квартале — 10%, 
а во втором — всего 7% после падения в первом (9%).

«приведенные цифры говорят о том, что банкам 
необходимо усилить внимание в направлении до-
ступности кредитования, поскольку бизнес видит 
возможность инвестиционных вложений в развитие, 
и в этом разрезе наибольшее внимание необходимо 
уделить производственным компаниям, которые обе-
спечены заказами и наращивают мощности по мере 
роста запроса на импортозамещение»,— отмечает 
александр Хайкинсон, директор департамента мало-
го и среднего бизнеса санкт-петербургского фили-
ала псб.

подводя итог, можно отметить, что понимание бан-
ком интересов населения и бизнеса позволит ускорить 
процессы адаптации региона к новым экономическим 
условиям и тем самым способствовать укреплению со-
циальной и экономической устойчивости.  n

ПАО «ПРОМсвязьбАнК»

сЕГМЕнт МаЛоГо И срЕднЕГо БИЗнЕса в БанКЕ сЧИтаЮт драЙвЕроМ раЗвИтИя эКоноМИКИ рЕГИона
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РЕСТОРАННЫй БиЗНЕС

1. аЛЕКсЕЙ БУров,  
 совладелец ресторанной группы Dreamteam

2. артЕМ ПЕрУК,  
 совладелец El Copitas, Paloma Cantina, Tagliatella Caffe, Bartenders FAQtory и других

3. аЛЕКсандр шавЛИашвИЛИ,  
 управляющий партнер василеостровского и Московского рынков

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

ГаЛИна БЕЛоУсова, генеральный директор Bronka Restaurant Group

ХЕЗрЕт-арсЛан БЕрдИЕв, шеф и владелец ресторанов Birch и Betulla

дМИтрИЙ БЛИнов и рЕнат МаЛИКов, сооснователи проектов Duoband

МарИя ГарБУт, генеральный директор Kuznyahouse и Cruise by Kuznyahouse

артЕМ ГрЕБЕнщИКов, совладелец и шеф-повар ресторана Bourgeois Bohemians

аЛЕКсЕЙ КрыЛов, сооснователь ресторанов Nino, Jungle, Gastroli, «Компания», 
«Компания Family»

МарК ЛаПИн, совладелец ресторанов Grecco и Mercado del Sol, бистро-бара MIo

ИЛья ЛИтвяК, основатель и совладелец бистро, бара и пекарни «Футура»

ИГорь МЕЛьцЕр, основатель ресторанной группы La Perla

араМ МнацаКанов, основатель ресторанов Probka, R14, «Rыба на даче», Mama Tuta  
и других

эдУард МУрадян, основатель сетевого ресторана EM и консультант

роМан ПЕвЗнЕр, коммерческий директор, партнер «Буше»

андрЕЙ ПЕрцЕв, идеолог гастрономического пространства Balagan, ресторанов ognivo, 
Litera G, Green 28 и Gringo

ИГорь ПращЕнКо, управляющий партнер холдинга White Group

вИтаЛИЙ свИдовсКИЙ, совладелец и генеральный директор группы компаний 
«теремок» в санкт-Петербурге

МИХаИЛ соКоЛов, сооснователь italy&co.

надЕжда трЕтьяКова, совладелица и управляющая ресторана Nordic

КандИдатУры, доБавЛЕнныЕ УЧастнИКаМИ ПроЕКта 
в ХодЕ ГоЛосованИя

МарИна аЛБИ, хозяйка ресторана «Ботаника»

артЕМ КоЛьЧУКов, совладелец пивоварни AF brew, ресторана All Grain,  
создатель фестиваля Lobotomy Day и других

дМИтрИЙ КЮЛЛЮнЕн, совладелец Ronny, Gills, ossu, tureckiy и других

дМИтрИЙ рощИн, шеф-повар «Футуры»

досУГ

ДОСУГ

ЕлОчКА, ГОРи. 
вСлЕД ЗА ПиКОвЫМи 2017–2019 ГОДА-
Ми в ПЕРиОД ПАНДЕМии чиСлО РАЗвлЕ-
КАТЕльНЫх МЕРОПРияТий в ПЕТЕРБУРГЕ 
ЗАКОНОМЕРНО УМЕНьшилОСь, НО 2022-й 
ОБЕщАЕТ УСТАНОвиТь СвОй АНТиРЕКОРД. 
НЕОфициАльНАя ДиРЕКТивА ПРАЗДНОвАТь 
НАСТУПАющий НОвЫй ГОД, НЕСОМНЕННО, 
ПОвлияЕТ НА КОличЕСТвО СОБЫТий ПЕРЕД 
КАНиКУлАМи. чТО влАСТи ГОвОРяТ О КУль-
ТУРНОй ЖиЗНи ГОРОДА и чЕГО ОЖиДАТь 
ПЕТЕРБУРЖцАМ в 2023 ГОДУ, иССлЕДОвА-
лА яНА щУКиНА. 

статистику культурных событий петербурга ведет про-
фильный комитет в администрации города. отчет обнов-
ляется ежегодно, в феврале. одновременно информа-
ция направляется в петростат. таким образом, наиболее 
актуальные данные в открытом доступе — за 2021 год. 
показатели за январь — ноябрь нынешнего года в ко-
митете по культуре петербурга прокомментировать не 
смогли. 

согласно статистике ведомства, 2017 год был ре-
кордным по числу выставок (2326 событий) и театраль-
ных спектаклей (197 новых постановок, 2,5 млн посеще-
ний). пик фестивальной индустрии пришелся на 2019 
год (929  мероприятий). он же стал самым успешным 
для музеев, тогда их посетили 8,2 млн раз. 

однако по итогам 2022-го числа и посетителей, и 
новых культурных мероприятий могут сократиться силь-

нее, чем в пандемийные 2020–2021 годы, если не будут 
завышены искусственно. планирование развлекатель-
ного и познавательного досуга с началом «специальной 
военной операции» россии на украине в феврале, а в 
сентябре — с объявлением частичной мобилизации — 
мягко говоря, осложнилось. косвенно неблагоприятная 
ситуация в культурной сфере подтверждается данными 
hh.ru: в третьем квартале 2022 года самый мрачный на-
строй был у представителей индустрии искусства и раз-
влечений. выводы hh основаны на индексе, который 
показывает ожидания соискателей и говорит о негатив-
ных настроениях работников, а также о стабильности их 
самоощущения на рынке труда. 

ТЕРАПия иСКУССТвОМ культурная жизнь 
поможет найти прочную опору и поднять себе настро-
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СфЕРА ГОСТЕПРииМСТвА

1. ГЕроЛьд ХЕЛьд,  
 генеральный директор отелей  
 «астория» и «англетер»; 

2. джЕ ХёК янГ,  
 генеральный управляющий Lotte Hotel St. Petersburg

3. МарИанна ноЙМанн,  
 генеральный директор Dom Boutique Hotel

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

аанна воЗняК,  
генеральный менеджер отеля Indigo St. Petersburg — Tchaikovskogo

МИХаИЛ ГроБЕЛьны,  
c июня 2022 года — генеральный менеджер Radisson Royal Hotel и Park Inn by Radisson 
Nevsky (ранее — генеральный менеджер Radisson Blu Belorusskaya Hotel, Moscow)

МарИна ЗаБоЛотИна,  
управляющий директор гранд-отеля «эмеральд»

натаЛья ИЗотова,  
генеральный менеджер отеля So/St. Petersburg

ЕКатЕрИна КУваЙцЕва,  
генеральный директор High Season Group, отели River Palace, Lahta Plaza, Trezzini Palace

КрИстИна КУЗнЕцова,  
генеральный управляющий отеля «домина»

дМИтрИЙ МЕЛьнИКов,  
с августа 2022 — глава группы Wone Hotels (Palace Bridge, olympia Garden и Vasilievsky — 
экс-отели сети Sokos, ранее — генеральный директор курорта «Игора»)

ЕвГЕнИя наГИМова,  
генеральный директор «Гранд отель Мойка 22» (ранее — Kempinski Moika 22)

ЮЛИя ПашКовсКая,  
генеральный директор гранд-отеля «Европа»

эрИК ПЕр,  
генеральный менеджер отеля «Коринтия санкт-Петербург»

ЛУИЗа раХМатУЛЛИна,  
генеральный директор Renartiss Isaakiy St. Petersburg Hotel (ранее — «ренессанс санкт-
Петербург Балтик отель» сети Marriott)

ЕКатЕрИна саБУрова,  
управляющий директор Four Seasons Hotel Lion Palace St. Petersburg

ЮнИс тЕЙМУрХанЛы,  
генеральный управляющий и владелец отеля «Гельвеция» 

ДОСУГ

досУГ

ение на фоне тревожных новостей, убеждает психолог 
лиза Майер-Мараховска. «страх и тревога — нормаль-
ная человеческая реакция в периоды сильных потря-
сений. в  трудные времена, искусство помогает людям 
выражать свои переживания, которые слишком сложно 
выразить только словами, и может стать убежищем от 
сильных эмоций, связанных с потерей, горем, депресси-
ей. Медитативное состояние ума, которое люди испыты-
вают, погрузившись в культурное мероприятие, позво-
ляет разуму на время отбросить все жизненные заботы, 
отдохнуть и перезагрузиться. культурная жизнь — это 
не только способ развлечься, но и доступная форма те-
рапии и самопомощи»,— полагает специалист. 

по ее словам, посещение художественных музеев, 
выставок, театральных постановок уменьшает стресс, 
усиливая положительные эмоции, помогая людям чув-
ствовать себя менее одинокими; музыкальные вечера 
и концерты призваны успокоить нервную активность в 
мозге, снизить тревожность. а  чтение книг и просмотр 
фильмов мотивируют на позитивные изменения в жизни.

по наблюдениям владелицы культурного простран-
ства «третье место» ольги Звагольской, петербуржцы 
сегодня выбирают вдумчивые спокойные мероприятия, 
которые «погружают их в контекст добра и веры в луч-
шее». «Мы не ощутили, что петербуржцы с начала 2022 
года стали меньше тратить на культурный досуг. Цены 
наших поставщиков услуг и подрядчиков действительно 
выросли, но мы цены на входные билеты не поднимали 
с осени 2020 года. в этом вопросе мы ориентируемся на 
гостей, целевую аудиторию, а также рынок, где тоже не 
видим скачка цен в сфере культурного досуга»,— до-
бавляет она. 

вместе с этим сокращение семейных бюджетов, 
помноженное на негативный новостной фон и возрас-
тающие опасения за близких, не способствует росту 
посещаемости учреждений культуры, говорит президент 
нп «толерантный мир» анатолий чургель. впрочем, за-
мечает он, инфляция вряд ли отразится на бюджетной 
сфере учреждений культуры, их будет поддерживать 
государство. 

«в этом секторе мы все больше ощущаем не всегда 
качественное „импортозамещение“ и даже откровенные 
провалы. но театры, цирки и даже оркестры останутся с 
нами, потому что у них бюджетное финансирование. для 
них отсутствие зарубежных гастролей будет частично 

компенсировано внутренними поездками, а количество 
благотворительных и бюджетных выступлений в пла-
нах увеличится. Здесь даже инфляция влияет на цену 
билетов меньше, чем прямое указание министерства, 
поэтому не стоит ожидать дальнейшего роста их стои-
мости»,— полагает господин чургель. 

ПОхиТиТЕль РОЖДЕСТвА 7  октября на 
совещании губернатора санкт-петербурга александра 
беглова с членами городского правительства было 
принято решение об отмене ранее запланированных в 
праздничных мероприятий по случаю нового года. не 
состоятся концерты на дворцовой площади и невском 
проспекте, традиционный фейерверк, фестиваль огня 
«рождественская звезда», благотворительный прием в 
таврическом дворце. объявлено о решении отказаться 
от расходов, связанных с празднованием нового года, 
и для сотрудников городской администрации. сэконом-
ленные средства будут использованы целевым образом 
по выделенной в бюджете санкт-петербурга статье на 
приобретение дополнительного снаряжения и оснаще-
ния для добровольцев и мобилизованных, подчеркива-
ли в смольном. 

отмена некоторых общегородских мероприятий не 
ухудшит праздничную атмосферу, заявлял александр 
беглов. в городе сохранят елку на дворцовой площади, 
детские утренники и спектакли, семейные праздники, 
детские елки, уточнял он позднее. 

одновременно на сайте «культура петербурга», 
курируемом профильным комитетом администрации 
города, по состоянию на 6 декабря главным событием 
зимних торжеств остается большой концерт на дворцо-
вой площади, праздничный салют и новогодние гуля-
нья. За три недели до наступления 2023-го путаница в 
масштабах празднования не разрешилась: информация, 
предоставленная представителями власти противоречит 
данным, размещенным на официальных порталах пра-
вительства города. 

Зато визуально сокращение праздничной атмосфе-
ры заметно на центральных улицах города, в начале де-
кабря 2022 года они украшены намного скромнее, чем в 
предыдущие годы. 

КУльТ в  ПОиСКАх ПРОСвЕТА главные 
музейные площадки петербурга пока анонсировали 
лишь некоторые планы на 2023 год. среди них — вы-
ставка русского музея, приуроченная к 175-летию со дня 
рождения василия сурикова. «будет представлено око-
ло 100 живописных и графических работ, показанных в 
неожиданном для зрителей ракурсе совмещения разных 
периодов творчества художника. выставка пройдет в 
санкт-петербурге с августа по ноябрь 2023 года. в ней 
будут представлены работы из коллекции третьяковской 
галереи»,— следует из опубликованных данных Мин-
культа рФ. 

другая масштабная экспозиция «от лондона до чи-
каго. русское искусство на всемирных и международных 
выставках 1851–1893 годов» будет посвящена участию 
отечественных художников и мастеров в международ-
ных выставках 1850-х — первой половины 1890-х годов.

государственный Эрмитаж в мае 2023 года рассчи-
тывает начать выставку «дети последнего российского 
императора. отМа и алексей». отМа — это аббревиа-
тура, образованная от имен дочерей николая II — оль-
ги, татьяны, Марии и анастасии. разместить планирует-
ся в Манеже Малого Эрмитажа. двенадцатиколонный 
зал нового Эрмитажа в июле следующего года может 
стать площадкой для выставки «андреа Мантенья и гра-
фика североитальянского возрождения». 

в этом году, наверное, самые актуальные и говоря-
щие выставки запустил русский музей: «картины во-
енной жизни в отечественном искусстве XVI–XX веков» 
стартовала в корпусе бенуа в октябре и продлится до 
января 2023 года. параллельно с ней, 16  декабря, бу-
дет открыта экспозиция «дом и семья. картины мирной 
жизни», которая, по горькому совпадению, продолжится 
до марта следующего года. n
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ПроЕКт «ХУдожнИКИ о воЙнЕ И МИрЕ»  
в КорПУсЕ БЕнУа отсыЛаЕт К двУМ ПротИвоПоЛожныМ 
асПЕКтаМ сУщЕствованИя ЧЕЛовЕКа,  
тонКо ИЛЛЮстрИрУя дИХотоМИЮ нашЕГо врЕМЕнИ
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ПРиНциП НяНи 
УКОРОчЕННЫй СОН, ТАБУ НА МОБильНЫй, 
шАББАТ и иСПОльЗОвАНиЕ ДЕТСКОГО  
ТРУДА — BG РАССПРОСил РУКОвОДиТЕлЕй 
и СОБСТвЕННиКОв БиЗНЕСА О ТОМ,  
КАК РАСТиТь РЕБЕНКА ОДНОвРЕМЕННО  
С ПРОЕКТОМ. антонИна егорова

СТРАхОвАНиЕ

1. вЛадИМИр ХраБрыХ,  
 директор филиала сПао «Ингосстрах» в санкт-Петербурге

2. надЕжда аршИнова,  
 генеральный директор ао «сК „двадцать первый век“»

3. вИтаЛИЙ Батов,  
 директор санкт-Петербургского филиала группы «альфастрахование»; 

 аЛЕКсЕЙ КУЗнЕцов,  
 генеральный директор страховой группы «Капитал-Полис»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

аЛЕКсандр БаКЛУшИн, директор филиала ао «объединенная страховая компания»  
в санкт-Петербурге 

татьяна ГаЙ, генеральный директор ао «страховая компания „Гайде“»

ЕвГЕнИЙ дУБЕнсКИЙ, президент сао «Медэкспресс», заместитель генерального 
директора — директор северо-Западной дирекции сК «альянс»

сЕрГЕЙ дУдИн, директор северо-Западного окружного филиала сК «согласие»

МИХаИЛ КрИвцов, директор северо-Западного филиала Пао «саК „энергогарант“»

КонстантИн КУдрявцЕв, директор северо-Западного регионального центра  
сао «рЕсо-Гарантия»

ИГорь ЛаППИ, генеральный директор ао «совкомбанк страхование»

татьяна нИКИФоровИЧ, вице-президент по развитию северо-Западного дивизиона  
сК «ренессанс-страхование»

КИрИЛЛ ПавЛов, директор филиала Пао «сК „росгосстрах“» в санкт-Петербурге  
и Ленинградской области

вЛадИМИр ПыстИн, старший вице-президент — директор санкт-Петербургского 
филиала страхового дома всК

ваЛЕнтИн сМышЛяЕв, директор филиала страховой компании «Макс»  
в санкт-Петербурге

сЕрГЕЙ соКоЛов, директор санкт-Петербургского филиала ао «ГсК „Югория“»

МарИна УраЛьсКая, директор санкт-Петербургского филиала ао «согаз»

дМИтрИЙ ФИЛатов, директор северо-Западного филиала  
ооо «Британский страховой дом»

КандИдатУры, доБавЛЕнныЕ УЧастнИКаМИ ПроЕКта 
в ХодЕ ГоЛосованИя

анатоЛИЙ КУЗнЕцов,  
президент союза страховщиков санкт-Петербурга и северо-Запада
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Эксперты считают, что на самом деле совместить работу 
и семью невозможно, но выстроить сбалансированную 
жизнь вполне реально. «как мама двух маленьких де-
тей и нескольких бизнес-проектов, могу сказать, что это 
не всегда дается легко. Фактически материнство — это 
полноценный развернутый проект. поэтому в каждый 
момент я делаю выбор: куда инвестировать свое время 
и внимание. конечно, это непросто, особенно, учитывая, 
что каждый „ребенок“ любимый»,— отмечает Милана 
джиджоева, основатель компании «сотер».

подобные размышления становятся одной из причин 
эмоционального выгорания мам-предпринимателей. 
другая, по мнению госпожи джиджоевой, кроется в 
сложившемся стереотипе, что женщина одновременно 
должна быть эффективной в бизнесе, хорошей мате-
рью, умелой хозяйкой, заниматься саморазвитием, сле-
дить за собой. в результате она постоянно ощущает себя 
недостаточно «успешной», находит в себе все новые 
изъяны и пытается все совместить.

«Иногда даже внешняя помощь в виде помощников 
по дому, нянь, бабушек и дедушек не помогает. особен-
но, если последние указывают на недостатки, тем самым 
поддерживая культ успешности женщин,— добавляет 
она.— самое главное — осознать, что баланс, который 

вы пытаетесь удержать, это нормально. отчасти это от-
ражение современной эпохи, где образ хорошей хозяй-
ки, созданный в прошлых поколениях, отходит на второй 
план».

в семье владимира Жукова, вице-президента по 
работе с инвесторами и устойчивому развитию «нор-
никеля», пятеро детей. «в моем случае основной залог 
успешного совмещения работы и семьи — это, как го-
ворят, очень надежный тыл. Мой тыл включает в себя 
не только жену, но еще и тещу. Мне очень повезло с 
женой, которая после успешной самореализации в про-
фессии (она достигла уровня топ-менеджера одного 
крупного российского банка) в какой-то момент при-
няла решение полностью посвятить себя семье. Жена 
— очень деятельный и активный человек и плюс к тому 
гений логистики и организации. в части помощников у 
нас прекрасный семейный водитель, и мы долго поль-
зовались услугами помощницы по хозяйству»,— рас-
сказывает он.

у директора международной туристической выстав-
ки «Интурмаркет» ольги Хоточкиной шестеро детей в 
возрасте от 12  до 22 лет, один из которых приемный. 
«я — соло-мама. поэтому в нашей семье не обошлось 
без няни, которая с нами уже 18 лет. успевать все мне 
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также помогают укороченный сон и практики медитации, 
которые использую для последующего восстановления. 
я часто работаю, оставляя на сон всего два-четыре часа, 
но поскольку делаю это осознанно уже в течение 25 лет, 
организм воспринимает такой ритм как норму, а не как 
форс-мажор»,— поясняет она.

у  алсу копыловой, управляющей фитнес-клубов 
«сеть спортивных сооружений россии» («ссср») чет-
веро детей: софия, самсон, савелий и раиса, по пер-
вым буквам имен которых названа компания. алсу го-
ворит, что для мамы, которая себя еще не реализовала 
и пытается (это ключевое слово) работать, совмещать 
бизнес и семью всегда непросто. поможет грамотное 
делегирование части обязанностей. «правда, я считаю, 
что дети не должны воспитываться людьми со стороны, 
нянями. у меня получилось с каждым из них побыть в 
декрете минимум до года. но мне очень помогала и по-
могает мама. при этом, мне кажется, что чем больше 
детей, тем устойчивее психика матери. в многодетных 
семьях обычно все структурировано и отлажено»,— 
добавляет она.

СТАБильНАя вЫРУчКА теоретически, если 
быть совладельцем бизнеса и не работать (что на деле, 
конечно, невозможно), тогда семье топ-менеджера мож-
но обойтись без няни, рассуждает анастасия ускова, 
генеральный директор технологической группы Rocket 
Humans. в  любых других случаях на рабочие встречи 
все-таки придется походить, а это значит, что компе-
тенции родителя на это время должен кто-то исполнять.

«отказываться от помощи работающей маме точно 
не нужно,— советует директор по персоналу компании 
iFellow наталия Молодцова.— у кого-то на выручку при-
ходит няня, кто-то договаривается с бабушками, дедуш-
ками или выбирает частную школу с полным днем. все 
зависит от возраста детей. Моему сыну 11  лет. И  мне 
повезло, что старшее поколение берет на себя вопросы, 
связанные со школой, дополнительными активностями 
и репетиторами».

«если есть возможность обойтись без няни, я бы ска-
зал, что так более правильно. нам повезло с родителя-

ми, которые либо жили рядом, либо были готовы прийти 
на помощь, поэтому отказ от нянь был сознательным. 
после рождения первых детей большую помощь оказы-
вали две наши бабушки. потом мои родители перееха-
ли за город и стали помогать моему младшему брату, 
у которого тоже пятеро детей, а с нами осталась теща. 
бабушке мы доверяем не только присмотр за малень-
кими детьми, она у нас еще занимается домашним об-
разованием: читает вслух книги, занимается грамотой, 
математикой и помогает делать домашние задания по 
музыке»,— описывает господин Жуков.

в  семье Ивана сорокина, основателя сети детских 
садов Smile Fish, трое детей, и они с женой принци-
пиально не пользуются услугами няни. «Жене очень 
важно воспитывать детей с полным вовлечением и без 
постороннего человека. когда я вижу, что супруга уста-
ет, я несколько раз в месяц уезжаю с детьми на весь 
день гулять. таким образом у нее появляется возмож-
ность отдохнуть, побыть наедине с собой»,— делится 
господин сорокин.

основатель группы клиник gMTClinic и мама четве-
рых детей татьяна талашкина вспоминает, что с двумя 
могла справляться без няни. «Мне очень помогала 
мама. особенно, когда дети болели,— говорит она.— 
но с тремя, а тем более с четырьмя детьми это стало 
невозможно. сейчас у меня работает гувернантка с про-
живанием. детям нужен достаточно строгий режим, ко-
торый она помогает поддерживать. при этом я включена 
в процесс и в курсе всего, что происходит. я состою в ро-
дительских чатах, являюсь активистом в родительских 
комитетах и слежу за их школьной жизнью».

ТАйМ-МЕНЕДЖМЕНТ дочери екатери-
ны Миловой, директора фонда борьбы с инсультом 
орбИ, сейчас шесть лет. «так получилось, что я — 
мама без декрета. в  сфере благотворительности и 
нко это распространенная проблема. когда полине 
было три месяца, я вышла на работу. очень часто 
у таких мам, как я, огромный комплекс вины: за то, 
что бросила ребенка, проводит с ним мало време-
ни, за то, что в выходные хочется отдохнуть. ➔ 34

чАСТНАя МЕДициНА

1. арКадИЙ стоЛПнЕр,  
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 главный врач частной скорой помощи Coris

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

аЛЕКсандр аБдИн, управляющий партнер Euromed Group
ЮрИЙ андрЕЙЧУК, генеральный директор лабораторной службы «Хеликс»
вЛадИсЛав Баранов, председатель совета директоров группы компаний  
«Мой медицинский центр»
МарИя Баранова, генеральный директор ооо «МсЧ №157»
нИна БотЕрашвИЛИ, президент медицинского холдинга «Медика»
оЛьГа васИЛьЕва, генеральный директор сети клиник «скандинавия»  
и «скандинавия ава-Петер»
МарИна вЛасова, председатель совета директоров медицинского объединения «она»
соФья дЕнИсова, генеральный директор ооо «Мать и дитя санкт-Петербург»
аЛЕКсЕЙ ГаПЛИКов, генеральный директор медицинской компании «Ер сервис», 
торговая марка «Петербургская неотложка»
антон ГЛоБИн, генеральный директор, главный врач ооо «американская  
медицинская клиника»
аЛЕКсандр ИЗаК, управляющий партнер многопрофильного медицинского центра 
«Лахта Клиника»
аЛЛа КаЛУГИна, генеральный директор клиники «скайферт»
андрЕЙ КарГИн, генеральный директор ооо «новая клиника „аБИа“»
МарИна КасУМова, управляющий группой компаний «Меди»
роМан КонстантИнов, руководитель группы компаний «эко-безопасность»
вЛадИсЛав КорсаК, генеральный директор ао «Международный центр 
репродуктивной медицины»
сЕрГЕЙ Крыцын, генеральный директор медицинского холдинга сМт
надЕжда ЛаврЕнЮК, генеральный директор сети клиник «Гранти-мед»
МарИна МаршаК, управляющая медицинским центром «Март»
антон нИКоЛаЕв, генеральный директор ао «северо-Западный центр  
доказательной медицины»
вЛадИМИр остроМЕнсКИЙ, директор клиник «Медси» в санкт-Петербурге  
на Марата и на Петроградской стороне
сЕрГЕЙ ПонИдЕЛКо, директор по медицине «сМ-Клиника северо-Запад»
ИГорь ПронИн, управляющий директор «Института красоты „Галактика“»
татьяна роМанЮК, генеральный директор клиники EMS
сЕрГЕЙ сКородУМов, директор медицинского центра «энерго»
анна соКоЛова, директор медицинского центра «XXI век»
ГаЛИна сУрКова, генеральный директор семейной клиники «роддом на Фурштатской»
роМан тоПоЛьсКов, генеральный директор медицинской компании  
и частной скорой помощи «Приоритет»
арКадИЙ трЕЙГЕр, руководитель сети «Первая семейная клиника Петербурга»
вЛадИсЛав тУПИКов, исполнительный директор, главный врач клиники «Источник»
ЕЛЕна ЧЕрнЕр, генеральный директор «Инвитро-северо-Запад»
МарИна янтУраЕва, учредитель группы компаний «вирилис»
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дЛя свяЗИ с дЕтьМИ 
важны внИМанИЕ  
И КаЧЕство  
ПровЕдЕнноГо  
вМЕстЕ врЕМЕнИ.  
БУдь то раЗГоворы  
За ЗавтраКоМ,  
ЧтЕнИЕ всЛУХ  
ПЕрЕд сноМ,  
довЕрИЕ в раБоЧИХ 
МоМЕнтаХ  
ИЛИ оБыЧная ИГра  
в «сЛова»  
По дороГЕ в шКоЛУ
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33 ➔ так как дети очень чувствительны к настроениям 
мамы, они могут, в свою очередь, чувствовать вину, оби-
ду, злость или начать манипулировать взрослыми. по-
этому моя подруга, психолог, посоветовала проводить 
с ребенком качественное время: найти несколько минут 
или часов в своем расписании, когда нельзя отвлекаться 
на сообщения и звонки. неважно, чем вы будете зани-
маться вместе, главное, что это время будет только для 
вас. И этот лайфхак помог и мне, и полине»,— делится 
госпожа Милова.

сооснователь компании «напоправку» виктория 
печерская, воспитывающая двоих сыновей, придержи-
вается схожего мнения. «у меня есть правила, которые 
я стараюсь не нарушать. я всегда сама укладываю детей 
спать, читаю им книгу. почти никогда не работаю по вы-
ходным — предпочитаю в будние дни задерживаться 
или работать поздно вечером, когда дети легли спать. 
обязательно езжу раз или два в год в отпуск с детьми, 
потому что это — бесценное совместное времяпровож-
дение,— перечисляет она.— За завтраком и ужином 
мы не пользуемся телефонами, не смотрим YouTube и 
не слушаем музыку, а общаемся. я стараюсь сама отво-
дить и забирать детей не реже двух-трех раз в неделю, 
потому что дорога домой из садика или на кружок — это 
тоже отличное время, чтобы узнать, как прошел день, 
поиграть в какую-то словесную игру».

Иван сорокин вспоминает понятие «шаббат» в иу-
даизме: «я  считаю, что это очень мудрый подход. За 
десять лет совместной жизни с женой мы выработали 
правило: как бы много дел у меня ни было в субботу, я 
не провожу деловые встречи, а общаюсь с семьей. Это 
время нашей общей перезагрузки».

МОлОДЫЕ КАДРЫ некоторым родителям 
удается работать вместе с детьми, что также помогает 
больше общаться и лучше понимать друг друга. «с трех-
четырех лет я начала объяснять дочке, зачем езжу на ра-
боту, что делает фонд, кому он помогает, чем конкретно 
занимаюсь я, почему это важно и что это приносит самой 
полине. Иногда я беру ее с собой,— рассказывает го-
спожа Милова.— если полина „работает“ со мной весь 
день, то у нее есть бонус: лимит в 300–500 рублей, на ко-
торый она может выбрать себе подарок в тот же вечер».

в семье татьяны яцыной, финансового директо-
ра консалтинговой компании Nikoliers, четверо детей. 
старшей дочери 28 лет, сыновьям-двойняшкам — 14, 
младшей — почти 12. «дети должны знать, что с тобой 
происходит и чем ты живешь, их нужно подключать к 
своей социально-общественной жизни с раннего возрас-
та. у меня каждый ребенок приходил в офиc начиная с 
четырех-пяти лет, а старшая теперь работает со мной в 
одной компании. я не прячусь в кабинете, когда дома об-
щаюсь по рабочим кейсам, а дети имеют право задавать 
вопросы: о чем ты говорила, какие у тебя сложности, 
как ты с ними справляешься. они интересуются моими 
делами, а я — их жизнью и увлечениями»,— поясняет 
госпожа яцына.

«когда это возможно, я беру детей на свои меропри-
ятия. при этом они обязательно работают, например, 
на стойке информации в дирекции, переключают пре-
зентации деловой программы. для меня это реальная 
помощь, так как они в теме и я могу на них положиться. 
кроме того, это воспитывает определенные черты харак-
тера и помогает детям не ревновать меня к работе»,— 
добавляет госпожа Хоточкина.

ОПТиМиЗАция РЕСУРСОв нагрузка на 
родителей-бизнесменов порой оказывается очень высо-
кой. «одним из инструментов, помогающих справляться 
с выгоранием и другими подобными состояниями, яв-
ляется способность признаться в этой усталости себе 
и окружающим. в  моем случае после признания, мозг 
выходит из состояния неопределенности, успокаивается 
и начинает искать решение»,— отмечает александра 
арендарь, заместитель генерального директора по пер-
соналу Biocad и мама маленькой дочки.

екатерина козырева, совладелица маркетингового 
агентства Soyka, воспитывает двух дочерей трех и пяти 
лет. агентство они с мужем основали за три недели 
до рождения старшей дочки. «проект развивали па-
раллельно с решением всех возможных родительских 
задач. И могу сказать, что совсем без помощи растить 

одновременно бизнес и двоих малышей очень сложно. 
я несколько раз настолько выматывалась, что не могла 
встать с кровати и вызывала скорую,— делится госпо-
жа козырева.— Мне иногда грустно, что наше агентство 
за пять лет выросло не таким крупным, как у знакомых, 
которые начали позже. но я понимаю, что сделала мак-
симум того, что могла в своих обстоятельствах».

чтобы не выгорать, важно понимать, что дает энер-
гию конкретному человеку, уверена екатерина беретарь, 
управляющий партнер сервиса по подбору агентств 
и сопровождению тендеров NewBiz и мама двоих де-
тей. «например, мы обязательно ходим всей семьей 
на фитнес и в бассейн — это веселое время вместе и 
физическая нагрузка. также ходим с мужем раз в ме-
сяц вдвоем на массаж — это личное время для двоих. 
Ходим в баню (муж — с друзьями, я — с подругами) 
— это время для себя. встречаемся с мужем с нашими 
общими друзьями — это социализация без детей. вы-
езжаем за город в гости к друзьям всей семьей — это 
смена обстановки. ездим в путешествия с детьми или 
без — даже короткие три дня дают очень много энергии 
и впечатлений»,— разделяет она.

владимир Жуков старается активно заниматься 
спортом — теннисом и плаванием. а главное — пере-
ключаться не только путем смены активности, но и 
интеллектуально, не зацикливаясь на чтении деловых 
новостей и бизнес литературы.

для наталии Молодцовой лучший способ переклю-
читься — взять day off, а двухнедельный летний отпуск 
разделить на несколько long weekend. таким образом 
удается не сильно выпадать из операционного процесса, 
и к тому же создается ощущение повторяющихся кани-
кул, говорит она.

у Миланы джиджоевой есть три принципа, которые 
помогают сохранять баланс между семьей и работой. 
первый — максимальное включение в процесс. «если 
я сейчас работаю, то только работаю, если я с детьми, 
то всю себя посвящаю им. да, возможно, я буду меньше 
времени проводить с семьей, зато оно будет качественно 
выше, чем если 24/7 пытаться успеть все и в итоге вы-
мотаться»,— поясняет она. второе — важно выделять 
время, чтобы побыть наедине с собой, отключаться от 
информационного шума, работы и домашних хлопот. 
в  это время можно заземляться и через разные прак-
тики возвращать внимание внутрь себя. в совокупности 
это позволяет вернуться к детям и работе отдохнувшей 
и наполненной ресурсом для новых свершений, считает 
собеседница Bg. третий принцип — внешняя помощь. не 
стоит пренебрегать поддержкой бабушек и дедушек, если 
это комфортно всем сторонам. на определенном этапе 
может понадобиться няня, и это опять же не про перекла-
дывание ответственности, а про то, чтобы быть с детьми 
в ресурсном состоянии. Это более ценно, чем уставшая и 
раздраженная от постоянных «должна» мама.

«сильно облегчает жизнь понимание, что глянцевая 
картинка, транслирующаяся на просторах интернета,— 
всего лишь картинка, а в реальности всегда приходится 
чем-то жертвовать в моменте»,— заключает госпожа 
джиджоева. n

1. дМИтрИЙ БорИсов,  
 генеральный директор ооо «нтФФ „Полисан“»

2. ПЕтр родИонов,  
 генеральный директор ооо «Герофарм»; 

 аЛЕКсандр сЕМЕнов,  
 президент ао «активный компонент»

3. аЛЕКсандр ХроМов,  
 генеральный директор ао «МБнПК „цитомед“»

в ГоЛосованИИ таКжЕ УЧаствоваЛИ

оЛЕГ жЕрЕБцов,  
генеральный директор ооо «Гротекс» (Solopharm)

МИХаИЛ КваснИКов,  
генеральный директор ао «Фармасинтез-норд»

дМИтрИЙ МороЗов,  
председатель совета директор Biocad

ЕЛЕна новИКова,  
генеральный директор ооо «Фармакор Продакшн»
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генеральный директор ао «вертекс»

ЕФИМ ПрИЛЕжаЕв,  
генеральный директор Пао «Фармсинтез»
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директор ооо «самсон-Мед»

ЕЛЕна ЧУГЛИна,  
генеральный директор нао «северная звезда»

ЛЕонИд шаПоваЛ,  
генеральный директор производственного подразделения в россии  
ооо «новартис нева»
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